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ГРОМКОЕ ДЕЛО Украинский 
«полковник-журналист» 
создал разведывательную 
агентурную сеть в Белоруссии

Рыцарь пера 
и кинжала

Евгений Шестаков 

КОГДА дней десять назад депу-
тат Киевсовета и, по совмести-
тельству, один из руководителей 
украинской националистиче-
ской партии «Свобода» Игорь 
Мирошниченко назвал Белорус-
сию вражеской территорией и 
призвал к организации в сосед-
ней стране терактов, это было 
воспринято в качестве политиче-
ской риторики оголтелого нацио-
налиста. Однако в заявлении Ми-
рошниченко прозвучала фраза, 
которая могла несомненно на-
сторожить официальный Минск. 
«То, что мы говорим на уровне 
дипломатии, не означает, что мы 
должны действовать идентично 
на подпольном уровне», — то ли 

посоветовал украинским спец-
службам, то ли озвучивал суще-
ствующую реальность Миро-
шниченко.

Поэтому, когда в понедельник 
Комитет государственной безопа-
сности Белоруссии сообщил о за-
держании с поличным при прове-
дении агентурной акции кадрово-
го офицера (в звании полковника) 
главного управления разведки 
Минобороны Украины Павла Ша-
ройко, это уже не выглядело нео-
жиданностью. Во вторник появи-
лись новые детали громкого аре-
ста, который произошел еще 25 
октября. Но, по согласованию с 
украинской стороной, подробно-
сти этой истории дли-
тельное время не преда-
вались огласке. 
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Карьера Как растить политических 
лидеров в России

В шаге 
от трибуны

Визит Владимир Путин 
встретился с Башаром Асадом в Сочи

От войны к миру

Александр Саможнев, Константин Волков

В 
Германии бушует «крупнейший со вре-
мен Гитлера политический кризис». Об 
этом заявил президент ФРГ Франк-Валь-

тер Штайнмайер.
Кризисом политик назвал неспособность 

партий, прошедших на выборах 24 сентября в 
Бундестаг, сформировать коалицию. В резуль-
тате Германия, привыкшая к порядку, находит-
ся в странном для себя подвешенном состоя-
нии. Целый месяц в Берлине шли переговоры 
между альянсом ХДС/ХСС, партией «Зеле-
ных» и Свободной демократической партией 
Германии (СвДП) о создании коалиции. Одна-
ко прийти к согласию им так и не удалось. В 
итоге 20 ноября СвДП заявила, что выходит из 
переговоров. Такой шаг демократов стал пол-
ным провалом плана канцлера Ангелы Мер-
кель по созданию коалиции, поскольку без 
СвДП она будет иметь только 44 процента мест 
в парламенте. Правящая партия окажется в 
меньшинстве, что автоматически снизит дове-
рие к решениям власти, и без того регулярно 
подвергаемым критике.

Штайнмайер призвал партии все же найти в 
себе силы и продолжить переговоры о созда-
нии коалиции. Однако вероятность того, что 
его призывы будут услышаны, невелика — ка-
ждая партия рассчитывает на новых выборах в 

парламент получить дополнительные места. За 
их проведение уже высказалась канцлер Гер-
мании Ангела Меркель. «Это лучшее решение, 
чем создание правительства меньшинства», 
заявила она. Кстати, против формирования 
правительства меньшинства выступил и спи-
кер Бундестага Вольфганг Шойбле. «Наше 
стремление к стабильности и порядку требует 
наличия устойчивого большинства». Этого по-
литического «тяжеловеса» в инвалидной коля-
ске многие в немецком истеблишменте рас-
сматривают в качестве возможного кандидата 
в канцлеры, если Меркель все же вынудят по-
кинуть свой пост.  

Впрочем, сама Меркель добровольно ухо-
дить не собирается. Она заявила о готовности 
«взять на себя ответственность за судьбу стра-
ны» в последующие четыре года.

Политик дала понять, что не думает об от-
ставке: «Об этом нет и речи, потому что Герма-
ния нуждается в стабильности». Меркель вы-
разила готовность вновь вернуться к вопросу о 
создании большой коалиции с СДПГ. Однако 
социал-демократы уже объявили, что отказы-
ваются от сотрудничества. Развитие ситуации 
во многом  зависит от президента Франка-
Вальтера Штайнмайера, который планирует 
провести  консультации с «зелены-
ми», свободными демократами, а 
также СДПГ. 

Кира Латухина, Сочи

В 
понедельник Россию 
посетил президент Си-
рии Башар Асад. В Сочи 
прошли переговоры 
лидеров двух стран. 

Владимир Путин поздравил кол-
легу с тем, что приближается 
окончательный, неизбежный 
разгром террористов в Сирии, а 
также представил Асада руково-
дящему составу минобороны и 
Генштаба.

Сегодня в Сочи же намечен 
трехсторонний саммит лидеров 
России, Турции и Ирана. «И мы 
договаривались, что мы с вами 
тоже проведем дополнительные 
консультации в ходе нашей лич-
ной встречи», — сказал Асаду Пу-
тин. Самый главный вопрос, ко-
нечно, это вопрос последующего 
после разгрома террористов дол-
госрочного мирного политиче-

ского урегулирования, считает 
он.

«Кроме перечисленных пар-
тнеров, вы знаете, мы активно ра-
ботаем и с другими странами: 
Ираком, США, Египтом, Саудов-
ской Аравией, Иорданией. И мы 
находимся с этими партнерами в 

постоянном контакте», — сказал 
российский лидер. «Очень хотел 
бы обсудить с вами основные 
принципы организации полити-
ческого процесса, проведение 
поддержанного вами Конгресса 
народов Сирии, — добавил он. — 
Очень хотелось бы услышать 

ваши оценки сегодняшнего со-
стояния дел и перспектив разви-
тия ситуации, в том числе ваше 
видение политического процес-
са, который, как нам представля-
ется, безусловно, в конечном ито-
ге должен осуществляться под 
эгидой ООН».

«Очень рад встрече с вами спу-
стя два года и несколько недель 
после того, как Россия начала 
операцию, которая идет весьма 
успешно, — заявил Башар Асад. — 
За этот период достигнуты боль-
шие успехи, как непосредственно 
на поле сражения, так и в полити-
ческом плане. Многие районы 
Сирии освобождены от террори-
стов, и в эти районы смогли вер-
нуться сирийцы, кото-
рые вынуждены были их 
покинуть ранее».

Валерий Выжутович

Н
ачинается второй этап кадрового  кон-
курса «Лидеры России». На первом эта-
пе в нем участвовали около 200 тысяч 

человек. Конкурс объявлен администрацией 
президента. Его цель — выявление и поддержка 
наиболее перспективных руководителей со 
всей страны, обладающих высокими управ-
ленческими навыками. Среди конкурсантов — 
бизнесмены и чиновники в возрасте от 25 до 
50 лет, имеющие суммарный опыт управлен-
ческой деятельности не менее пяти лет (в том 
числе  опыт управления проектами). Для 
участников конкурса моложе 35 лет действует 
«льготный режим» — им достаточно иметь за 
плечами два года управленческого опыта. 

Чем диктуется потребность страны в об-
новлении управленческой элиты? Какими ка-
чествами должны обладать топ-менеджеры 
нового поколения? Как происходит их отбор? 
Обсудим тему с членом Наблюдательного со-
вета конкурса «Лидеры России», деканом 
экономического факультета МГУ Александ-
ром Аузаном. 

Экономика троечников закончилась 
— Что представлял собой первый тур конкур-
са?
 — В первом туре участники подавали заявки, 
регистрировались и проходили заочное те-
стирование. 

— Тестирование в чем состояло? Люди полу-
чали какие-то задания, выполняли их, а по-
том отправляли свои работы «на проверку»?
 — Когда принималось решение о заочном те-
стировании, сразу возник вопрос: а вдруг че-
ловек выполнял задания не самостоятельно, а 
с чьей-то помощью? Поэтому тестировали в 
режиме «онлайн». Причем в быстром темпе, 
практически не оставляя времени на «звонок 
другу». «Государственное устройство рос-
сийской экономики»: 10 заданий, лимит 6 
минут. «Литература и культура России»: 10 
заданий — 8 минут. «История России»: 5 зада-
ний — 10 минут. «География Рос-
сии»: 5 заданий — 10 минут. «Погу-
глить» не успеете. 

ГЕОПОЛИТИКА В Берлине заговорили 
о новых парламентских выборах

Германия: 
что дальше?
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Тайны челове-
ческого мозга 
ждут своих 
безумцев  

3 
Владимир 
Познер: 
Телеканалу RT 
удалось напу-
гать американ-
ское руководст-
во. Достижение, 
не правда ли? 

10
Шестьсот 
 вагонов повезут 
 пассажиров 
по новым диа-
метрам метро 
уже через год

15
«Спартак» 
гарантировал 
себе место 
в плей-офф 
еврокубков, 
теперь болеем 
за ЦСКА в матче 
с «Бенфикой» 

ТОЛЬКО В «РГ»

Это очередь на высокую трибуну? Кто край-
ний?!

Акцент

 Владимир Путин 
поздравил Башара Асада 
с тем, что приближается 
окончательный, 
неизбежный разгром 
террористов в Сирии
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Австралийский доллар  44,8272
Азербайджанский манат  35,0076
Армянский драм**  12,2979
Белорусский рубль  29,6265
Болгарский лев  35,7205
Бразильский реал  18,2539

Венгерский форинт**  22,3645
Вон Республики Корея***  54,4519
Гонконгский доллар*  76,1239
Датская крона*  93,8809
Доллар США  59,4604
Евро  69,8184

Индийская рупия**  91,5621
Казахстанский тенге**  17,9979
Канадский доллар  46,3376
Киргизский сом**  85,3090
Китайский юань*  89,6298
Молдавский лей*  34,0260

Новый туркменский манат  16,9901
Норвежская крона*  71,4230
Польский злотый  16,5085
Румынский лей  15,0251
СДР  83,8945
Сингапурский доллар  43,8402

Таджикский сомони*  67,4537
Турецкая лира  15,0285
Узбекский сум****  73,5432
Украинская гривна*  22,4527
Фунт стерлингов  78,8029
Чешская крона*  27,3582

Шведская крона*  69,7597
Швейцарский франк  59,8856
Южноафриканский рэнд*  42,1173
Японская иена**  52,8419

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.11.17
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Владимир Путин и Башар Асад 
во время встречи с руководящим 
составом минобороны и Генштаба. 
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ПАРЛАМЕНТ Молодежь 
дала Госдуме идеи 
для законов

Охотный Ряд 
помолодел

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в Госдуме состоялось очень необычное заседа-
ние: в зале для «пленарок» места народных избранников 
заняли участники Всероссийского молодежного форума. 
Ребята голосовали за инициативы вместо депутатов. Ко-
нечно, их идеи не стали законами, но это только пока. 
Три законопроекта от молодежи уже всерьез рассмотрит 
нижняя палата парламента.

Такое обещание участникам дал на открытии фору-
ма спикер Госдумы Вячеслав Володин. После этого мо-
лодежь проработала свои предложения с профильными 
комитетами и представителями министерств. Подго-
товленные законопроекты и были вынесены на нео-
бычную «пленарку». Вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой попросил ребят не заимствовать у некоторых 
старших политиков привычку говорить бюрократиче-
ским языком. Это получилось — законопроекты пред-
ставляли креативно и нескучно. Чему во многом спо-
собствовал и глава «молодежного» комитета ГД Миха-
ил Дегтярев, который вел необычное заседание.

На суд собравшихся было предложено около двух 
десятков поправок — среди них, например, давно обсу-
ждаемое введение квоты для отечественных продуктов 
в торговых сетях. Молодежь ничуть не хуже депутатов 
жала на кнопки и выбрала несколько проектов. Так, 
был «принят» проект о приравнивании «вэйпов» к та-
баку, об отмене бюрократических барьеров для раз-
дельного сбора отходов. 

Форум приобрел свои контуры, и было бы правиль-
но сделать его ежегодным, подвел итог Вячеслав Воло-
дин. За два дня молодежь предложила инициативы в са-
мых разных областях, однако круг проблем, волную-
щих молодых, еще шире, отметил он. «Многие идеи до-
полнительно будут обсуждены в профильных комите-
тах и взяты за основу в виде поправок к законопроек-
там», — обещал Володин. Участники форума также смо-
гут пройти практику в думских комитетах или принять 
участие в работе экспертных советов. Депутаты от 
«Единой России» возьмут на стажировку молодых ре-
бят, которые впоследствии могут стать помощниками 
парламентариев на общественных началах в регионах, 
сообщил журналистам глава фракции Сергей Неверов. 

От войны к миру
«Надо признать, что 
эта операция позволи-
ла продвигать полити-

ческое урегулирование в Сирии. 
И тот процесс, который был за-
пущен, — Россия способствовала 
его продвижению в различных 
направлениях, прежде всего на 
основе уважения Устава ООН, 
суверенитета и независимости 
государства. Такая позиция от-
стаивалась на различных меж-
дународных площадках, вклю-
чая процесс в Астане. Это же от-

носится и к планам проведения 
уже на днях Конгресса нацио-
нального диалога. И сейчас у нас 
есть прекрасная возможность 
обсудить как предстоящий Кон-
гресс, так и предстоящий сам-
мит, а также скоординировать 
наши позиции по дальнейшим 
шагам», — продолжил Асад. 

Сирийский президент пере-
дал благодарность своего наро-
да за то, что удалось отстоять 
территориальную целостность 
и независимость страны. Путин 
тоже высоко оценил астанин-
ский процесс: удалось создать 
зоны деэскалации, что позволи-
ло начать практически впервые 
настоящий диалог с оппози-

цией. Еще он сообщил, что во 
вторник переговорит по телефо-
ну с президентом США, затем — с 
лидерами стран региона.

«На этом этапе, особенно по-
сле того, как мы достигли побед 
над террористами, конечно, мы 
заинтересованы в продвижении 
политического процесса», — за-
верил Асад. «Мы рассчитываем 
на поддержку России в том, что-
бы обеспечить невмешательст-
во внешних игроков в политиче-
ский процесс и чтобы с внешней 

стороны оказывалась лишь под-
держка процессу, который бу-
дут вести сами сирийцы. Мы не 
хотим оглядываться назад. Всех, 
кто действительно заинтересо-
ван в политическом урегулиро-
вании, мы приветствуем, мы го-
товы вести с ними диалог», — 
сказал он.

«Очень хорошо, — заметил на 
это Путин. — Вы сейчас только 
сказали о завершении военной 
операции. Думаю, проблема тер-
роризма имеет глобальный ха-
рактер. До полной победы над 
терроризмом, конечно, еще 
очень далеко. Но что касается на-
шей совместной работы по борь-
бе с террористами на территории 

Сирии, эта военная операция 
действительно завершается. Ду-
маю, теперь самое главное, ко-
нечно, перейти к политическим 
процессам, и с удовлетворением 
отмечаю вашу готовность рабо-
тать со всеми, кто хочет мира и 
урегулирования».

Путин также попросил Асада 
зайти на встречу с руководящим 
составом минобороны и Генштаба 
и представил гостю людей, кото-
рые сыграли решающую роль в 
спасении республики. «Он мне се-
годня сказал в ходе наших перего-
воров, что благодаря российской 
армии Сирия спасена как государ-
ство... Надеюсь, в самое ближай-
шее время мы поставим оконча-
тельную точку в борьбе с терро-
ризмом в Сирии, хотя понятно, 
что очаги еще будут», — сказал 
президент РФ. Проблем с терро-
ризмом хватает во всем мире. Но 
основная задача близка к завер-
шению, «и можно будет сказать в 
самое ближайшее время, что мы 
ее решили», — объявил он.

«Два года назад,  когда я 
встречался с президентом Пути-
ным в Москве, боевые действия 
только начинались, — заметил 
Асад. — За эти два года очевидны 
успехи, которые были достигну-
ты благодаря содействию ВКС 
РФ и сирийской армии. Эти 
успехи по борьбе с терроризмом 
сейчас никто не может отри-
цать. И благодаря вашим дейст-
виям, а также действиям сирий-
ской армии, наших союзников, 
многие сирийцы смогли вер-
нуться в свои дома». «И сейчас, 
сегодня от имени всего сирий-
ского народа я выражаю вам 
свою признательность за то, что 
вы сделали. Мы этого не забу-
дем», — заверил он.

Власть Президенты России и Чехии поговорили по-русски

Дело техники

Кира Латухина, Сочи 

С
о слов о победе в Си-
рии начал встречу с 
президентом России в 
Сочи чешский лидер 
Милош Земан. Земан 

говорил по-русски и запретил 
себя переводить. А также при-
звал к отмене взаимных санкций 
и заявил, что наша страна для Че-
хии важнее Франции в 10 раз.

Для Земана этот официаль-
ный визит — один из завершаю-
щих в качестве президента. 
Правда, в январе 2018 года в ре-
спублике выборы, он будет бал-
лотироваться, и у него большие 
шансы.

«Вчера вы встретились с пре-
зидентом Асадом», — с ходу начал 
беседу гость. «Я вам подробно 
расскажу об этом», — обещал рос-
сийский лидер. 

«Вы победили в Сирии, пото-
му что он владеет практически 
всей территорией Сирии, за 
исключением некоторых неболь-
ших частей, — констатировал гла-
ва Чехии. — Но, в конце концов, 
это демократически избранный 
президент».

«Господин президент, вы пра-
вы. Действительно, под контр-
олем правительственных войск 
Сирии находится уже сегодня бо-
лее 98 процентов территории. 
Очаги сопротивления террори-
стов еще имеются, но они быстро 
тают под ударами наших Воздуш-
но-космических сил, сирийской 
армии и союзников», — заметил 
Владимир Путин.

Переводчик попытался было 
заговорить по-чешски, но Земан 
оборвал его: «Не надо перево-
дить. Даже журналисты должны 
разуметь русский язык. Если не 
разумеют, это их ошибка!»

Путин тем временем продол-
жил: «Отношения между Чехи-
ей и Россией развиваются, не-
смотря на все сложности, в том 
числе благодаря вашим усили-
ям». Приоритетное внимание 
лидеры уделили экономическим 
связям. «В этом году общими 
усилиями удалось преодолеть 
спад во взаимной торговле», — 
сказал журналистам президент 
РФ. И в январе — сентябре това-
рооборот вырос на 42,9 процен-
та.

Путин заметил, что из Чехии 
прибыла представительная де-
легация бизнесменов. На что Зе-

ман сравнил, что во Францию с 
ним приехали 14 бизнесменов, а 
в Россию — в 10 раз больше, 140. 
«Россия для нас в 10 раз важнее 
Франции», — заявил он.

«Вопреки всяким санкциям 
экономическое сотрудничество 
развивается», — заявил прези-
дент Чехии и призвал отказать-
ся от взаимных санкций. «Ведь 
если вы этого не сделаете, вы бу-
дете лишены наших отличных 
сыров и йогуртов», — предосте-
рег он. «Пиво достанем, а с йо-
гуртом мы как-нибудь разбе-
ремся», — улыбнулся Путин.

«Чехия не только крупный 
рынок для российских товаров, 
но и важное звено в транзите 
российского топлива потребите-
лям в Западной Европе. В этом 
году через территорию Чехии 
уже прокачено в Европу свыше 
19 млрд кубических метров 
газа», — заметил российский ли-
дер. На переговорах речь шла и о 
вопросах промышленной коопе-
рации, в том числе в автомобиле-
строении. Есть многообещаю-
щие совместные проекты в высо-
котехнологичных и наукоемких 
сферах.

Есть о чем поговорить и в гума-
нитарной сфере: почти четверть 
населения Чехии владеет русским 
языком, а в России растет интерес 
к чешскому. Земан сообщил, что 
единственное негативное собы-
тие — не удалось привезти в Рос-
сию реликвии святой Людмилы, 
чтобы показать корни совмест-
ной культуры. Но причины — тех-
нические, а не идеологические. 
«Как говорили о космических ко-
раблях — все системы работают 
нормально», — заключил он.

Владимир Путин выразил 
признательность за бережное от-
ношение к мемориалам, где захо-
ронены погибшие в боях за сво-
боду Чехословакии в борьбе с на-
цизмом. «Общим интересам от-
вечала бы нормализация отно-
шений между ЕС и Россией», — 
также считает он. И еще прези-
дент России заявил о поддержке 
инициативы Земана об учрежде-
нии Дискуссионного клуба для 
неформального общения пред-
ставителей гражданского обще-
ства двух стран.

Владимиру Путину и Милошу 
Земану в ходе общения переводчи-
ки не потребовались.

Акцент

 Милош Земан сравнил, 
что во Францию с ним 
приехали 14 бизнесменов, 
а в Россию — в 10 раз 
больше, 140

Акцент

 Башар Асад передал 
благодарность своего народа 
за то, что удалось отстоять 
территориальную целост-
ность и независимость 
страны

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1476642
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РЕЗОНАНС Дмитрий Песков 
назвал информационный 
шум вокруг ямальского 
школьника 
экзальтированной 
травлей 

Без злого 
умысла

Кира Латухина

ЭКЗАЛЬТИРОВАННОЙ травлей назвал ситуацию вокруг 
выступления в Бундестаге школьника из Нового Уренгоя 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Вчера Дмитрий Песков прокомментировал выступле-
ние в Бундестаге школьника Николая Десятниченко. «Без-
условно, выступление российского школьника в Бундеста-
ге вряд ли требует какой-то реакции администрации пре-
зидента, — сказал журналистам представитель Кремля. — 
Тем более в данном случае совершенно непонятна такая 
экзальтированная травля, которая стала происходить». 
«Очевидно, что школьник не имел в виду ничего плохого, и 
очевидно, что школьник чрезвычайно волновался, когда 
выступал в Бундестаге», — отметил Песков. Да и любой уче-
ник, выступая там, явно сильно бы волновался. «Обвинять 
его в каком-то злом умысле, тем более в пропаганде нациз-
ма и так далее, во всех смертных грехах, считаю невер-
ным», — сказал пресс-секретарь президента. 

Уполномоченный при президенте РФ по правам ребен-
ка Анна Кузнецова призвала прекратить гонения на маль-
чика и его родных, а правоохранительным органам посо-
ветовала присмотреться к угрозам, которые звучат в адрес 
семьи, с целью обеспечения безопасности. Об этом сооб-
щила пресс-служба детского омбудсмена. «Необходимо 
оставить в покое ребенка, но присмотреться внимательнее 
к причинам, по которым это произошло», — заявила Кузне-
цова. «Считаю, что международные образовательные про-
граммы следует в принципе очистить от идеологии и даже 
от самой возможности ее присутствия в проектах с участи-
ем детей. Я призывала много раз и повторю снова: хватит 
манипулировать детьми!» — сказала Кузнецова. 

Выступая в бундестаге, Николай Десятниченко не имел в 
виду ничего плохого. Экзальтированная реакция на это 
выступление некоторых чиновников и депутатов вызвана, 
видимо, их собственными комплексами.   
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ПОДРОБНОСТИ Путин и Трамп 
обсудили Сирию и Украину

По телефону

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и США про-
вели телефонный разговор — в со-
ответствии с предварительной до-
говоренностью. Владимир Путин 
и Дональд Трамп обсудили сирий-
скую проблематику с учетом за-
вершающейся военной операции 
по уничтожению террористов в 
Сирии, сообщили в пресс-службе 
Кремля.

Российский лидер подчеркнул 
готовность активно содейство-
вать долгосрочному политическо-
му урегулированию в Сирии на ос-
нове резолюции СБ ООН 2254, в 
русле договоренностей, достигну-
тых в астанинском формате и по-
ложений совместного заявления, 
которое президенты России и 
США одобрили на саммите АТЭС 
во Вьетнаме. «Констатировано, в 
частности, что это заявление выз-
вало положительную реакцию в 
ближневосточном регионе», — со-
общили в Кремле. «Проводилась 
мысль о необходимости сохране-
ния суверенитета, независимости 
и территориальной целостности 
Сирии, достижения политическо-
го урегулирования на принципах, 
которые должны быть выработа-
ны в ходе максимально широкого 
внутрисирийского переговорного 
процесса. Именно на это 
нацелена россий-

ская инициатива о проведении в 
скором времени в Сочи Конгресса 
национального диалога», — отме-
тили в пресс-службе. Путин про-
информировал Трампа об итогах 
встречи с Башаром Асадом, где си-
рийский лидер подтвердил при-
верженность политическому про-
цессу, проведению конституцион-
ной реформы, президентских и 
парламентских выборов. Также 
был сделан акцент на предстоя-
щих трехсторонних переговорах с 
участием президентов России, 
Ирана и Турции, в ходе которых 
предполагается согласовать шаги 
по нормализации обстановки и ас-
пектам политического урегулиро-
вания в Сирии.

Путин вновь высказался в 
пользу налаживания совместной с 
США работы на антитеррористи-
ческом направлении, отметив 
практическую важность коорди-
нации усилий между спецслужба-
ми. И этот тезис Трамп поддержал. 

Говоря о Корейском полуо-
строве, лидеры подчеркнули целе-
сообразность поиска решения 
проблемы дипломатическими 
средствами. Также рассматрива-
лась кризисная ситуация на юго-
востоке Украины, и Путин обра-
тил внимание на отсутствие ре-
альной альтернативы выполне-

нию Минских соглашений. 

Деловой завтрак

Владимир Михайлович Филиппов
Председатель Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК)
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ПРЕЗИДЕНТ 

Владимир 
Путин назвал 
преимущества 
российского 
оружия

ПРОСТО 
И НАДЕЖНО

Кира Латухина, Сочи

РАБОТА в боевых условиях под-
твердила высокие характеристи-
ки российского оружия. Его преи-
мущества — простота в эксплуата-
ции и надежность в применении, 
заявил президент.

Выполнение заданий гособо-
ронзаказа обсудил глава государ-
ства на очередном совещании с 
руководящим составом мини-
стерства обороны и ОПК. «В рам-
ках уже выполненных заданий в 
войска поступило более 3400 еди-
ниц основных видов новейшего и 
модернизированного вооруже-
ния. В их числе — 16 боевых кора-
блей и судов, 190 современных 
самолетов и вертолетов, 800 тан-
ков и боевых бронированных ма-
шин, 170 зенитных ракетных си-
стем и комплексов, 1950 автомо-
билей многоцелевого назначе-
ния», — перечислил Владимир Пу-
тин. «Непосредственно в войсках 
специалисты ОПК провели пла-
новое сервисное обслуживание 
основного вооружения и военной 
техники. В целом эти меры позво-
лят довести долю современного 
оружия и техники в частях посто-
янной боевой готовности к концу 
2017 года до почти 60 процен-
тов», — заявил Верховный главно-
командующий.

«Многие из образцов воору-
жений прошли проверку на эф-
фективность в ходе боевых дейст-
вий против террористов в Сирии. 
Работа в боевых условиях под-
твердила высокие характеристи-
ки российского оружия. Его тра-
диционные преимущества — это 
простота в эксплуатации и надеж-
ность в применении», — сказал 
президент. «Ряд наших иностран-
ных партнеров, в том числе но-
вых, уже выразили заинтересо-
ванность в приобретении отече-
ственных вооружений и техники, 
в расширении военно-техниче-
ского сотрудничества с Россией», 
— сообщил Путин. Президент при-
звал изучить и использовать опыт 
применения наших систем воо-
ружения. «И конечно, нужно за-
крепить положительные тенден-
ции в планировании, размеще-
нии и реализации гособоронза-
каза, добиваться, чтобы все зве-
нья этой системы работали эф-
фективно и слаженно», — заклю-
чил он.

СИРИЯ Генштабы
России, Ирана 
и Турции 
договорились 
уничтожить 
террористов

ДОБЬЮТ 
БОЕВИКОВ 
ВМЕСТЕ

Иван Петров

ЛИКВИДИРОВАТЬ оставшихся 
на территории Сирии боевиков 
совместными усилиями догово-
рились начальники Генеральных 
штабов Вооруженных сил России, 
Ирана и Турции. Военачальники 
поручили разработать меры по 
повышению уровня координации 
в зоне деэскалации «Идлиб». А 
также разработали конкретные 
шаги по ликвидации на террито-
рии Сирии. 

Как рассказали вчера в Мино-
бороны России, накануне в Сочи 
состоялась трехсторонняя встре-
ча начальника Генштаба ВС РФ ге-
нерала армии Валерия Герасимо-
ва с начальником Генштаба Тур-
ции Хулуси Акаром и Ирана Мо-
хаммадом Багери. В ходе перего-
воров стороны обсудили теку-
щую ситуацию в Сирии, намети-
ли дальнейшие совместные шаги 
по уничтожению террористов, а 
также договорились о содействии 
перехода к процессу политиче-
ского урегулирования в стране. 

«Мы с вами совместными уси-
лиями многого добились в Сирии, 
— сказал генерал Герасимов. — Со-
хранены суверенитет, территори-
альная целостность, остановлена 
гражданская война, созданы ус-
ловия для восстановления мир-
ной жизни и возвращения бежен-
цев». По его словам, активная 
фаза военной операции в Сирии 
заканчивается. «Полное уничто-
жение бандформирований явля-
ется вопросом времени, и оно по-
зволит нам перейти к посткон-
фликтному урегулированию», — 
подчеркнул военный. 

ВИКТОР ВАСЕНИН
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Галина Мисливская, Белград

Р
оссию и Сербию связывают 
особые отношения — эта 
мысль неоднократно звуча-

ла в ходе официального визита 
спикера Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко в Белград. 

О таком характере двусто-
ронних связей свидетельствова-
ла встреча главы Совфеда с пре-
зидентом Сербии Александром 
Вучичем. В нарушение протоко-
ла глава республики говорил с 
российской гостьей не на госу-
дарственном сербском, а на рус-
ском языке. В декабре этого года 
Вучич посетит Москву. По дан-
ным местных СМИ, он планиру-
ет обсудить с Владимиром Пути-
ным перспективы покупки Белг-
радом современных видов рос-

сийского оружия с особым ак-
центом на системы ПВО. В бесе-
де с Валентиной Матвиенко Ву-
чич поблагодарил своего рос-
сийского коллегу за поставки 
МиГов. «Сербия благодаря это-
му стала более безопасной и за-

щищенной страной», — подчер-
кнул он.

При этом сербский лидер 
подтвердил, что его страна оста-
нется нейтральной в военном 
плане. «Президент сегодня ска-
зал, что Сербия никогда не всту-

пит в НАТО, потому что серб-
ский народ никогда не простит 
этой военно-политической 
ст ру кт у р е  б о м б а р д и р о в о к 
Югославии, расчленения стра-
ны», — рассказала Матвиенко 
журналистам. Россия уважает 
эту позицию и не видит ничего 
страшного в сотрудничестве 
Белграда с североатлантиче-
ским альянсом в других форма-
тах, добавила она.

«То, что Сербия, если это вы-
годно, может участвовать в уче-
ниях и других форматах, это ее 
суверенное право, и Россия ни-
когда не ставила этот вопрос и не 
пыталась каким-либо образом 
влиять или ограничивать», — ска-
зала она. «А сотрудничать надо, 
если это выгодно стране и отвеча-
ет ее национальным интересам», 
— отметила Матвиенко. По мне-
нию спикера, «вести многовек-
торную политику, это правиль-
но». «И Россия так поступает», — 
подчеркнула глава Совфеда.

Она особо отметила, то Белг-
рад не реагирует «на окрики из-
за океана» и сам выбирает себе 
политических и экономических 
партнеров. В частности, эта бал-
канская республика настроена 
развивать отношения с Евразий-
ским экономическим союзом 
(ЕАЭС), с которым идут перего-
воры о создании зоны свободной 
торговли. «Это откроет новые 
возможности для двустороннего 
взаимодействия между Россией 
и Сербией, но также откроет для 
Сербии новые рынки в странах 
ЕАЭС, и этот формат поддержи-
вается руководством Сербии», — 
считает Матвиенко. 

В ходе переговоров в Народ-
ной скупщине Сербии стороны 
подтвердили свои принципиаль-
ные позиции по нескольким чув-
ствительным вопросам между-
народной повестки. Валентина 
Матвиенко заявила, что Россия 
не признает независимость Ко-
сово, а спикер сербского парла-
мента Мая Гойкович заверила, 

что Сербия выступает против 
антироссийских санкций и не 
будет вводить их ни на полити-
ческом, ни на экономическом 
уровне. Глава скупщины также 
призвала вернуть России все 
полномочия в ПАСЕ. «Именно 
это является смыслом работы 
ПАСЕ — обмен мнениями между 
п а р л а м е н т а р и я м и  р а з н ы х 
стран», — подчеркнула она.

Выступая перед депутатами 
Народной скупщины, глава Сов-
феда напомнила, как в недавнем 
прошлом агрессия западных 
стран привела к распаду Югос-
лавии. «Недопустимо, чтобы се-
годня вас ставили перед «искус-
ственным» выбором — или За-
пад, или Россия», — сказала она и 
добавила, что Москва «всегда 
выступала за право суверенных 
государств на сотрудничество с 
любыми партнерами». «Сегодня 
Сербия остается одной из нем-
ногих стран в Европе, отстаива-
ющих именно такую позицию. В 
мире не так много стран, кото-
рые обладают привилегией суве-
ренитета. Сербия, как и Россия, 
относится к таким странам», — 
подчеркнула она. В ходе высту-
пления Матвиенко подняла так-
же тему защиты исторической 
памяти о Второй мировой войне. 
«Полагаю, что можно было бы 
вести дело к признанию победы 
над нацизмом по итогам Второй 
мировой войны всемирным на-
следием человечества и, соот-
ветственно, мемориалов и па-
мятников борцам с нацизмом во 
всех странах — Всемирным Ме-
мориалом Второй мировой вой-
ны», — заявила спикер. «Инстру-
ментом реализации данной идеи 
может стать создание междуна-
родного реестра памятников 
борцам с нацизмом», — считает 
она.

Валентина Матвиенко была 
удостоена премии «Фонда Ка-
рич» за укрепление демократии, 
мира, сотрудничества и дружбы 
между народами.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил с нефтяниками введение 
налога на добавленный доход от добычи углеводородов 

Стимул для роста 
Владимир Кузьмин, 
Ханты-Мансийск

П
равительство должно 
быть более гибким в 
налоговой политике, 
чтобы российские не-
фтяные компании 

брались за разработку месторо-
ждений, которые сейчас оценива-
ются как нерентабельные, считает 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. 

Предпринимаемые попытки 
структурных изменений эконо-
мики дают первые результаты, но 
пока что нефтегазовая отрасль все 
равно остается одним из основ-
ных источников дохода государст-
венной казны. Правительство ста-
рается создавать стимулы для эф-
фективного развития топливно-
энергетического комплекса, хотя 
это и не просто сочетается с зада-
чами пополнения бюджета. Од-
ним из таких стимулов должен 
стать налог на добавленный доход 
для углеводородного сырья. За-
втра соответствующий законо-
проект о введении налога будет 
вынесен на заседание кабинета 
министров, а вчера глава прави-
тельства провел совещание, на ко-
тором вопрос в последний раз об-
суждался вместе с руководителя-
ми крупнейших нефтяных компа-
ний страны.

Совещание прошло в Ханты-
Мансийске, считающемся нефтя-
ной столицей России. Дмитрий 
Медведев на вертолетах напра-
вился непосредственно к местам 
нефтепромысла и принял участие 
в церемонии запуска Эргинского 
кластера, разработку которого 
ведет «Роснефть». Предполагает-
ся, что максимальный уровень 
годовой добычи с этого участка 
составит 8,8 миллионов тонн. 
«Пуск нового комплекса имеет 
большое значение для всей не-
фтяной отрасли. Это шаг к созда-
нию в России нового нефтегазо-
вого хаба и, что не менее важно, 
это хорошая перспектива для раз-
вития региона, — заявил Медве-
дев. — Появляются дополнитель-
ные рабочие места. С учетом всех 
перспектив развития Эргинского 
комплекса это до 5 тысяч высоко-
эффективных и хорошо оплачи-
ваемых рабочих мест». Отдельно 
он обратил внимание, что значи-
тельная часть используемого на 
месторождении оборудования 
российского производства. Это 
говорит о том, что Россия сама 
способна такое оборудование вы-
пускать и эксплуатировать. «Ис-
пользуемые при создании класте-

ра технологии позволяют до-
стичь 95-процентного использо-
вания попутного нефтяного 
газа», - подчеркнул глава кабине-
та министров, довольный разви-
тием инновационного потенциа-
ла отечественной нефтянки.

Правительство заинтересова-
но в том, чтобы российские нефтя-
ники активнее разрабатывали 
именно трудноизвлекаемые запа-
сы и развивали нефтепереработ-
ку, а не просто «гнали» сырье на 
экспорт. За три квартала этого 
года, привел премьер данные, в 
России добыли 410 миллионов 
тонн нефти и газового конденсата. 
Половина пошла на внутренний 
рынок, другая – по экспортным 
контрактам.  Первичная перера-
ботка нефти с января по сентябрь 
увеличилась на 0,5 процента. 
«Здесь очень большой потенциал 
для роста. Надо обеспечить сохра-
нение динамики развития отра-
сли. В мире непрерывно увеличи-
вается потребление нефтепродук-
тов. Важно, что наша страна в этом 
рынке, в этом сегменте мировой 
экономики должна сохранять 
прочные позиции, ведущие пози-
ции. Это зависит от нашей сов-
местной работы по решению за-
дач, которые стоят перед отра-
слью», — заявил Медведев. Нефтя-
ные компании и рады бы вклады-
вать средства в разработку новых 
месторождений, но в ряде случаев 
это нерентабельно при действую-
щем налогообложении. Там, где 
это возможно, правительство идет 
на льготные условия. «Тем не ме-
нее, действующая система не всег-
да позволяет учесть особенности 
отдельных месторождений, в ре-
зультате ряд перспективных про-
ектов остается на бумаге и не реа-
лизуется, поэтому необходимы и 
другие, более гибкие механизмы 
стимулирования», — считает 
Дмитрий Медведев. Сейчас к вы-
сокообводненным месторождени-
ям применяются вычеты по нало-
гу для добычи полезных ископае-
мых. Этот механизм пробуют на 
Самотлорском месторождении.

Завтра на заседании кабинета 
министров будет рассматривать-
ся законопроект о введении нало-
га на добавленный доход от добы-
чи углеводородного сырья. «Он 
учитывает экономику проекта за 
весь инвестиционный период, ста-
вит налоговую нагрузку в зависи-
мости от доходности каждого ме-
сторождения», — напомнил пред-
седатель правительства его смысл 
и предложил главам нефтяных 
компаний в последний раз обме-
няться мнениями по этому поводу.

Перед совещанием Дмитрий Медведев посетил места нефтепромысла.

Валентина Матвиенко во время встречи с председателем Народной скупщины Сербии Майей Гойкович.

Акцент

 Первичная переработка нефти с января 
по сентябрь увеличилась на 0,5 процента

Поддержка инвалидов
Сегодня в России проживают 

более 12 млн людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Из них около 3 млн 800 тысяч че-
ловек трудоспособны. Более 1 
млн инвалидов в настоящее вре-
мя работают. К 2020 году необ-
ходимо трудоустроить еще 2 млн 
людей с ограниченными воз-
можностями. Таким образом, пе-
ред нами стоит серьезная задача 
по профориентации и трудоу-
стройству инвалидов.

Отмечу, что «Единая Россия» 
реализует сразу два проекта в 
этом направлении: «Достойный 
труд» и «Единая страна — доступ-
ная среда». В рамках данных 
проектов проводится монито-
ринг трудоустройства людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Результаты монито-
ринга используются нами в до-
работке законопроекта о помо-
щи инвалидам в поиске работы. 
Этот законопроект будет рас-
смотрен Госдумой во втором 
чтении в ближайшее время.

Еще одна важная тема — обес-
печение инвалидов технически-
ми средствами реабилитации, то 
есть протезно-ортопедическими 
изделиями, креслами-коляска-
ми и другими. Напомню, что в 
федеральном бюджете на 2017 
год мы заложили примерно 30,5 
млрд рублей на такие техниче-
ские средства. В проекте бюдже-
та на 2018—2020 годы на эти 
цели изначально были заплани-
рованы ассигнования в объеме 
29,3 млрд рублей ежегодно. Мы 
посчитали, что этого недоста-
точно, и поправкой, принятой во 
втором чтении, довели финанси-
рование данного направления до 
уровня 2017 года, увеличив объ-
ем ежегодно выделяемых 
средств на 1,2 млрд рублей.

Особое внимание мы уделяем 
поддержке общественных орга-
низаций людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Эти объединения выполняют 
масштабные социально значи-
мые программы. Так, Всероссий-
ским обществом слепых учре-
ждены 157 предприятий, на ко-
торых трудятся около 9 тысяч 
инвалидов.

Десять лет назад поддержка 
данных организаций составляла 
всего 500 млн рублей в год. За 
прошедшее время она выросла в 
три раза и в 2017 году составила 
1,5 млрд рублей. Принимая про-
ект федерального бюджета на 
2018—2020 годы, мы добились 
того, что финансирование этого 
направления останется на преж-
нем уровне: Всероссийское об-
щество глухих будет ежегодно 
получать 146 млн рублей, Все-
российское общество инвалидов 
— около 492 млн рублей, Всерос-
сийское общество слепых — при-
мерно 699 млн рублей, Обще-
российская организация инва-
лидов войны в Афганистане — 
163 млн рублей.

На реабилитацию инвалидов 
по зрению и подготовку для них 
собак-проводников будет выде-
ляться почти 276 млн рублей из 
федерального бюджета ежегод-
но. Более того, при рассмотре-
нии проекта бюджета на 2018—
2020 годы во втором чтении мы 
приняли поправку о том, что ре-
дакции печатных средств массо-
вой информации и издательства, 
выпускающие продукцию для 
слепых и слабовидящих людей, 
каждый год будут получать по-
чти 37 млн рублей в виде субси-
дий.

В бюджете на 2017 год мы 
предусмотрели 243 млн рублей 
на лечение инвалидов боевых 
действий, инвалидов Великой 
Отечественной войны, инвали-
дов, получивших ранения, кон-
тузии или увечья при исполне-
нии обязанностей военной служ-
бы. Эти средства были распреде-
лены между общественными ор-
ганизациями «Российская Ассо-
циация Героев», «Боевое братст-
во», «Союз десантников Рос-
сии», «Российский Союз ветера-
нов Афганистана». В первона-
чальном проекте федерального 
бюджета на 2018 год на эти цели 
было заложено лишь около 105 
млн рублей. При его корректи-
ровке ко второму чтению мы 
восстановили финансирование 
данного направления на уровне 
текущего года, увеличив его по-
чти на 138 млн рублей, то есть 
примерно на 57%.

Уверен, что все эти меры сде-
лают жизнь инвалидов более 
комфортной и позволят им по-
чувствовать себя полноценными 
членами общества.

Акцент

 Белград не реагирует
«на окрики из-за океана» 
и сам выбирает себе 
политических и экономи-
ческих партнеров

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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БЛОГ-ПОСТ 

ВЛАДИМИР ПОЗНЕР: 
Я ИСПЫТАЛ СТРАННОЕ 
ДЕЖАВЮ 

Знаете, я никогда не ду-

мал, что я скажу что-ни-

будь похвальное по по-

воду телевизионного 

канала RT. Я, человек, 

проработавший двад-

цать пять лет во внешне-

политической пропа-

ганде в советское вре-

мя, сильно невзлюбил 

этот жанр, ну и отсюда 

мое отношение к этому 

каналу, оно не меняет-

ся. Но глядя на то, как в Конгрессе США, да и не только в конгрессе, 

а целом ряде американских СМИ добиваются того, чтобы «припа-

ять» к RT ярлык «иностранного агента», я неожиданно для себя ис-

пытал некое странное дежавю.

В советское время порядка 40 миллионов человек регулярно слу-

шали разные голоса, «Голос Америки», «Свободу», «Русскую служ-

бу BBC», Deutsche Welle, ну и прочее. Эту цифру, 40 миллионов, 

мне назвал человек, работавший в соответствующем учрежде-

нии, можете догадаться, в каком, он, правда, был в легком подпи-

тии, но я думаю, что цифра более или менее соответствующая дей-

ствительности. Так вот они слушали эти «голоса», и эти «голоса» 

глушились советским руководством. Делалось все возможное, 

чтобы люди эти «голоса» не могли слушать. Тратилась на это очень 

большая сумма денег, довольно бесполезно, потому что все равно 

можно было каким-то образом устроиться, чтобы что-то там услы-

шать.

Но почему глушили? Да по одной единственной причине, потому 

что советское руководство опасалась той информации, которая 

содержалась в программах этих самых «голосов». Разумеется, в 

радиопрограммах, тогда телевидение так не могло работать. 

Конечно, эта информация была отобрана специально, она была 

предвзятая, она была обработанной, но это все-таки была инфор-

мация, о которой граждане СССР не должны были знать. Это была 

запрещенная информация. Я могу привести такой пример, как 

расстрел рабочей демонстрации, забастовки в Новочеркасске. 

Об этом было запрещено даже упоминать. Но тем не менее, в «го-

лосах» – это могло быть и было, конечно. Но как только пришел к 

власти Михаил Сергеевич Горбачев, как только была введена по-

литика гласности, как только советские СМИ стали говорить обо 

всем… вы знаете, перестали глушить, а народ перестал слушать 

«голоса». Зачем слушать чужих, когда есть свои, которые говорят 

понятно и говорят то, что есть. Так вот по поводу RT. Для меня оче-

видно, что уважаемые сенаторы и члены Палаты представителей 

Конгресса США просто боятся той информации, которую сооб-

щает канал RT. Пусть тоже отобранная информация, пусть тоже 

обработанная информация, пусть она имеет пропагандистское 

содержание, но не больше, чем те самые «голоса», которые глуши-

ли в Советском Союзе. Значит, опасаются того, что тот самый на-

род, который их избрал в конгресс, падет жертвой этой информа-

ции.

В общем, RT удалось напугать американское руководство. Дости-

жение, не правда ли? Знаете, когда-то третий президент США То-

мас Джефферсон, автор декларации независимости, ну и вообще 

один из «отцов-основателей» Соединенных Штатов, в полушутку 

сказал так: если надо было бы ему выбирать между страной без 

правительства, но с прессой, или без прессы, но с правительством, 

он выбрал бы, конечно, лучше – без правительства. Так он ценил 

прессу.

Что бы он сказал сегодня, глядя на то, что происходит в США в этом 

вопросе, я, честно говоря, не знаю.

(Источник — Познер Online)
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ПАРТИИ 
ЛДПР выдвинула 
Владимира Жириновского 
на выборы президента  
России

В шестой раз 

Татьяна Замахина

ЛИДЕР ЛДПР Владимир Жириновский в шестой раз по-
борется за пост главы российского государства. За его 
выдвижение единогласно проголосовали участники 
совместного заседания Высшего совета партии и пре-
зидиума фракции ЛДПР в Госдуме. Окончательное ут-
верждение Жириновского в качестве кандидата на пост 
президента состоится на съезде ЛДПР в конце декабря. 

Владимир Жириновский согласился бороться за 
пост президента, заявив, что «безмерно благодарен» 
однопартийцам. 

Съезд ЛДПР, где предстоит официально утвердить 
решение, пройдет в 20-х числах декабря, сообщил он 
позже журналистам. Будущий кандидат признался, что 
у ЛДПР «весьма оптимистичные настроения» по пово-
ду предстоящей кампании по выборам главы государ-
ства. Жириновский назвал свою партию самой опыт-
ной партией в России. «Если я когда-то в стороне ока-
жусь, ЛДПР всегда будет. Это сформированная мощная 
партия, которая имеет своего избирателя, — уверен ее 
лидер. — Мы не партия олигархов, чиновников. Мы пар-
тия всей России, среднего класса. И именно в нашем 
кандидате нуждается вся страна». 

Для 71-летнего политика это будут шестые прези-
дентские выборы. Он участвовал в кампаниях в 1991, 
1996, 2000, 2008 и 2012 годах.  Очередные выборы пре-
зидента России пройдут в марте 2018 года, избиратель-
ная кампания должна стартовать в декабре.
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ВИЗИТ Валентина Матвиенко провела переговоры с руководством Сербии

Дипломатия с характером

Владимир Жириновский имеет опыт участия в пяти 
президентских выборах, дважды занимал третье место — 
в 1991 и в 2008 годах.
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Владимир Полетаев

К
оллегией по уголовным 
делам Верховного суда РФ 
был оставлен в силе при-

говор жителям подмосковной 
Лобни Игорю Графову и Ната-
лии Поповой — по 15 лет заклю-
чения. 

Наказание было назначено 
Московским областным судом в 
июне этого года на основании 
обвинительного вердикта кол-
легии присяжных заседателей. 

Верховный суд согласился с 
тем, что осужденные виновны 
по нескольким статьям УК РФ — 
в убийстве, совершенном по 
найму, в грабеже с применени-
ем насилия, в групповом  мо-
шенничестве  по предваритель-
ному сговору в особо крупном 
размере, в организации убийст-
ва и грабежа. 

Присяжными и Мособлсудом 
Графов и Попова были призна-
ны виновными как раз в совер-

шении таких преступлений. И в 
суде первой инстанции, и в Вер-
ховном суде подробно исследо-
валась криминальная цепочка 
преступной парочки, которая 
берет начало еще в 2005 году. 
Следствием, а затем и в судеб-
ных разбирательствах было точ-
но установлено, что Попова 
тщательно продумала приобре-
тение права собственности доли 
в квартире, принадлежавшей ее 
умершему супругу. 

Свою долю она получила по 

закону, а остальную часть реши-
ла прибрать к рукам обманом. 
Она изготовила с помощью не-
известных лиц поддельное заве-
щание от имени супруга о том, 
что после его смерти все принад-
лежащее на день смерти имуще-
ство завещается Н. Поповой. 

Затем она предоставила под-
дельное завещание в нотариаль-
ную контору, где ей было выда-
но свидетельство о праве на на-
следство по завещанию. 

В дальнейшем она зареги-

стрировала право собственно-
сти на квартиру. 

Таким образом Попова мо-
шенническим путем завладела 
имуществом бывшего супруга и 
его двух близких родственников 
на общую сумму один миллион 
749 тысяч рублей. Но свекровь 
мошенницы добилась возбужде-
ния уголовного дела против По-
повой по факту незаконного за-
владения правом собственности 
на наследственное имущество. 

Разбирательство тянулось до 
2014 года. И тогда нервы пре-
ступницы не выдержали, и она 
решилась на убийство. Попова 
задумала лишить жизни свою 
бывшую свекровь и уговорила 
сделать это Графова. 

Она сообщила наемнику, где 
живет свекровь и где лежат 
деньги. Проникнув в квартиру, 
он несколько раз ударил жертву 
по голове и туловищу, а затем 
нанес 30 ударов ножом.  Затем 
забрал деньги и исчез.

АПК Заброшенные сельхозземли пустят с молотка

Чужая доля

Евгений Гайва 

Р
оссия восстановила 
сельское хозяйство. Но 
для дальнейшего роста 
нужно вернуть в эконо-
мический оборот забро-

шенные сельскохозяйственные 
земли и решать вопросы соци-
ального развития села, убежден 
член Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Геннадий Кулик. 
На презентации своей новой кни-
ги «Продовольственная безопа-
сность: от зависимости к само-
стоятельности» в Тимирязевской 
сельхозакадемии он рассказал 
«Российской газете», как это сде-
лать.

Геннадий Васильевич, в стране 
немало неиспользуемых сель-
хозземель. Что с ними делать?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Первый вопрос, 
который мы должны решить — 
это проблема использования не-
востребованных земельных до-
лей. Наработки есть. В ходе ре-
форм 90-х годов была принята 
совершенно надуманная система 
проведения приватизации через 
земельную долю, когда гражда-
нин получал не земельный уча-
сток, а бумажку, своеобразный 
ваучер на земельный участок. 
Доли выдавались не только рабо-
тающим в сельском хозяйстве, но 
и тем, кто обслуживает эту сферу 
— учителю, врачу, работнику тор-
говли, сферы технического об-
служивания. В результате обра-
зовалось большое число нево-
стребованных земельных долей 
— примерно 20 процентов от об-
щего количества. Их надо вер-
нуть в оборот.

Законом предусматривался 
следующий порядок: муниципа-
литет должен был найти этого че-
ловека, чтобы с ним решить во-
прос — или тот обрабатывает уча-
сток, или отказывается от него. 
Найти этого человека невозмож-
но. Мы много раз возвращались к 
этой теме, давали объявления в 
газетах, в Интернете с просьбой к 
гражданам, чтобы они приняли 
решение, как распорядиться зе-
мельной долей. Затем предложи-
ли дать право муниципалитету 
эти земельные доли оформить в 
земельный участок, поставить на 
учет и начинать использовать. 
Такой закон принят и вступил в 
силу. Если же владелец доли при-
дет и скажет, что имеет право на 
участок, например, получил на-
следство и потребует отдать зем-
лю, ему ответят: вы много лет не 
использовали землю по целево-
му назначению и право получить 
ее бесплатно потеряли.

Второе положение — землю 
надо включить в экономический 
оборот, надо ее оценить, дать воз-
можность закладывать, когда вы 
берете кредит в банке. Вообще, 

землю принимает в залог любой 
банк, считается, что это самый 
надежный залог. Но у нас все 
споткнулось на том, как этот уча-
сток оценить по рыночной стои-
мости. Есть кадастровая стои-
мость. По ней платятся налоги на 
землю. Поэтому мы предлагаем 
оценивать землю по кадастровой 
стоимости. Многие отвечают, что 
будет большая разница между 
кадастровой и рыночной стоимо-
стью. Тогда можно взять сред-
нюю кадастровую цену по райо-
ну и по ней считать. Но просто до-
вериться рынку и сказать, что 
цену определят стороны по дого-
воренности, будет ошибкой. 
Нужно принять эти законы и 
пойти по этому пути.

Как вы оцениваете состояние 
сельского хозяйства в России?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Российское село 
возродилось. Это итог реализа-
ции аграрной программы.

После известных реформ в 
90-е годы сельское хозяйство по-
несло серьезные потери. Сокра-

тилось поголовье, треть ферм 
стояла пустых, люди потеряли 
работу и веру в то, что вообще 
можно возродить сельское хо-
зяйство. В России пытались при-
менить американскую модель — 
создать фермерские хозяйства 
вместо остальных форм. Но не 
получилось. Потому в начале 
2000-х годов страна стояла перед 
выбором пути выхода из кризиса.

Решили, что государство в 
равной степени будет поддержи-
вать все формы организации 
сельскохозяйственного произ-
водства, которые работают в Рос-
сии, дают результаты. Но этого 
было мало. Второе, что сегодня 
двигает сельскохозяйственное 
производство — идея преимуще-
ственного развития отрасли. 
Было решено, что даже тогда, ког-
да плохо с бюджетом, село нельзя 
забыть, надо его поддерживать. 
Благодаря такому подходу мы до-
бились заметных результатов.

Какие еще проблемы предстоит 
решить?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Их немало. Я бы 
выделил три. Задача номер один 
— провести техническое перевоо-
ружение, мы по технике подот-
стали. Образно говоря, сегодня 

мы имеем на гектар обрабатыва-
емой земли всего полторы лоша-
диные силы мощностей. Про-
мышленность готова к тому, что-
бы увеличить поставки техники. 
Надо решить вопрос о том, каким 
образом мы будем это делать — 
можно использовать лизинг, пре-
доставлять льготные кредиты.

Во-вторых, все, что сделано в 
отрасли, достигнуто за счет уме-
ния людей. Сработали наши под-
готовленные специалисты, кото-
рые освоили современные техно-
логии производства, и даже при 
остром недостатке отдельных ма-
шин, вообще техники, отреаги-
ровали на этот вызов. Сегодня за-
дача усложняется. Нам надо под-
держать рост. Необходимо сде-
лать так, чтобы и следующее по-
коление было способно работать 
так же эффективно, как старшее 
поколение работает сегодня. Но 
для этого нужно выполнить дру-
гие требования к качеству жиз-
ни. Потому темы социального 
развития села сегодня обостря-
ются.

Третья задача — мы должны 
производить продовольствие, ко-
торое сможет конкурировать с 
западным, как по качеству, вклю-
чая упаковку, так и по стоимости.

Как поддерживаются различные 
формы хозяйствования на селе?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Мы увлеклись со-
зданием крупных сельхозпред-
приятий, но они не увеличили по-
головье коров, а малые хозяйства 
дали рост, причем в два раза. На 
селе доля малого бизнеса выше, 
чем в любой другой отрасли. У 
нас стоит очередь граждан, при-
чем много молодых специали-
стов, окончивших вузы, которые 
хотят создать свою ферму, хотят 
попробовать свои силы в произ-
водстве. Мы даем гранты, увели-
чили их размер, скажем, на созда-
ние фермы до 21 миллиона ру-
блей. Даем льготные кредиты на 
строительство. Ресурсов на все 
эти меры не хватает. Все же нам 
нужна более активная поддержка 
малого бизнеса.

С укрупнением сельхозпроиз-
водства остаются люди, не заня-
тые на селе. Как решать пробле-
му занятости на селе?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Последняя сель-

скохозяйственная перепись меня 
очень сильно насторожила. Чи-
сло занятых в сельском хозяйст-
ве резко сократилось, это гово-
рит о том, что производитель-
ность выросла. Занятость должна 
увеличиваться в переработке, в 
сфере услуг. Мы крайне мало ока-
зываем услуг, допустим, по уходу 
за скотом. Например, искусст-
венное осеменение на селе со-
ставляет меньше 20 процентов.

В переработке мы создали и 
хотим развивать кооперативы, 
но у нас слабо идет эта форма. В 
то же время Запад активно коо-
перацию развивает. Может быть, 
кооперация по ветеринарному 
обслуживанию скота, по уборке 
урожая, по заготовке кормов, в 
сфере картофелеводства и ово-
щеводства. Необходимо помочь 
создать кооператив и поддер-
жать его в период реализации 
продукции. Например, коопера-
тив должен помыть ту же кар-
тошку, упаковать ее, подготовить 
к продаже. А то ведь как часто бы-
вает? Приезжает какой-нибудь 
делец на самосвале, забрал кар-
тошку, заплатил копейки и про-
дает ее от имени фермера.

Но уже втридорога, как нату-
ральный продукт.
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Да, в этом наша 
трагедия. Фермерам сложно вый-
ти на рынок и сложно развивать-
ся. У нас пока люди не доверяют 
друг другу. В этом проигрываем. 
Фермер боится пойти в банк. Ма-
лым предприятиям все меньше 
дают кредитов, не верят. Между 
тем весь мир работает на технике, 
полученной в лизинг. Удобная 
форма, в банк не надо идти. Фер-
мер подписывает договор, платит 
взнос и процент, и то многие ли-
зинговые компании берут только 
процент. Фермер использует тех-
нику, она зарабатывает. Кроме 
того, помогла бы кооперация в 
решении вопросов бухгалтерско-
го обслуживания, эксплуатации 
техники, организации ремонта.

Экспортный потенциал зерна 
России в этом сезоне оценивает-
ся в 45 миллионов тонн. С учетом 
всех ресурсов, которые имеет 
Россия, на какой показатель в 
перспективе мы могли бы выйти?
Г Е Н Н А Д И Й  К У Л И К : Это зависит не 
только от сельскохозяйственной 
отрасли, но и от многих других 
факторов. А вообще, я бы не гнал-
ся за большой цифрой. Нам надо 
перерабатывать сельхозпродук-
цию внутри страны. Наращивать 
стоит экспорт мяса свиней, пти-
цы, крупного рогатого скота, 
муки, других продуктов перера-
ботки. Не факт, что нам надо про-
давать зерно. Это самое простое.

Владельцы сельхозземель, кото-
рые их не возделывают, могут 
потерять право на свои наделы.

Акцент

 Число занятых в сельском 
хозяйстве резко сократилось, 
это говорит о том, что произ-
водительность выросла

A
P

Акцент

 После решения Верховного 
суда РФ вступил в законную 
силу приговор двум убийцам 
и грабителям из Подмосковья

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

АРМИЯ Минобороны проведет 
фестиваль прессы «Медиа-ас»

Главный калибр 

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны РФ во 
вторник объявило о начале прие-
ма работ в рамках Всероссийского 
фестиваля прессы «Медиа-ас 
2018». К участию приглашаются 
все желающие, чьи материалы 
размещены в печатных и элек-
тронных СМИ, а также блогах.
В 2018 году награждение победи-
телей пройдет в девяти номинаци-
ях: «Лучшие кадры» — за лучший 
новостной репортаж; «Коман-
дный голос» — за лучшую радио-
программу; «Сила слова» — за луч-
ший материал в печатных СМИ, 

«Стиль жизни» — за лучший мате-
риал в периодических изданиях, 
рассчитанных на узкую читатель-
скую аудиторию; «Проект специ-
ального назначения» — за лучший 
комплексный информационно-
развлекательный проект; «Мол-
ния» — за лучшую работу в инфор-
магентстве; «Главный калибр» — 
за лучшую фотоработу; «На 
острие атаки» — за лучший мате-
риал в региональных СМИ и, на-
конец, «Прорыв» — за лучший де-
бют года.

Заявки на участие в фестивале 
принимаются с 21 ноября 2017 
года по 17 марта 2018 года. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «НАРОДНЫЙ ЗЕМЕЛЬНО-
ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК» из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования 

вкладов в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с прекраще-
нием деятельности АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА АКЦИО-
НЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «НАРОДНЫЙ 
ЗЕМЕЛЬНО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 2873, номер по реестру банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 752) в результате его реор-
ганизации Правлением Агентства 20 ноября 2017 г. (протокол 
№ 134) принято решение об исключении с 13 ноября 2017 г. 
указанного банка из реестра банков – участников системы обя-
зательного страхования вкладов на основании сообщения Бан-
ка России от 16 ноября 2017 г. № 14-1-12/10907. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из си-
стемы обязательного страхования вкладов банка в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации является 
Акционерное общество коммерческий банк «ФорБанк».

Ян Гриневич

В 
Москве на улице Левобе-
режная открыта крупней-
шая газозаправочная стан-

ция в России и Европе. Объект 
стал первым из 9 автомобильных 
газонаполнительных компрес-
сорных станций (АГНКС), строя-
щихся в Москве под брендом 
«Газпром». 

Проектная производительность 
новой АГНКС составляет 29,8 мил-
лиона кубометров природного газа 
(EcoGas) в год. На станции располо-
жено 12 заправочных постов, кото-
рые способны ежедневно обслужи-
вать более двух тысяч единиц техни-
ки. На территории станции также ус-
тановлена специальная колонка для 
наполнения передвижных автогазо-
заправщиков (ПАГЗ), которые ис-
пользуются для доставки природно-
го газа до потребителей, располага-
ющихся на значительном удалении 
от стационарных газозаправочных 
объектов. 

Станция размещена в Северном 
административном округе Москвы  
рядом с эксплуатационной площад-
кой Зеленоградского автокомбина-

та ГУП «Мосгортранс» (ранее он но-
сил название «11-й автобусный 
парк»). Сейчас на балансе этого 
предприятия 155 автобусов, работа-
ющих на природном газе. В первом 
полугодии  2018 года в рамках под-
готовки к Чемпионату мира по фут-
болу FIFA планируется закупка еще 
181 такого автобуса. В настоящее 
время  по Москве курсирует более 
восьми тысяч автобусов. В рамках 
соглашения, подписанного между 

Правительством Москвы и ПАО 
«Газпром», в частности, планирует-
ся к 2025 году  три тысячи автобусов 
в столице перевести на природный 
газ. 

Помимо пассажирского транс-
порта природный газ является эф-
фективным топливом для техники 
дорожно-коммунального хозяйства 
и автопарков такси. По оценкам спе-
циалистов компании «Газпром газо-

моторное топливо», государствен-
ными бюджетными учреждениями 
в Москве эксплуатируется порядка 
десяти тысяч единиц техники до-
рожно-коммунального хозяйства, 
таксомоторными предприятиями 
Московского региона — более ста пя-
тидесяти тысяч легковых такси. Все 
эти машины могут быть переведены 
на природный газ.

EcoGas в силу своих экономи-
ческих, экологических и технологи-

ческих преимуществ является на-
иболее доступной альтернативой 
нефтяным видам топлива. Стои-
мость 1 кубометра природного газа 
в Москве составляет 16,5 рубля, при 
этом соответствует экологическо-
му стандарту Евро-6, а также позво-
ляет в полтора раза увеличить срок 
службы двигателя автомобиля. 

В настоящее время на террито-
рии, прилегающей к МКАД, дейс-
твуют шесть АГНКС, две из них при-
надлежат «Газпрому». До 2019 года 
в Москве появятся еще восемь сов-
ременных газозаправочных комп-
лексов «Газпром». Они будут распо-
ложены на перекрестке улиц Зенит-
чиков и Дубравная, на улице По-
дольских Курсантов, Походном про-
езде,  на улицах Ижорской, Полби-
на, Кусковой, в промзоне «Очако-
во», а также на 109-м километре 
МКАД. 

Общий объем инвестиций «Газп-
рома» на строительство девяти но-
вых АГНКС в Москве оценивается 
на уровне 3 миллиардов рублей, 
суммарная проектная мощность га-
зозаправочной сети в Москве после 
ввода в эксплуатацию новых объек-
тов составит 186 миллионов кубо-
метров природного газа в год.   

— Россия обладает самыми боль-
шими в мире запасами природного 
газа. Наличие такого потенциала 
позволило нам несколько лет назад 
начать масштабную работу по раз-
витию инфраструктуры снабжения 
автомобилей экономичным и эко-

логически чистым топливом. За пос-
ледние три года общий объем инвес-
тиций «Газпрома» в газозаправоч-
ные комплексы превысил 10 милли-
ардов. Построены 43 новые совре-
менные станции в 24 регионах стра-
ны», —  подчеркнул Председатель 
Совета директоров ПАО «Газпром» 
Виктор Зубков на церемонии от-
крытия АГНКС на улице Левобереж-
ная. 

Газозаправочная инфраструкту-
ра, создаваемая «Газпромом» в Мос-
кве, становится важным звеном в 
формировании единой федеральной 
газозаправочной сети «Газпром». 
Сегодня под брендом компании ра-
ботает 261 газозаправочный объект. 
Наиболее развитые локальные рын-
ки газомоторного топлива распола-
гаются в Татарстане, Башкортоста-
не, Волгоградской, Воронежской, 
Оренбургской, Ростовской, Сверд-
ловской, Челябинской областях, 
Краснодарском, Пермском, Ставро-
польском краях. 

Результатом перевода транспор-
та на природный газ должно стать 
значительное улучшение экологи-
ческой ситуации в Москве. Так, вы-
бросы оксида углерода в атмосферу 
должны снизиться в 2,5 раза, оксида 
азота — в два раза, углеводородов — в 
три раза, а задымленность в мегапо-
лисах уменьшится в девять раз. Низ-
кая цена газа позволит сдерживать 
рост стоимости перевозок.

СОБЫТИЕ «Газпром» обеспечит Москву газозаправочной сетью

Экономия
на каждом километре

Новая АГНКС «Газпром»  
на ул. Левобережная в Москве

Акцент

 В Москве открыта первая  
из девяти газозаправочных 
станций сети «Газпром», 
запланированных  
к строительству до 2019 года
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Поддельное завещание
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КОШЕЛЕК 

Из МРОТ 
хотят убрать 
надбавки 

ДОБАВЯТ 
СВЕРХУ

Марина Гусенко

ИНТЕРНЕТ-ПЕТИЦИЮ об исклю-
чении стимулирующих и компен-
сационных выплат из минималь-
ного размера оплаты труда под-
держала Федеральная экспертная 
группа под председательством ми-
нистра по делам Открытого прави-
тельства Михаила Абызова.

Правда, с оговоркой, что ини-
циативу нужно проработать на 
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений (РТК).

Если ее поддержат в РТК, пра-
вительстве и парламенте, значит, 
все надбавки — стимулирующие 
или компенсационные — должны 
будут начисляться сверх МРОТ. 
Сейчас же они «закопаны» 
внутрь минималки. Кроме «се-
верных» коэффициентов. Их, по 
словам замглавы минтруда Любо-
ви Ельцовой, должны «накручи-
вать на минималку». 

Один из авторов обществен-
ной инициативы руководитель 
правового департамента Россий-
ского профсоюза железнодорож-
ников и транспортных строите-
лей Яков Купреев констатирует: 
сейчас по Трудовому кодексу че-
ловек не может получать зарплату 

ниже МРОТ, при этом компенса-
ционные и стимулирующие вы-
платы могут быть включены в эту 
величину. И люди, работающие в 
разных условиях, выполняющие 
работу разной сложности и имею-
щие разную квалификацию, полу-
чают порой одинаковую мини-
мальную зарплату.

По словам Михаила Абызова, 
для воплощения предложения в 
жизнь потребуется переходный 
период. Кроме того, при ее реали-
зации следует учесть опасения, 
которые высказывают в минфи-
не и объединениях работодате-
лей. Инициатива потребует до-
полнительных расходов как бюд-
жетов, так и бизнеса. «Поддер-
жав инициативу при условии ее 
доработки, мы учтем мнение 100 
тысячи граждан, проголосовав-
ших за инициативу», — сказал 
Михаил Абызов.

Тема МРОТ обсуждается 15 
лет, отметил член Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Анд-
рей Исаев. Госдума уже приняла 
в первом чтении проект, который 
устанавливает постепенное по-
вышение МРОТ до величины про-
житочного минимума. Это по-
требует серьезных расходов — в 
2018 году они превысят 26 мил-
лиардов рублей. «Это решение 
явилось результатом сложных 
договоренностей между профсо-
юзами, работодателями и прави-
тельством. Депутатский корпус 
готов и сейчас участвовать в пе-
реговорном процессе», — сказал 
Исаев. Также члены экспертной 
группы поддержали пересмотр 
методики исчисления прожиточ-
ного минимума, к которому пла-
нируется приравнять МРОТ.

ИНИЦИАТИВА Отказ 
от долевого 
строительства может 
поднять цены на жилье

Вышли 
из котлована

Нина Егоршева

В МИНСТРОЕ не исключают, что после отмены долево-
го строительства и перехода к проектному банковскому 
финансированию стоимость новостроек вырастет. Речь 
может идти о подорожании минимум на 7 процентов. Та-
кое предположение высказал замглавы ведомства Ники-
та Стасишин по окончании «круглого стола» в Госдуме, 
посвященного этой теме.

При этом представитель минстроя подчеркнул, что 
любые цифры сейчас предварительные и требуют тща-
тельного подсчета. По словам Стасишина, многое будет 
зависеть от предложений банков.

Напомним, всем застройщикам в течение трех лет 
предложено отка-
заться от строитель-
ства домов за деньги 
дольщиков и перей-
ти на банковские 
средства. Это долж-
но решить проблему 
обманутых дольщи-
ков, ведь покупатель 
сможет приобретать 
только готовые квар-
тиры. Уже начала по-
являться ясность, 
каким будет новый 
механизм регулиро-
вания рынка жилищного строительства. С 1 июля 2018 
года вводится банковское сопровождение деятельности 
компаний, привлекающих средства населения для стро-
ительства жилья. Это позволит ограничить право за-
стройщиков на использование полученных средств в не-
профильных целях.

После, по мнению главы Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земельным отноше-
ниям Николая Николаева, можно ожидать, что нынеш-
няя ставка кредитования застройщиков в 20—25 процен-
тов снизится до 10—11 процентов.

«Надо понимать, что средства граждан также будут 
вкладываться в строительство, но только безопасным 
путем — через банковские счета-эскроу. Застройщик так-
же будет получать эти деньги, но только после ввода 
дома в эксплуатацию», — пояснил депутат.

Николаев также сообщил, что прорабатывается меха-
низм обеспечения сохранности денег покупателей, кото-
рые будут поступать на банковские счета. Депутат при 
этом подчеркнул, что все новые требования будут отно-
ситься только к тем проектам, которые застройщики на-
чнут после июля следующего года. 

Текст законопроекта может появиться уже до конца 
текущей недели.

Под интернет-
петицией очистить 
минимальный 
размер оплаты 
труда от всех надба-
вок подписались 
100 тысяч россиян

НАЛОГИ Решение о едином фискальном органе может быть принято до мая 2018 года 

По единому счету
Тарас Фомченков

П
ринять решение о создании 
единого фискального орга-
на необходимо до мая 2018 

года, заявил вчера первый вице-
премьер Игорь Шувалов, высту-
пая на заседании расширенной 
коллегии Федеральной налоговой 
службы.

Подготовка к его формирова-
нию началась еще в 2016 году. Тог-
да ФНС передали полномочия по 
сбору социальных взносов. Если 
мегаведомство будет создано, ему 
перейдут фискальные обязаннос-
ти Федеральной таможенной 
службы и Росалкогольрегулиро-
вания. Игорь Шувалов подчер-
кнул, что положительное решение 
можно принять, «если это будет 
лучше и понятней для государст-
ва, которое получит совершенно 
стабильный доход, и лучше для 
граждан и юрлиц». 

Впрочем, ФНС и сегодня зани-

мается решением задач весьма об-
ширного списка, констатировали 
другие выступающие. Получив ад-
министративный ресурс по сбору 
страховых взносов, служба акку-
мулирует серьезный объем дан-
ных, отметила глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова. «Это 
принципиально важно, так как по-
зволит решать сложные задачи. 
Например, по адресным социаль-
ным выплатам, а еще получить 
данные, какое количество нерабо-
тающего населения у нас есть. Это 
не просто численность, это устой-
чивость системы соцстрахова-
ния», — подчеркнула Голикова. 
Она зависит и от самозанятых, а 
их пока слишком много находится 
вне системы налогообложения. 

«Когда мы говорим о них, то 
имеем в виду только ту часть, ко-
торая вообще не формирует ника-
ких налоговых поступлений, — 
уточнил в разговоре с «РГ» глава 
ФНС Михаил Мишустин. — А для 

возвращения их в правовое поле 
необходимо создать комфортные 
условия. Речь пойдет о специаль-
ном удобном режиме общения с 
налоговыми органами — большей 
частью через Интернет». 

Новостью коллегии стало на-
чало работы обновленной версии 
«Личного кабинета налогопла-
тельщика» на сайте ФНС, кото-

рый адаптирован для устройств 
на платформах iOS и Android. 
«Данные по объектам налогоо-
бложения теперь обновляются в 
течение нескольких часов после 
внесения в «единый налоговый 
файл». Появились наглядные 
формулы, поясняющие расчет 
налогов по объектам имущества, 
персонифицированный на при-

мерах ситуаций из жизни фун-
кционал», — перечислил Мишус-
тин нововведения. 

И обозначил основную страте-
гическую задачу ФНС: создание 
«волнового эффекта» в отдельных 
сегментах экономики, когда все 
участники экономической дея-
тельности играют по единым пра-
вилам. 

Миграция Поток мигрантов уменьшается, но по-прежнему 
перекрывает естественную убыль населения

Не понаехали тут
Марина Гусенко 

П
оток мигрантов в Рос-
сию уменьшился, тем 
не менее он продол-
жает перекрывать 
естественную убыль 

населения страны.
К таким выводам пришли эк-

сперты Российской академии на-
родного хозяйства и государст-
венной службы Юлия Флоринская 
и Никита Мкртчан, проанализи-
ровав данные Росстата. 

За первые 8 месяцев этого года 
миграционный прирост сократил-
ся на 37 тысяч человек, а рост на-
селения России составил только 
32,9 тысячи человек против 182,7 
тысячи годом раньше, констати-
руют эксперты в ноябрьском вы-
пуске «Мониторинга экономиче-
ской ситуации в России».

Снижение числа мигрантов 
происходит в основном из-за того, 
что ослабевает волна миграции с 
Украины. Сейчас людей оттуда 
приезжает примерно столько же, 
сколько в докризисные годы. Из 
остальных стран Содружества не-
зависимых государств в целом 
миграционный прирост держится 
на уровне прошлого года. 

Из числа стран — основных 
миграционных партнеров России 
существенно увеличилось число 
приезжих из Белоруссии, а умень-
шилось — из Азербайджана и Мол-
давии. Поток из Узбекистана так и 
не восстановился до уровня 2011—
2014 годов, когда эта страна была 
основным миграционным доно-
ром России. Положительный ба-
ланс миграции вне СНГ был обес-
печен почти полностью за счет 
Грузии и Абхазии, также замет-
ный приток имел место из Сирии, 
Афганистана, Вьетнама, Турции и 
Индии.

Число внутренних мигрантов 
(людей, переселившихся с одной 
территории страны на другую) 
мало изменилось. Оно выросло 
всего на 10,9 тысячи человек (0,4 
процента), если сравнивать с ян-
варем—августом 2016 года.

В результате внутренней миг-
рации население стягивается 
лишь в несколько регионов, а миг-
ранты из других стран более рав-
номерно распределяются по стра-

не, компенсируя отток населения 
во многих регионах. 

Крупнейшими центрами при-
тяжения мигрантов остаются Мо-
сква с Московской областью, 
Санкт-Петербург с Ленинград-
ской областью и Краснодарский 
край. Также высокий миграцион-
ный прирост отмечен в Крыму, Во-
ронежской, Калининградской и 
Тюменской областях. 

В то же время в результате миг-
рации сокращается население 
большинства регионов Дальнево-
сточного, Сибирского, Северо-
Кавказского и Приволжского фе-
деральных округов. 

Самая большая по абсолют-
ным масштабам миграционная 
убыль в январе—августе этого года 
отмечена в Омской области, Да-
гестане, Коми, Хабаровском и 
Приморском краях, Волгоград-
ской области.

Временная миграция ино-
странцев в Россию в этом году 
лишь немного уменьшилась по 
сравнению с прошлым годом — 
третий месяц этот показатель дер-
жится на отметке 10,2 миллиона 
человек, это минимум за послед-
ние пять лет для периода конца 
лета — начала осени. Это на полто-
ра процента меньше, чем в прош-
лом году, и на 9 процентов мень-
ше, чем в 2014 году. 

Ранее министр труда и соцза-
щиты России Максим Топилин от-
мечал, что снижение потоков миг-
рации, в том числе трудовой, не 
изменило ситуацию на россий-
ском рынке труда. Даже, напро-
тив, несколько улучшило, по-
скольку в ряде сфер произошло за-
мещение иностранных работни-
ков российскими. Сейчас в России 
безработица — одна из самых низ-
ких в мире. Официально в службах 
занятости зарегистрированы 
лишь 714 тысяч безработных, 
хотя в поисках работы находятся, 
конечно, гораздо больше людей. 
Тем не менее, приток мигрантов 
будет необходим экономике в 
ближайшие годы, поскольку по 
всем прогнозам России предстоит 
испытать серьезный дефицит ка-
дров. 

Брать сумки в руки мигранты готовы ради работы в Москве и Санкт-Петербурге.

Акцент

 Поток мигрантов из Украины вернулся 
к докризисному уровню, зато выросло число 
приезжих из Белоруссии СОЦИОЛОГИЯ Молодежь 

поддержала введение 
присяги для чиновников

Клятва народу

Татьяна Замахина

ГОССЛУЖАЩИМ, возможно, придется приносить присягу. 
Эта реформа готовится по поручению президента, и ее под-
держивает молодежь. Такой вывод можно сделать, исходя 
из результатов опроса, проведенного Центром социологии 
студенчества.

Представить предложения о введении такой присяги 
Владимир Путин поручил в феврале 2016 года. Вдобавок 
поручено разработать меры дисциплинарной ответствен-
ности для нарушителей. Однако проект пока не реализован. 

Центр социологии студенчества (с 2016 года он прово-
дит опросы на темы, касающиеся молодежи) в нынешнем 
месяце опросил более 3 тысяч респондентов от 15 до 30 лет 
по всей стране. О поддержке введения клятвы заявили 83% 
респондентов. Молодежь также получила вопрос о содер-
жании текста присяги. 80% ответили, что ждут обещания 
служить народу. 77% хотят, чтобы чиновники пообещали 
честно исполнять свой долг. 65% ждут от них слов о предо-
твращении любых проявлений коррупции. Главной целью 
введения присяги респонденты обозначили повышение 
уровня ответственности чиновников за свою работу. 63% 
опрошенных молодых людей потребовали считать наруше-
ние присяги преступлением и ввести за это уголовную от-
ветственность, а 29% студентов высказались за то, чтобы 
квалифицировать нарушение присяги как административ-
ное правонарушение. Только 13% опрошенных считают, 
что дисциплинарная ответственность является наиболее 
справедливой санкцией за нарушение присяги.
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Публикацию комментирует 
Анатолий Вишневский

16

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Благодаря активной работе налоговой службы за по-
следние два года в Москве на учет поставили 25 ты-
сяч торговых точек. Об этом мэр Сергей Собянин 
заявил на заседании расширенной коллегии ФНС. 
Сбор налогов в столице тоже находится на высоком 
уровне, считает градоначальник. «Если бы служба 
недорабатывала, то столичная казна недополучала 
бы по полтриллиона рублей ежегодно, — сказал Собя-
нин. — А это бы означало серьезные проблемы для со-
циальной сферы». 
За январь — октябрь этого года только по НДФЛ ме-

гаполис получил 644,4 миллиарда рублей, рост по 
сравнению с тем же периодом 2016-го превысил 10 
процентов. По налогу на прибыль организаций сборы 
выросли на 20 процентов. Компании на «упрощенке» 
показали рост почти на четверть. По оценкам гла-
вы финансового департамента Елены Зяббаровой, 
похожая тенденция заложена и в проекте бюджета 
на 2018—2020 годы. Регулярный рост налоговых по-
ступлений прогнозируется на уровне 5,5 процента. 

Подготовил Сергей Бабкин

Банковское сопро-
вождение позволит 
ограничить право 
застройщика на 
нецелевое исполь-
зование средств
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Деловой завтрак Законодательство, которое принимается в России, — это средство защиты наших СМИ

В зеркале информации
Ариадна Рокоссовская 

О
б информационной 
войне Запада против 
России, ее истоках и 
возможных послед-
ствиях, а также о том, 

кто изобрел информационное 
оружие и как создать систему 
обороны, рассказал гость «РГ», 
сенатор и председатель времен-
ной комиссии Совета Федерации 
по информационной политике и 
взаимодействию со СМИ, журна-
лист Алексей Пушков.

Поводом для этого разговора 
стали поправки в закон «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите инфор-
мации», утвержденные Госду-
мой. Они коснутся только СМИ 
США или, по вашему мнению, 
будут касаться и всех других за-
рубежных информационных ре-
сурсов, работающих в России?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: На мой взгляд, не 
следовало бы принимать такие 
меры в отношении СМИ тех 
стран, где наши средства массо-
вой информации действуют бес-
препятственно, где их могут кри-
тиковать, но к ним не применяет-
ся мер юридического и админи-
стративного воздействия. На то 
это и ответные меры. Недавно я 
был в Великобритании. Британ-
ские парламентарии и журнали-
сты меня спрашивали: а что бу-
дет, если у них начнется такое же 
давление на RussiaToday, как в 
Соединенных Штатах? Я ответил, 
что будут приняты зеркальные 
меры. Вместе с тем, надеюсь, до 
этого дело не дойдет, хотя RT там 
уже пытались затруднить жизнь, 
а глава Форин офиса Борис Джон-
сон пытался давить на некоторых 
депутатов — и даже публично, что-
бы они перестали выступать в 
эфире RT. Телеканалу также было 
отказано в аккредитации пресс-
службой Эмманюэля Макрона. 
Но с его приходом к власти во 
Франции, как и в других странах 
Европы, каких-либо принуди-
тельных мер к RT не принима-
лось. Критика в адрес канала — 
это одно, а юридические дейст-
вия — совсем другое. Поэтому, по-
лагаю, мы должны применять 
зеркальные меры к СМИ именно 
тех государств, которые прибега-
ют к административным мерам 
против наших средств массовой 
информации. Не думаю, что мы 
заинтересованы в том, чтобы во-
влекать в этот конфликт государ-
ства, которые ведут себя коррек-
тно и не нарушают прав наших 
СМИ. 

А затронет ли это российские 
СМИ, которые получают зару-
бежную рекламу? Ведь в услови-
ях глобализированного мира это 
вполне нормальное явление.
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Насколько мне из-
вестно, коммерческая реклама в 
принятом законе вообще не рас-
сматривается. Но главное — в том, 
что ни одно российское средство 
массовой информации по этому 
закону не может быть объявлено 
иностранным агентом. Речь идет 
только об иностранных средст-
вах массовой информации. 

Как вы оцениваете в этом ключе 
заявление британского премьер-
министра Терезы Мэй, что Мо-
сква запускает фейковые ново-
сти, чтобы «посеять раздор на 
Западе»?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Да, Тереза Мэй об-
винила нас, что мы используем 
информацию как оружие. На мой 
взгляд, это абсолютно циничное 

заявление: если кто и начал ис-
пользовать информацию как ору-
жие, так это точно не мы. Все на-
чалось перед войной в Югосла-
вии. Сербов в западных СМИ 
превращали в исчадие ада, при 
этом выгораживали тех, кто со-
вершил доказанные преступле-
ния в области прав человека, но 
принадлежал к мусульманской и 
хорватской общинам Югославии. 
Кстати, потом это нашло отраже-
ние и в ходе Гаагского трибунала: 
подавляющее большинство под-
судимых на скамье Международ-
ного трибунала по бывшей Югос-
лавии — сербы. 

Потом инфооружие было ис-
пользовано против Ирака. Та 
ложь, на которой Тони Блэр вы-
строил политику поддержки аг-
рессии США против этой страны, 
была информационным оружием 
в чистом виде. Позже оно было 
задействовано и против Муамара 
Каддафи. Поэтому Терезе Мэй 
стоило бы взглянуть на политику 
собственной страны, вспомнить, 
как действовала Великобрита-
ния в последние десятилетия.

Информационное оружие изо-
брели не мы, но если его применя-
ют против нас, то нельзя делать 
вид, что ничего не происходит. 
Надо как минимум создать систе-
му обороны. И то законодательст-
во, которое сейчас принимается в 
России, — это средство защиты на-
ших СМИ. А заодно и средство 
предупреждения, прежде всего, 
для стран западного альянса: что 
если они начнут, по подобию 
США, принимать дискредитаци-
онные меры в отношении наших 
СМИ, последует точно такая же 
реакция. Я бы назвал этот закон 
инструментом сдерживания ин-
формационной войны. Ранее у нас 
не было для этого законодатель-
ной базы. Любые меры к зарубеж-
ным СМИ могли быть приняты 
только через суд, но это долгая 
история, которая может растя-
нуться на годы. До сих пор мы счи-
тали, что наши так называемые 
западные партнеры будут дейст-
вовать, как минимум, по ими же 
провозглашенным правилам и 
придерживаться собственных 
официальных принципов. Но, как 
показала история с RT, США дей-
ствуют иначе.

Сейчас западные СМИ выступа-
ют очень организованным фрон-
том против допуска России к 
Олимпийским играм в Пхенчха-
не. Может ли это оказать такое 
влияние на МОК, что тот дрог-
нет?
А Л Е К С Е Й  П У Ш К О В : На мой взгляд, 
средства массовой информации 
играют здесь второстепенную 
роль. Думаю, политический заказ 
исходит от других структур — от 
западных государств, прежде все-
го, англосаксонских, которые во 
многом определяют принятие ре-
шений в международных спор-
тивных федерациях. Если вы по-
смотрите на руководителей круп-
нейших спортивных федераций, 
то обнаружите, что чаще всего это 
американцы, британцы и канад-

цы. Эти три страны лидируют. А 
представители других стран Запа-
да — немцы, швейцарцы, францу-
зы, как правило, ориентируются 
на единую англосаксонскую по-
зицию. Я имею опыт работы в 
международных организациях, 
поскольку в течение четырех лет 
возглавлял нашу делегацию в 
ПАСЕ. И могу сказать, что ни один 
человек, представляющий альтер-
нативную точку зрения, не смо-
жет получить серьезную поддер-
жку в западных структурах. Раз-
умеется, его выслушают, после 
этого «демократически» прове-
дут заранее оговоренное голосо-
вание, в ходе которого его поддер-
жат 2—3 человека, а 15—20 будут 
против. Таким образом, и прин-
цип плюрализма вроде бы соблю-
ден, и результат достигнут. Это 
проверенное искусство манипу-
ляции. Все решается как бы демо-
кратически, но на самом деле уже 
на этапе отбора кадров происхо-
дит фильтрация: на ключевые по-
зиции проходят только те люди, 
которые готовы подыгрывать 
США и ближайшим сателлитам. 

Нет, не СМИ, как мне представля-
ется, являются инициаторами 
идеи исключения России из соста-
ва участников Олимпийских игр, 
но они эту идею с большой охотой 
подхватили и стали ее носителя-
ми. Во-первых, потому что СМИ 
любят драмы — это то, что хорошо 
продается. Во-вторых, есть заказ 
на «антироссийскую драму», есть 
огромная эшелонированная си-
стема ее поддержки. И, на мой 
взгляд, не только в ВАДА, но и в 
Олимпийском комитете есть 
люди, которые очень серьезно ра-
ботают над тем, чтобы либо со-
рвать наше участие в Олимпиаде, 
либо поставить нас в такие усло-
вия, при которых мы сами отка-
жемся участвовать в ней.

По-вашему, это реально?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Да, эта угроза весь-
ма велика. На МОК оказывается 
большое давление. Конечно, это 
ударит и по самому МОК, и по 
олимпийскому движению в це-
лом. Это серьезный кризис, ведь 
главный принцип олимпийского 
движения — это как раз всеобщее 
участие. Скажем, как бы кто бы 
ни любил Северную Корею, она 
всегда участвовала в Олимпиа-
дах, даже несмотря на то, что на 
Западе она считается страной-из-
гоем, с которой неприлично 
иметь дело. А поскольку по поли-
тическим причинам нельзя ли-
шать страну права участвовать в 
Олимпийских играх, к России по-
дошли с другой стороны. И это 
при том, что скандалы с допингом 
сотрясают английский футбол, а 
американские спортсмены, как 
мы слышим, чего только не при-
нимают, как потом выясняется, 
«с разрешения врача». Приведу 
лишь пример гимнастки Симоны 
Байлз, которая на Олимпиаде в 
Рио получила четыре медали, но 
принимала при этом различные 
препараты. Как выяснилось, ей 
можно — ведь она очень больна. 
Если она не будет принимать пре-

параты, то и прыгнуть не сможет. 
Хотя почему она вообще должна 
прыгать, если она больна? Конеч-
но, это двойные стандарты. Так 
что была проведена большая лоб-
бистская работа на всех уровнях, 
чтобы максимально затруднить 
или даже сорвать участие России 
в Олимпиаде, а средства массо-
вой информации были мобилизо-
ваны — или сами мобилизовались 
— в поддержку этого сценария.

Как вы считаете, в Киеве еще 
помнят про Минские соглаше-
ния? Как вы видите дальнейшее 
развитие событий?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Думаю, что в Кие-
ве, конечно, помнят про Минские 
соглашения. Просто они их со-
вершенно не устраивают. По 
этим соглашениям, Киев должен 
сделать целый ряд шагов, кото-
рые он делать, во-первых, не хо-
чет, а во-вторых, в силу шаткого 
положения Порошенко внутри 
страны и давления на него со сто-
роны правых радикалов, возмож-
но, и не может. Наконец, движе-
ние по пути выполнения Мин-
ских соглашений означает про-
движение к стабилизации ситуа-
ции. Но стабилизация как раз Ук-
раине и невыгодна. 

Чем сейчас может торговать 
Украина на внешних рынках? 
Практически ничем. Страна в 
очень сложном положении. ВВП 
рухнул в два раза: сейчас он со-
ставляет 96 миллиардов долла-
ров, а при президенте Януковиче 
достигал 180 миллиардов. Пер-
спективы у Украины плохие — это 
ненадежная страна, в которую по-
чти никто не хочет инвестиро-
вать. Никакого шанса на вступле-
ние в Евросоюз и НАТО у Украины 
нет. Единственное, чем они могут 
сейчас торговать, — это положени-
ем форпоста борьбы против «рос-
сийской угрозы». И за это анти-
российские круги на Западе гото-
вы платить. Если же Киев пойдет 
по пути выполнения Минских со-
глашений, уровень напряженно-
сти начнет снижаться. И тогда 
украинский «политический то-
вар» мало кто будет готов купить, 
Украина исчезнет из междуна-

родной повестки дня. Ведь в прин-
ципе украинский конфликт — это 
не более чем региональный кон-
фликт. Вот Северная Корея — это 
глобальная проблема: она может 
затронуть Японию, Южную Ко-
рею, Китай, Россию, Соединен-
ные Штаты Америки. Иранская 
ядерная программа — это крупная 
тема, срыв соглашения по Ирану 
неизбежно вызовет кризис, кото-
рый может приобрести очень ши-
рокий характер. Ведь если вслед 
за Ираном по пути создания 
атомного оружия пойдут саудов-
цы, египтяне, турки и так далее, 
мы получим ядерный Ближний 
Восток. А Донбасс — это локаль-
ный кризис, усилиями Запада 
искусственно превращенный в 
глобальный. Именно поэтому По-
рошенко всеми силами старается 
не допустить уменьшения напря-
жения. Не случайно, как только 
ситуация стабилизируется, начи-
наются новые обстрелы Донбас-
са. Почему? Потому что иначе си-
туация будет снята с основной 
международной повестки дня. 
Для Украины нерешенная про-
блема Донбасса — это инстру-
мент, с помощью которого она по-
лучает внимание Запада, а для ее 
руководителей открываются ка-
бинеты, которые иначе были бы 
для них закрыты, начиная с 
Овального кабинета Дональда 
Трампа. Но даже при этом Украи-
на многим на Западе надоела.

Можно ли говорить о том, что 
Украина ведет против России ин-
формационную войну? Насколь-
ко сегодня наша страна способ-
на доносить свою позицию до 
простых украинцев?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Украина, безуслов-
но, ведет информационную войну 
против России, прежде всего, на 
своей собственной территории. И 
они уже многого добились, пото-
му что из дружественной нам 
страны Украина превращена в 
страну, где примерно 40—45 про-
центов населения имеют устойчи-
вое негативное мнение о России. 
Это результат оголтелой антирос-
сийской пропаганды. СМИ на Ук-
раине могут быть так названы ис-

ключительно условно: все они 
подстраиваются под жесткие тре-
бования ультранационалистиче-
ской идеологии. Тех, кто недоста-
точно подстраивается, поджига-
ют, как телеканал «Интер», изби-
вают или даже убивают. У нас, в 
России, есть либеральные средст-
ва массовой информации, но я не 
представляю себе такого СМИ на 
территории Украины! Такое там 
невозможно, ведь главные крите-
рии — это антироссийская и, ко-
нечно, проамериканская пози-
ция. Можно ставить под сомнение 
личности Игоря Коломойского, 

Арсения Яценюка, Петра Поро-
шенко, но как только затрагива-
ются основы нынешней украин-
ской власти — а именно оголтелая 
русофобия, всякий плюрализм за-
канчивается. 

Вместе с тем у этой инфовой-
ны есть естественные пределы. 
На последних выборах в Верхов-
ную раду приняло участие 45 
процентов населения, то есть 55 
процентов вообще не голосовало. 
Вот эта молчащая Украина мало 
реагирует на русофобскую про-
паганду. 

Украина ведет против нас ин-
формационную войну и за пре-
делами страны. Но главные уси-
лия, конечно, направлены на за-
падные СМИ: они и преврати-
лись в коллективного лоббиста 
Украины на международном ин-
формационном поле. А ретран-
сляция ими украинских пози-

ций является частью общей ин-
формационной войны против 
России.

Есть ли выход из этой ситуации? 
Она же не может длиться вечно. 
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Информационная 
война всегда является составной 
частью политической конфрон-
тации. Даже если одно, два, три, 
четыре средства массовой ин-
формации придерживаются ан-
тироссийской линии, но при этом 
государство заинтересовано в 
том, чтобы поддерживать нор-
мальные отношения с Россией, 
они не способны создать атмос-
феру информационной войны. 
Скажем, во Франции, даже в луч-
шие периоды наших взаимоотно-
шений, всегда были средства мас-
совой информации, которые за-
нимали последовательно анти-
российскую позицию. Но при 
этом общая атмосфера отноше-
ний долго была вполне позитив-
ной. А конфронтация может 
длиться долго. Вспомним, «холод-
ная война» началась в 1946 году и 
закончилась в 1991-м. Так что все 
зависит от политики, от того, ка-
кую линию будет проводить за-
падный альянс. А за пределами 
Запада с нами никто информаци-
онную войну не ведет. И хотя, ска-
жем, Япония является частью за-
падного альянса в широком смы-
сле слова, но говорить об инфор-
мационной войне Японии против 
России не приходится. 

На мой взгляд, нам предстоит 
еще долго существовать в этих 
условиях. Очень важно понять: 
одна из причин нынешней инфор-
мационной войны состоит в том, 
что на Западе ощущают ограни-
ченность своих нынешних воз-
можностей, нарушение его поли-
тической и информационной мо-
нополии. Во-первых, США и За-
пад уже не контролируют ситуа-
цию в мире так, как они ее контр-
олировали после распада Совет-
ского Союза. Да, в течение 13—15 
лет они полностью определяли 
ход мировых событий, в этот пе-
риод господствовал «однополяр-
ный мир». Закончилось это вой-
ной в Ираке: там США одержали 
военную победу, но потерпели по-
литическое поражение. Эта вой-
на вызвала большую оппозицию 
Соединенным Штатам Америки, 
причем даже в западном стане: 
Франция и Германия были про-
тив, в Англии проходили демон-
страции. С этого времени геопо-
литическая монополия США ста-
ла подвергаться эрозии. А затем 
на Западе вдруг обнаружили, что 
так же обстоит дело и с их инфор-
мационной монополией. И это 
произвело на них просто ошелом-
ляющее впечатление.

Телеканал Russia Today не мо-
жет конкурировать в Соединен-
ных Штатах с ведущими телека-
налами. Но он предоставляет аль-
тернативную позицию, новую 
платформу взглядов, к которой 
можно обратиться. И это очень 
раздражает. Не случайно бывший 
госсекретарь Соединенных Шта-
тов Джон Керри выражал серьез-
ную тревогу в связи с появлением 

альтернативной точки зрения и 
призывал ей противостоять. И та-
кая же реакция в странах НАТО. 
Если сравнить влияние RT в Евро-
пе с совокупным влиянием СМИ в 
Германии, Великобритании, 
Франции, Италии, то понятно, что 
речь идет не о том, что RT состав-
ляет им конкуренцию, а о том, что 
она нарушает инфомонополию. 
Отсюда — и меры США против RT. 
Именно поэтому информацион-
ная война будет продолжаться — 
правящая элита Запада будет пы-
таться восстановить свою моно-
полию на информацию. Инфор-
мация — это кровь современного 
общества. Если эта кровь меняет 
состав, то меняется весь орга-
низм. И если утратить контроль 
над информацией, то будет утра-
чен контроль над обществом. 

Как России следует относиться к 

президенту США Дональду 
Трампу с учетом того, что его по-
зиции по многим вопросам пос-
тоянно меняются? 
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Из всех президен-
тов США со времен Рональда Рей-
гана Трамп, наверное, ближе все-
го к традиционным американцам. 
Это та самая Америка, которая 
очень давно не была представле-
на в Вашингтоне. И Джордж Буш-
старший, и Барак Обама, и Билл и 
Хиллари Клинтон, и, конечно, 
Джордж Буш-младший — это все 
плоть от плоти традиционной 
американской правящей элиты, 
которая давно оторвалась от сво-
их корней и утратила контакт со 
значительной частью американ-
ской нации. А вот Трамп пред-
ставляет тех американцев, кото-
рых очень долго не слушали, о ко-
торых забыли. Они его, собствен-
но, и избрали. И многое из того, 
что делает Трамп, он делает для 
того, чтобы сохранить эту базу. 
Спрашивают: «Зачем он сбросил 
крупнейшую неядерную бомбу 
на Афганистан? Ведь боевики не 
пострадали». А у него совершен-
но другое мышление. Представь-
те: сидит американец в Миннеа-
полисе, пьет пиво из банки, как у 
них это принято, и смотрит теле-
визор. По телевизору говорят: 
Трамп сбросил супербомбу на 
Афганистан. А ведь там террори-
сты, но Обама ничего не делал, а 
Трамп — сбросил бомбу! Это де-
монстрация силы, которая волну-
ет простого американца. А сколь-
ко погибло талибов и погибли ли 
вообще — это ему неинтересно. На 
мой взгляд, ряд вещей, которые 
делает нынешний президент 
США и за которые его критикуют, 
работают на эту базу. Трамп пы-
тается впечатлить свой электо-
рат. Вот Барак Обама ни разу не 
наносил удары по Сирии. Он ду-
мал, колебался, ждал решения 
Британского парламента, а затем 
все же отказался. В общем, нере-
шительный президент. А Трамп 
взял и «жахнул». Зачем? Там не 
было ни одного сирийца, не было 
химического оружия. Но для 
электората нынешнего президен-
та — это знак того, что Америкой 
руководит сильный лидер. Не 
хочу оправдывать Трампа, но ста-
ло банальностью обвинять его в 
непоследовательности, с чем я не 
вполне согласен. Если бы он был 
«последователен» в адрес Север-
ной Кореи, то уже начал бы войну. 

Что касается российского на-
правления, я считаю, что Трамп 
был намерен исходить из здравого 
смысла. А здравый смысл подтал-
кивал его к контактам с президен-
том России Владимиром Пути-
ным. Но затем он увидел, что поли-
тика США часто строится не на 
здравом смысле. Например, здра-
вый смысл вызывал у него вопрос: 
а почему США оплачивают 75 
процентов бюджета НАТО? Поче-
му остальные члены не платят 
хотя бы половину этого бюджета? 
Почему США — 75 процентов, а 
они 25? И он сказал: такой альянс 
США не нужен! Но потом съездил 
в Европу, встретился с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель, потом к 
нему пришли все генералы и ска-
зали: «Господин Трамп, дело не 
только в деньгах. НАТО — это несу-
щая конструкция нашего мирово-
го доминирования». И это дейст-
вительно так: НАТО — становой 
хребет американской геополити-
ческой мощи. Тогда Трамп дал зад-
ний ход. Он понял, что, хотя жест-
кий здравый смысл требует сокра-
щения американского финанси-
рования НАТО, политическая це-
лесообразность такова, что он не 
может себе этого позволить. И то 
же самое произошло на ряде дру-
гих направлений. Замыслы Трам-
па, как оказалось, неосуществи-
мы, потому что они противоречат 
всей логике американской внеш-
ней политики и традиционной 
правящей элиты. Причем в его ад-
министрации очень много ее 
представителей, а всех других из 
нее изгнали. Его заявление, что он 
постарается найти общий язык с 
Путиным, убежден, было искрен-
ним и, даже более того, до сих пор 
остается искренним. Но, когда он 
занял свое кресло, ему объяснили, 
что это невозможно. Однако обра-
тите внимание, что за год своего 
пребывания у власти он не сказал 
о Владимире Путине ни одного 
плохого слова. Как и Путин о 
Трампе. Здравый смысл все же не 
умер. 

Акцент

 Ни одно российское СМИ 
по этому закону 
не может быть объявлено 
иностранным агентом

Акцент

 Информационное оружие 
изобрели не мы, но, если его 
применяют против нас, 
нельзя делать вид, 
что ничего не происходит
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Алексей Пушков: Информационная 
война всегда является частью 
политической конфронтации.
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ПРОЕКТ Заключенным 
разрешат встречи 
с детьми по выходным

Воскресная мама

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ подготовило пакет про-
ектов, вводящих существенные облегчения для заклю-
ченных. В колониях будут запрещены проверки на улице 
при лютом морозе или на жаре. А в СИЗО увеличится ко-
личество банных дней.

Но, возможно, одно из принципиально важных новов-
ведений: осужденным женщинам разрешат по выход-
ным видеться с детьми вне колоний. Такой же льготой бу-
дут пользоваться и отцы-одиночки.

Как сообщают в ведомстве, проекты подготовлены в 
связи с обращением спикера Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко. Она предложила внести гуманные по-
правки в действующие правила содержания заключен-
ных, и в минюсте с этим согласились.

Сейчас на обще-
ственное обсужде-
ние вынесены про-
екты поправок в три 
приказа, утвержда-
ющих соответствен-
но правила внутрен-
него распорядка 
следственных изоля-
торов, воспитатель-
ных колоний, а так-
же исправительных 
учреждений, то есть 
взрослых колоний. В 
частности, проект 
поправок в правила распорядка СИЗО предусматривает 
проведение банно-прачечных мероприятий не реже двух 
раз в семь дней. Сегодня по правилам арестанту положен 
один банный день в неделю.

Правила же внутреннего распорядка предлагается до-
полнить положением, которое защитит осужденных от 
долгих построений на улице в плохую погоду. Держать в 
строю заключенных под дождем, снегом или ветром бу-
дет запрещено. Вот дословно норма, которая предлагает-
ся: «В ненастную погоду (дождь, снег, при сильных поры-
вах ветра, понижении температуры ниже минус 25 гра-
дусов по Цельсию), а также при температуре выше плюс 
30 градусов по Цельсию проверки наличия осужденных 
проводятся в помещении».

Кроме того, проект прописывает процедуру, как осу-
жденные женщины смогут получать разрешение прове-
сти выходные с ребенком за пределами колонии. Соот-
ветствующая норма появилась в законе в этом году. Тем, 
кто отбывает наказание в обычных условиях, разрешат 
по два длительных свидания по выходным и празднич-
ным дням. Тем, кто отбывает наказание в облегченных 
условиях, такие свидания разрешат без ограничений. Это 
значит практически все выходные заключенные родите-
ли смогут проводить с ребенком.

По словам экспертов, суды сегодня применяют гу-
манные подходы и лишь в крайних случаях назначают 
женщинам лишение свободы. Но все-таки бывают ситуа-
ции, когда перед судом предстает мать, которой по всем 
нормам надо дать реальное лишение свободы. Теперь, 
кроме встреч по выходным, матери смогут рассчитывать 
и на дополнительные отпуска с выездом из колонии. 

ЦИК На выборах 
президента 
заработает 
механизм 
общественного 
наблюдения

ПРАВО ГОЛОСА

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ во вторник 
подписал соглашение о взаимо-
действии с Общественной пала-
той РФ, которая получит право 
отправлять своих наблюдателей 
на избирательные участки на 
выборах президента. Соответст-
вующие поправки к закону «О 
выборах президента РФ» уже 
прошли первое чтение в Госдуме. 

Выборы президента должны 
пройти максимально прозрачно, 
при высочайшем доверии к их 
результату, заявила глава ЦИК 
Элла Памфилова на конферен-
ции, посвященной организации 
наблюдения на выборах прези-
дента в марте 2018 года. Одно из 
новшеств — система обществен-
ного наблюдения, которая зара-
ботает под эгидой Обществен-
ной палаты РФ. 

Госдума ранее приняла в пер-
вом чтении поправки, наделяю-
щие ОП РФ и региональные об-
щественные палаты правом от-
правлять своих наблюдателей на 
участки на выборах президента. 
С учетом этого и подписано со-
глашение о взаимодействии 
между Общественной палатой и 
ЦИК. «Это важный шаг, который 
позволит совместными усилия-
ми создать под эгидой ОП РФ 
полноценный механизм общест-
венного наблюдения на выбо-
рах», — рассчитывает Памфило-
ва. Участие общественников в 
наблюдении, по ее мнению, по-
зволит повысить доверие к вы-
борам, их прозрачность. 

«Для нас это большой вызов, 
потому что избирательных 
участков по стране 95 тысяч, это 
значит, надо в ближайшее время 
будет подготовить порядка 100 
тысяч наблюдателей», — заявил 
секретарь ОП РФ Валерий Фаде-
ев. В частности, он рассчитывает 
на помощь волонтеров. «В стра-
не есть несколько миллионов 
людей, которые на обществен-
ных началах занимаются полез-
ной деятельностью, и мы хотели 
бы пригласить из этого большо-
го числа активистов тех, кто за-
интересован в такой работе на 
избирательных участках», — ска-
зал Фадеев. ЦИК поможет с об-
учением и методически, пообе-
щала Памфилова. 

РЕШЕНИЕ 
Электро-
мобили смогут 
заряжаться 
под крышей

ЗАРЯДЯТ 
БЫСТРО

Владимир Баршев

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе вла-
дельцы электромобилей получат 
право заряжать свои гаджеты в 
несколько десятков лошадиных 
сил под крышей. 

Соответствующее постанов-
ление правительства, которое 
вносит поправки в правила про-
тивопожарного режима, подпи-
сал вчера Дмитрий Медведев. 

Напомним, что до сих пор за-
рядные устройства для электро-
мобилей нельзя было размещать 
в закрытых помещениях и под 
навесами. А мало ли что? Вдруг 
короткое замыкание? Надо ска-
зать, что в соответствии с этими 
правилами даже аккумулятор 
обычного автомобиля нельзя за-
ряжать в гаражах. По этой при-
чине зарядки для электромоби-
лей до сих пор размещались на 
расстоянии от зданий и в удале-
нии от бензозаправок. 

Даже быстрая зарядка элек-
тромобиля, которая заряжает ба-
тарею только на 80 процентов, 
занимает от 15 до 20 минут. Пол-
ноценная, медленная зарядка по-
требует часов 6—8. Если необхо-
димо заправить батарею полно-
стью, можно совместить два ре-
жима. Сначала быстрая зарядка — 
15 минут. Потом медленная — час. 

Понятно, что даже установ-
ленные на улицах зарядные 
станции, несмотря на то что они 
бесплатны, особым спросом не 
пользовались. Проще это сде-
лать в гараже (наплевав на пра-
вила пожарной безопасности). 

Но с вступлением в силу этих 
поправок зарядки для электро-
мобилей могут появиться и в 
подземных стоянках торговых 
центров, и на крытых парковках. 

Главное, чтобы региональные 
энергетические компании обес-
печили устройство таких заряд-
ных станций. 

Рыцарь пера и кинжала
Практически сразу по-
сле ареста Шаройко, ра-
ботавшего, как утвер-

ждают в белорусском КГБ, под 
прикрытием корреспондента На-
циональной общественной теле-
радиокомпании Украины, из Бе-
лоруссии выслали его «куратора» 
Игоря Скворцова. Тот занимал 
должность первого секретаря по-
сольства Украины в Минске. Тогда 
в Киеве не стали ничего отрицать 
и постарались замять шпионскую 
историю. Это подтвердил посол 
Украины Игорь Кизим, чьи слова 
приводит белорусский портал 
Tut.by. Глава дипмиссии сообщил, 
что Скворцов покинул Белорус-
сию сразу же после получения 
ноты МИДа, где его объявили пер-
соной нон грата. 

Любопытным представляется 
объяснение г-на Кизима, почему 
украинское внешнеполитическое 
ведомство не стало оспаривать 
решение белорусской стороны: 
«Мы не хотели предавать это огла-
ске, потому что с учетом наших 
дружеских отношений (с Белорус-
сией. — «РГ») и высокого уровня 
партнерства дипломата легче 
убрать». Более того, с высокой ве-
роятностью задержание Шаройко 
и высылка Скворцова стали од-
ной из тем состоявшейся 2 ноября 
встречи президентов Белоруссии 
и Украины.

«Информацию о Павле Шарой-
ко я передал в МИД Украины. Был 
ли поставлен в известность глава 
государства — не могу утверждать 
или исключать», — объяснил укра-
инский посол.

Почему в итоге через три неде-
ли после задержания Шаройко бе-
лорусский КГБ все же озвучил не-
которые подробности этой исто-
рии? Судя по всему, причиной 
этого решения стало нарушение 
договоренностей о взаимном 
молчании со стороны Украины. 
Отчасти это признал и глава укра-
инской дипмиссии в Минске. По 
его словам, «с журналистом все 
было сложнее, потому что это пу-
бличная фигура. Ему начали зво-
нить его работодатели, спраши-
вать, почему он не пишет. Я, 
сколько мог, объяснял, что пока 
он где-то отдыхает».

Сегодня трудно понять, был ли 
глава Национальной обществен-
ной телекомпании Украины Зу-
раб Аласания в курсе того, чем по-
мимо журналистской деятельнос-

ти занимался его сотрудник в 
Минске. Возможно, нет. А потому 
забил тревогу, фактически «выне-
ся сор из избы». После чего у бело-
русской стороны не оставалось 
иного выхода, кроме как публич-
но объяснить причины задержа-
ния Шаройко.

Согласно пресс-релизу бело-
русской спецслужбы, который 
приводит белорусское агентство 
«Белта», «Шаройко создал аген-
турную сеть из граждан Респу-
блики Беларусь, которые за де-
нежное вознаграждение выпол-
няли его задания по сбору сведе-
ний разведывательного характе-
ра в военно-политической сфе-
ре». При обыске в минской квар-
тире Шаройко были обнаружены 
копии донесений, которые тот 

ранее направлял в центр. На до-
просах Шаройко признал, что 
является кадровым сотрудником 
военной разведки и координиро-
вал свою деятельность с первым 
секретарем посольства Украины 
Скворцовым, также работавшим 
под прикрытием. И хотя детали 
того, кто входил в агентурную 
сеть, созданную украинским 
журналистом, не сообщались, в 
понедельник появилась инфор-
мация о задержании директора 
одного из белорусских предпри-
ятий.

Был у Шаройко и благовидный 
предлог для частого посещения 
украинского посольства, чтобы 
встречаться с «куратором». Су-
пруга журналиста работала в дип-
миссии вольнонаемным сотруд-
ником. Сразу после обыска в мин-
ской квартире она покинула Бело-
руссию и перебралась в Киев.

Телеканал CTB показал кадры 
допроса Шаройко. На них тот со-
общил, что в 2016 году был пере-
веден из отдела, который зани-
мался журналистами, работаю-
щими под прикрытием, в отдел, 
где работают сотрудники, дейст-
вующие под дипломатическим 
прикрытием. «С чем это было свя-
зано, мне до сих пор непонятно», 
— говорит на камеру Шаройко. И 
далее предполагает, что это дела-
лось в преддверии приезда в Бело-
руссию на должность первого се-
кретаря посольства Украины пол-
ковника Скворцова.  

И еще одна немаловажная де-
таль — о чем готовил свои репор-
тажи псевдожурналист Шарой-
ко. Как рассказала «Евроньюс» 

его супруга Елена, «он освещал в 
последнее время российско-бе-
л о р у с с к и е  м а н е в р ы  « З а -
пад-2017», побывал на них, ездил 
на полигоны, делал прямые 
включения, записывал экспер-
тов, журналистов». При этом 
коллеги Шаройко утверждали 
совсем иное: Шаройко освещал 
переговоры трехсторонней груп-
пы по Украине и разбирался в 
деле пропавшего в Гомеле укра-
инца Павла Гриба.

Во вторник стало известно, что 
президент Украины Петр Поро-
шенко уволил с должности заме-
стителя главы Службы внешней 
разведки Владимира Синькевича. 
Причины данного решения не 

указываются. Это уже третье 
увольнение заместителя главы 
украинской СВР за менее чем пол-
тора месяца. Ранее своих постов 
лишились первый замглавы и за-
мглавы Службы. Причем эти 
увольнения совпали по времени с 
арестом в Белоруссии Шаройко и 
выявлением созданной им под 
прикрытием украинской дипмис-
сии агентурной сети.   Как сообща-

ет портал Tut.by, белорусские 
спецслужбы редко сообщают о чи-
сле  расследованных шпионских 
дел.  В 2015 году председатель КГБ 
Валерий Вакульчик заявил, что за 
годы существования Республики 
Беларусь трех человек осудили по 
статье «Шпионаж» и 11 человек 
по статье «Измена государству». 
Причем четверо из них получили 
срок в 2015 году.  

Акцент

 При обыске в минской 
квартире Шаройко были 
обнаружены копии 
донесений, которые тот 
ранее направлял в центр

МЕЖДУ ТЕМ

Министерство иностранных дел Украины в ответ на объявление Белоруссией 

украинского дипломата Игоря Скворцова персоной нон-грата выслало с Украи-

ны сотрудника белорусского посольства в Киеве. По словам пресс-секретаря 

МИД Украины, белорусский дипломат уже покинул страну. В МИД Белоруссии 

данную ситуацию комментировать РИА Новости отказались. 
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ЧП Что же могло случиться с аргентинской подводной лодкой

Исчезли в глубине
Сергей Птичкин

Н
едельные поиски дизель-
электрической субмари-
ны San Juan ВМС Аргенти-

ны  так и не дали никаких резуль-
татов. Лодка, похоже, в прямом 
смысле канула в воду, и найти ее 
будет непросто.

Напомним, что эта субмарина 
совершала ординарный переход с 
одной базы в другую. Последний 
сеанс связи состоялся 15 ноября 
в 00.30 по местному времени. В 
сообщении говорилось, что San 
Juan идет курсом 015 градусов со 
скоростью 5 узлов, ни о каких 
проблемах не сообщалось. Боль-
ше экипаж на связь не выходил. 

Поиски замолчавшей лодки во 
второй половине 16 ноября вела 
авиация. А с утра 17 ноября нача-
лась полномасштабная поиско-
во-спасательная операция. Се-

годня в ней участвуют десятки са-
молетов, вертолетов, надводных 
кораблей и автономных необита-
емых глубоководных аппаратов 
самых разных стран. Основная 
зона поиска в 430 км от берега в 
районе полуострова Вальдес на 
юге страны. На борту пропавшей 
субмарины находятся 44 челове-
ка.

Известно, что в момент по-
следней радиосвязи 15 ноября 
погода в месте нахождения лодки 
была штормовая с сильным вол-
нением. Глубина моря в данном 
районе около 350 м. Для подлодок 
того класса, к которому относит-
ся San Juan, она критическая. К 
тому же там есть впадины глуби-
ной до километра и более. 

Дизель-электрическая субма-
рина San Juan спроектирована и 
построена в Германии. Спущена 
на воду в 1983 году, в составе 

ВМС Аргентины с 1985 года. Та-
ких лодок немецкого проекта  TR-
1700 в военно-морских силах 
этой страны две.

Надводное водоизмещение — 
2116 тонн, подводное — 2264 тон-
ны. Длина — 65 м, ширина — 7 м. 
Подводная скорость — 25 узлов 
(46 км/ч), надводная — до 15 узлов 
(28 км/ч). Максимальная глубина 
погружения — 300 метров. Авто-
номность плавания — 30 суток. 
Вооружение – шесть 533 мм тор-

педных аппаратов. Боекомплект 
— 22 торпеды или 34 мины. 

Могут использоваться много-
целевые торпеды немецкого про-
изводства типа SST-4  и  американ-
ские противолодочные торпеды 
Mark 37 mod. 2. И как раз амери-
канские торпеды, по мнению эк-
спертов, могли стать одной из при-
чин исчезновения или даже гибе-
ли лодки. На Mark 37 используется 
склонная к перегреву серебряно-
цинковая батарея, уже было за-
фиксировано несколько случаев 
их воспламенения и даже само-
произвольных взрывов.

Ветеран-подводник капитан 
запаса II ранга Владимир Зубов, 
служивший на Северном флоте, 
считает, что уверенно говорить о 
том, почему прервалась связь с ар-
гентинской субмариной, сейчас 
смысла нет. По его словам, слу-
читься могло все, что угодно. Ар-
гентинская сторона не уточняет, в 
каком положении шла лодка. Судя 
по малой скорости — в надводном. 
В 1961 году, напомнил Зубов, в Ба-
ренцевом море затонула совет-
ская дизельная ракетная подлодка 
С-80. Нашли ее только в 1969 году. 
Выяснилось, что обледенел запи-
рающий клапан устройства рабо-
ты дизеля под водой, и при погру-
жении вода хлынула внутрь кор-
пуса. Возможно, какой-то техни-
ческий дефект был и на San Juan. 
При срочном погружении вода 
могла быстро заполнить один от-

сек — этого достаточно, чтобы суб-
марина пошла на дно. Но это лишь 
предположение.

Председатель Совета Санкт-
Петербургского клуба моряков-
подводников капитан запаса I ран-
га Игорь Курдин также считает, 
что любые версии строить пре-
ждевременно. В 2005 году Игорь 
Курдин в составе делегации вете-
ранов ВМФ побывал в Аргентине, 
где ознакомился, в том числе, с 
субмариной  San Juan и ее тогдаш-
ним экипажем. Как рассказал 
«Российской газете» Игорь Ки-
риллович, профессионализм и вы-
учка аргентинских подводников 
произвели на него приятное впе-
чатление. Сама лодка, хоть и не но-
вая, но находилась в хорошем со-
стоянии. Экипаж за ней следил и 
был готов к любым неожиданно-
стям.

Скорее всего, как считает Кур-
дин, лодка все-таки шла в подвод-
ном положении малым ходом. И 
совершенно неожиданно на борту 
возникла чрезвычайная ситуация. 
Это мог быть, например, стреми-
тельно развивающийся пожар. За-
пас плавучести лодок типа San 
Juan меньше десяти процентов. У 
наших, для сравнения, он превы-
шает двадцать пять процентов. 
Поэтому поступление забортной 
воды внутрь прочного корпуса по-
чти не оставляет шансов на подъ-
ем даже при продутых балластных 
цистернах. Почему не всплыл ава-
рийный буй — тоже, по мнению ве-
терана-подводника, одна из зага-
док. Но ответить на все вопросы 
можно будет лишь после того, как 
лодку найдут. 

Акцент

 Основная зона поиска в 430 км 
от берега в районе полуостро-
ва Вальдес на юге страны

Узнайте на сайте: 
С помощью каких 
технологий ищут 
пропавшую подлодку
rg.ru/art/1476176Основная надежда при поиске пропавшей субмарины на глубоководные необитаемые аппараты.
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МЧС Россия заключила
соглашение
с Международной
организацией
гражданской обороны 

Чрезвычайное 
соглашение

Тимофей Борисов

СПАСАТЬ и проводить гуманитарные акции в различ-
ных странах мира российским спасателям отныне станет 
легче. Россия получит больше возможностей на между-
народной арене реализовывать свои гуманитарные ини-
циативы. Кроме того, совершенствуется процесс подго-
товки высококвалифицированных специалистов в обла-
сти управления рисками. Все эти и многие другие воз-
можности предусмотрены соглашением, которое подпи-
сал в Женеве глава МЧС Владимир Пучков.

Соглашение подписано с Международной организа-
цией гражданской обороны (МОГО). Соглашение рамоч-
ное и бессрочное и подписано главой МЧС не от спаса-
тельного ведомства, а от имени Российской Федерации. 
Для этого министр перед вылетом в Швейцарию получил 
доверенность от председателя правительства РФ Дмит-
рия Медведева. До этого у России соглашений с МОГО не 
было. Также глава МЧС обсудил план совместных про-
грамм и проектов с этой организацией.

В соглашении особо подчеркивается, что правитель-
ство РФ заинтересовано в наращивании стратегического 
партнерства с МОГО и содействия в области междуна-
родного спасения. Это соответствует официальной Кон-
цепции внешней политики РФ. Области сотрудничества 
разнообразны, они будут определяться дополнительны-
ми меморандумами. При этом Международная органи-
зация гражданской обороны в рамках этих меморанду-
мов будет предоставлять отчеты по проектам и програм-
мам, получающим поддержку правительства РФ.

Кстати, у МЧС России на будущий год примерный 
план содействия в рамках реализации стратегического 
партнерства c Международной организацией граждан-
ской обороны уже готов. И он также подписан в Женеве 
Владимиром Пучковым и руководителем МОГО Влади-
миром Кувшиновым. 

Например, запланирована помощь Никарагуа в пере-
профилировании Международного центра гуманитарно-
го разминирования имени российско-никарагуанской 
дружбы в многопрофильный центр подготовки специа-
листов гражданской обороны и в модернизации сущест-
вующего в Никарагуа Национального центра управле-
ния в кризисных ситуациях

Кубе поставят пожарную технику и помогут с образо-
ванием на базе российско-кубинского центра подготов-
ки специалистов пожарно-спасательного профиля. 

Поставка аварийно-спасательной техники и создание 
регионального центра предусмотрены также и для коро-
левства Иордании. Там же создадут склад с запасами ма-
териальных средств на случай чрезвычайного реагиро-
вания в различных странах Ближнего Востока.

На Гаити поисково-спасательный отряд оснастят на-
шей техникой, а местные спасатели также, впрочем, как и 
иорданские, пройдут обучение в Москве в Академии гра-
жданской защиты. Предусмотрено также дальнейшее раз-
витие гуманитарных центров в сербском Нише и Армении. 

На допросе Павел Шаройко сообщил, что в 2016 году он был переведен в отдел СВР ,где работают сотрудники, 
действующие под дипломатическим прикрытием. 
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Держать в строю 
заключенных 
под дождем, снегом, 
ветром в лютый 
мороз или жару 
будет запрещено
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Эксперты не исключа-
ют, что Штайнмайер 
окажет «мягкое давле-

ние на старых партийных друзей 
в пользу взаимодействия с хри-
стианскими демократами для 
преодоления политического кри-
зиса». 

Согласно опросу немецкого 
Института социальных исследо-
ваний Forsa (опрошено 1,7 тысячи 
человек), 45 процентов респон-
дентов выступают за проведение 
в Германии новых выборов в пар-
ламент. Еще порядка 27 процен-
тов респондентов поддерживают 
формирование большой коали-
ции. И лишь 24 процента предла-
гают создание правительства 
меньшинства. Ожидается, что но-
вые выборы в бундестаг завер-
шатся примерно с таким же ре-
зультатом, что и сентябрьское го-
лосование. В частности, согласно 
данным социологов, на новых вы-
борах в парламент результаты мо-
гут выглядеть следующим обра-
зом: консерваторы — 31 процент 
голосов против 33 процентов на 
выборах в сентябре. СДПГ — 21 
процент (20,5 процента в сентя-
бре), СвДП — 10 процентов (было 
10,7 процента), зеленые — 12 про-
центов (ранее получили 8,9 про-
цента), Левая партия — 9 процен-
тов (9,2 процента), «Альтернати-
ва для Германии» — 12 процентов 
(12,6 процента).

Аналитики опасаются, что в 
случае снижения показателей 
ХДС/ХСС и провала СДПГ уже не-
возможно будет в принципе рас-
суждать о большой коалиции.

На фоне турбулентности в не-
мецкой политике возникает во-
прос: а зачем Свободной демокра-

тической партии понадобилось 
устраивать демарш и выходить из 
переговоров? Как написал на сво-
ей странице в Twitter ее лидер 
Кристиан Линднер, «в вопросе 
формирования коалиции нет до-
верительной основы». И приба-
вил, что «лучше вообще не руко-
водить, чем руководить плохо».

Но что именно вызвало кризис 
доверия? Как рассказал «РГ» из-
вестный немецкий политолог 
Александр Рар, «участники воз-
можного коалиционного прави-
тельства не договорились по одно-

му главному для Германии вопро-
су — о беженцах».

По словам эксперта, в 2015 
году, когда границы рухнули, пол-
тора миллиона мигрантов по при-
глашению Меркель бесконтроль-
но оказались в Германии.

«Этот кризис вверг половину 
страны в абсолютный шок и выз-
вал у значительной части избира-
телей неприятие канцлера и ее по-
литики. В то же время другая часть 
Германии приветствовала новую 
миграционную политику, как об-
новление государства. С этого на-
чалось противостояние в общест-
ве, что отразилось на коалицион-
ных переговорах», — считает Рар.

По его словам, две участвовав-
шие в переговорах партии — Хри-
стианские демократы, то есть лич-
но Ангела Меркель, и Партия зеле-
ных хотели и в дальнейшем оста-
вить возможность въезда для миг-
рантов. Но Свободные демократы 
и Баварские христианские демо-
краты наотрез отказывались под-
держивать прежний курс Меркель 
и потребовали на законодатель-
ном уровне остановить миграци-
онные потоки.

«Уверяю, этот раскол исходил 
не просто от партийных руково-
дителей, — полагает Рар. — Он 
очень серьезно чувствуется в не-
мецких элитах. Поэтому партии 
не нашли компромисс именно по 
вопросу о беженцах, ключевому 
для немецкой политики. По дру-
гим вопросам, кстати, они смогли 
бы договориться. Там тоже были 
споры, но, в конце концов, ком-
промисс существовал. Но по во-
просу о мигрантах его не было».

Тем временем в немецкой 
прессе на перспективы ХДС/ХСС 

в случае проведения новых выбо-
ров смотрят не очень оптимистич-
но. «Принесет ли разрешение по-
литического кризиса новое голо-
сование?» — задается вопросом 
влиятельное издание Bild. Газета 
Suddeutsche Zeitung приводит 
большой обзор СМИ разных 
стран ЕС. В этих материалах 
основная мысль состоит в том, что 
«провал создания коалиции — пло-
хая новость для открытой Евро-
пы» и что «проблема мигрантов 

постепенно подтачивает стабиль-
ность столпа Евросоюза — Герма-
нии».

Когда могут пройти новые вы-
боры, пока не ясно, но депутат от 
партии Зеленых в бундестаге 
Юрген Триттин уже заявил, что 
возможной датой станет 1 апреля 
— день католической Пасхи в 
2018 году.

СОСЕДИ

Сергей Лавров
завершил 
визит
в Армению

ПОЧВА 
ДИПЛОМАТИИ 

Екатерина Забродина, Ереван

ВО ВТОРНИК Сергея Лаврова 
принимали в Ереване, где ми-
нистр иностранных дел России 
побывал с официальным визи-
том. Повод — 25-летие установле-
ния дипотношений с Арменией и 
с Азербайджаном — позволил гла-
ве российского МИД вновь пу-
стить в ход «челночную диплома-
тию» и совершить вояж по обеим 
закавказским республикам в над-
ежде оживить мирный процесс 
вокруг Нагорного Карабаха. 

В этом году стратегические 
партнеры РФ и Армения отмети-
ли не только четверть века дипот-
ношений, но и 20-летие подписа-
ния Договора о дружбе, взаимо-
помощи и сотрудничестве. Об 
этом Сергей Лавров и его армян-
ский коллега Эдвард Налбандян 
рассказали на совместной пресс-
конференции. Почти все вопросы, 
заданные министрам, касались 
острой для региона темы — кризи-
са вокруг Нагорного Карабаха. 
Россия выступает одним из по-
средников урегулирования как 
сопредседатель Минской группы 
ОБСЕ. Армянских журналистов 
интересовало, что же думает рос-
сийский министр о путях разре-
шения одного из самых застаре-
лых конфликтов на постсовет-
ском пространстве. Источник, 
близкий к переговорам, пояснил 
«РГ»: все согласны, например, что 
в зоне конфликта надо разме-
стить миротворцев для монито-
ринга линии соприкосновения. 
Но до сих пор нет согласия о том, 
на каком этапе и в каком формате 
проводить референдум о статусе 
Нагорно-Карабахской Республи-
ки, как совместить возвращение 
занятых вокруг НКР областей с 
созданием коридора между Арме-
нией и Карабахом и каким будет 
этот коридор. «Все компоненты 
урегулирования заключены в па-
кет, — пояснил Лавров. — Трудно 
взять (выборочно. — Прим. «РГ») 
один, два или три и сказать: «Вот, 
давайте на основе этого договари-
ваться». Не будет того результата, 
на который рассчитываем». «Я 
уже считаю полезным то, что оба 
президента (Армении и Азербайд-
жана. — Прим. «РГ») позитивно 
отозвались о результатах своего 
контакта в Женеве, который не-
давно состоялся, — продолжил 
Лавров. — Очень важно, чтобы по-
зитивное отношение все-таки по-
могло нам двигаться по существу. 
Проблема трудная, весь опыт на-
ших переговоров говорит о том, 
что быстро они не завершатся, к 
сожалению».  А дипломатический 
источник «РГ» отметил: «Если не 
будут возобновляться боевые 
действия, то на сегодняшний день 
это уже можно считать успехом». 

Германия: что дальше?

Прецедент Суд заставит Польшу 
прекратить вырубку Беловежской пущи

Лес рубят — евро летят

Ариадна Рокоссовская

С
то тысяч евро в день 
будет платить Евроко-
миссии Польша, если 
в течение двух недель 
не прекратит вырубку 

реликтового леса, включенного в 
список Всемирного культурного 
и природного наследия ЮНЕС-
КО. Это решение Суда Европей-
ского союза Варшава проигнори-
ровать не сможет. «В Евросоюзе 
все происходит очень медленно и 
с проволочками, но уж если есть 
решение о санкциях, то от его ис-
полнения никак не отвертишь-
ся», — пояснил «РГ» польский эк-
сперт по европейскому праву.  

Напомним, что вырубки в Бе-
ловежской пуще, которая являет-
ся самым крупным остатком пер-
вобытного равнинного леса, не-
когда произраставшего на терри-
тории Европы, начались весной, 
после того, как глава министерст-
ва охраны окружающей среды Ян 
Шишко принял решение, что до 
2021 года там будет вырублено 
188 тысяч квадратных метров 
леса. Вообще санитарные выруб-
ки в этом крупнейшем лесном 
массиве, сохранившемся в отно-
сительно нетронутом состоянии 
на границе Белоруссии и Польши, 

проводятся регулярно. И в 2012 
году предыдущее польское пра-
вительство запланировало выру-
бить до 2021 года 64 тысячи ква-
дратных метров деревьев на сво-
ей территории. Но в марте новый 
министр увеличил эту цифру в 
три раза, не исключив, что выру-
баться будут в том числе и дере-
вья, которым более ста лет, якобы 
чтобы спасти заповедник от жу-
ка-короеда. В начале июля после 
неоднократных призывов к Поль-
ше остановить вырубку, которая 
противоречит принятой в 2007 
году программе ЕС по охране би-
оразнообразия на территории 
стран-членов, Еврокомиссия на-
правила иск против этой страны в 
Суд Европейского союза в Люк-
сембурге. 28 июля суд постано-
вил, что уничтожение реликтово-
го леса в Беловежской пуще долж-
но быть приостановлено до тех 

пор, пока не состоится рассмо-
трение дела по ускоренной про-
цедуре. Однако, несмотря на за-
верения министра Шишко, что 
работы прекращены, в конце сен-
тября Еврокомиссия снова обра-
тилась в Европейский суд — на сей 
раз с требованием оштрафовать 
Польшу, которая, несмотря на 
требование суда, не остановила 
вырубки, доказательством чего 
могут служить снимки со спутни-
ка с конкретными датами и коор-
динатами, подтверждающие, что 
вырубка продолжалась и после 
судебного решения.

Для того чтобы вынудить Вар-
шаву исполнять это решение 
суда, 20 ноября в Люксембурге 
было принято очередное реше-
ние — каждый день лесозаготовок 
в Беловежской пуще обойдется 
Польше в круглую сумму. Поль-
ский эксперт по европейскому 

праву рассказал корреспонденту 
«РГ»: «Суд Европейского союза 
предписал: в течение 15 дней на-
чиная с понедельника наша стра-
на должна уведомить Еврокомис-
сию о мерах, принятых для испол-
нения решения суда, то есть пре-
кращения вырубки Беловежской 
пущи. Но если Еврокомиссия 
придет к выводу, что Варшава все-
таки не выполняет это решение, 
она может призвать суд задейст-
вовать штрафные санкции, и нам 
придется платить по 100 тысяч 
евро в сутки. Такие санкции — это 
обычный механизм, который за-
действуется судом Европейского 
союза в таких ситуациях, и он 
имеет не только материальное, но 
и большое психологическое зна-
чение. Например, такой преце-
дент имел место в Португалии. 
Оппозиционная пресса там пу-
бликовала счетчик, сколько 
штрафа набежало и что за эти 
деньги можно было бы сделать 
для Португалии. Думаю, что у 
Польши нет выхода — решение 
суда придется исполнить. Евро-
комиссия имеет инструменты, 
чтобы это проверить, и изыскать 
необходимые суммы ежедневных 
штрафов. Например, Брюссель 
может заморозить взносы Поль-
ши в бюджет Евросоюза, ведь 

наша страна не только получает 
средства из общего бюджета, но и 
платит, и считать это задолжен-
ностью.  Или,  например,  из 
средств, которые ЕС компенсиру-
ет Польше в рамках разных обще-
европейских проектов, Евроко-
миссия будет возвращать не 
столько, сколько наша страна по-
тратила на проект, а сумму с вы-
четом штрафов. Так что, если уж 
придется платить, то отвертеться 
мы не сможем».   

Тем временем министр охра-
ны окружающей среды сообщил 
СМИ, что принятое судом поста-
новление, принуждающее поль-
ские власти исполнять предыду-
щее решение, вовсе не означает, 
что они его не исполняли. «Поль-
ша полностью выполняет евро-
пейское законодательство в при-
родоохранной области и соблю-
дает все решения суда ЕС», — уве-
рял он поляков в эфире радио-
станции Wnet.

Служба охраны задержала 
в Беловежской пуще очередной 
грузовик рубщиков-браконьеров.

Меркель и Штайнмайер безуспеш-
но ищут выход из политического 
кризиса в Германии.
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 У Польши нет выхода — 
решение суда по Беловежской 
пуще придется исполнить

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

СЛОЖИТЬ МОЗАИКУ
В СИРИЙСКОМ конфликте наступило время подведе-
ния промежуточных итогов. Президент России Влади-
мир Путин заявил на встрече с сирийским лидером Ба-
шаром Асадом, что военная фаза конфликта близка к за-
вершению, наступает время политического урегулиро-
вания. А президент Ирана Хасан Роухани в эфире нацио-
нального телевидения провозгласил конец «Исламского 
государства» (запрещено в России). Завтра в Сочи состо-
ится встреча в верхах Россия — Турция — Иран, на кото-
рой предполагается обсудить дальнейшие шаги по ре-
конструкции Сирии.

Конечно, когда звучат такие громкие слова, хочется 
изрядно поплевать через левое плечо и постучать по 
всем деревянным предметам, какие только есть вокруг. 
Перед глазами встает телекартинка торжественного об-
ращения президента США Буша-младшего 2 мая 2003 
года, который на борту американского авианосца в Пер-
сидском заливе объявил о победе в иракской войне. Тут-
то все и началось… Впрочем, параллели между двумя 

кампаниями неу-
местны, слишком 
разные обстоятель-
ства и сам сценарий. 
Но сглазить все рав-
но не хочется. 

Военно-диплома-
тическая история 
сирийской граждан-
ской войны, без сом-
нения, достойна 
того, чтобы войти в 
учебники по между-
народным отноше-
ниям как крайне ин-
тересный сюжет. 
Пока что, не углу-

бляясь в детали, стоит обратить внимание на одно обсто-
ятельство, которое отличает сирийский случай от других 
в недавние годы, а также дает основание учитывать его 
опыт при решении грядущих конфликтов. На протяже-
нии нескольких лет войны Сирия воспринималась как 
арена противостояния внешних великих держав, прежде 
всего России и США, соответственно, почти что по умол-
чанию считалось, что в их руках и ключи к решению, 
пока они не договорятся, ничего там кардинально не из-
менится. Попыток договориться у Москвы и Вашингтона 
было несколько, по разным причинам ничего не получа-
лось. Реальным же ключом стало сочетание военных воз-
можностей одной из великих держав, на сей раз России, с 
кропотливой дипломатией, в которую были вовлечены 
региональные гранды — Иран, Турция, а затем, судя по 
всему, уже и Саудовская Аравия, находившаяся изна-
чально по другую линию фронта. 

Не стоит питать иллюзий относительно прочности от-
ношений и уровня взаимного доверия, сработали реа-
лизм и частичное совпадение интересов. Зато стороны 
пошли на сотрудничество осознанно и с холодными го-
ловами, что дает надежду на устойчивость процесса. По-
нятно, что одной из важных причин стала запутанная и 
все менее внятная позиция США, которые отстранились 
от процесса, потому что, кажется, сами утратили пони-
мание целей. Тем не менее одно только отсутствие Аме-
рики в активной игре проблему бы не решило, и то, что 
удалось найти сложный модус вивенди непосредственно 
вовлеченных сторон, — достижение. Хотя, повторим, вре-
мя для по-настоящему победных реляций едва ли уже на-
ступило.

Сирийский опыт важен не только для Ближнего Вос-
тока, второй из дымящихся очагов, который находится 
сейчас в центре международного внимания — Корейский 
полуостров и ракетно-ядерная программа КНДР. Причи-
ны и генезис этого конфликта не имеют с Сирией ничего 
общего, и сравнивать суть противоречий не имеет смы-
сла. Речь о схеме — ключевая роль региональных держав 
при патронате кого-то из «гигантов». Международные 
усилия в духе всяких многосторонних форматов явно не 
дали результата. Фейерверк твитов в сочетании с дипло-
матией канонерок, которыми радует Вашингтон в по-
следние месяцы, пока что тоже мало чего достигли. Меж-
ду тем собственно страны Восточной Азии как будто бы 
ожидают, что какой-то сторонний патрон поможет им 
все разрешить. 

Понятно, что в данном случае Соединенные Штаты 
втягиваются не только по своей воле, и но под воздейст-
вием самого Пхеньяна, который американцев все время 
дразнит, а ракетной 
программой начал и 
пугать. И разговари-
вать КНДР хочет 
именно с США. Мно-
гослойный блеф 
рано или поздно мо-
жет плохо закон-
читься. Но тем более 
странам региона 
нужно проявить 
творческий подход и 
активность, гипоте-
тический военный 
конфликт ударит по 
ним в первую оче-
редь. Россия, конеч-
но, не может и не бу-
дет действовать в 
Восточной Азии по ближневосточному алгоритму, задей-
ствуя свои силовые возможности, а вот дипломатиче-
ские, в частности, умение находить общий язык со всеми 
участниками процесса, даже если они друг друга в упор 
видеть не хотят, более чем востребованы. 

В начале следующей недели в Сеуле пройдет очеред-
ное заседание Азиатского форума клуба «Валдай», это 
ежегодное мероприятие, которое организуется в разных 
азиатских столицах. Тема заявлена амбициозная — «За-
глянуть в будущее: Россия и Азия до 2037 года». Обсу-
ждение трех возможных сценариев развития региона — 
занятие увлекательное, речь не о том, чтобы попытаться 
угадать точный прогноз, задача — вычленить основные 
тенденции. Подробнее об этом — после мероприятия, но 
и до его начала можно подчеркнуть главное. По своему 
экономическому потенциалу Россия уступает многим, в 
том числе и в Азии, о количестве наших проблем мы 
сами знаем куда лучше других. Однако складывается 
удачная мозаика. В Азии Россия нужна как в целом ней-
тральный и независимый игрок с богатым дипломатиче-
ским и военным потенциалом. Азия нужна России как 
стимул для собственного развития и подтверждение 
российской роли в мире. Осталось понять, как этим вос-
пользоваться

Война в Сирии 
воспринималась 
как арена проти-
востояния внешних 
великих держав, 
прежде всего 
России и США

Реальным ключом 
успеха стало соче-
тание военных воз-
можностей одной 
из великих держав, 
на сей раз России, 
с кропотливой 
дипломатией
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Как сегодня выглядит 
Беловежская пуща — 
смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1465356

Мир без правил

Федор Лукьянов
директор по исследованиям клуба «Валдай»

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1476333
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НЕМЕЦКИЙ КРИЗИС  
ПРИВЕДЕТ К ОСЛАБЛЕНИЮ ЕВРО
Самый важный передаточный меха-

низм, через который ситуация в Гер-

мании уже дает себя знать на россий-

ском финансовом рынке, — это курс 

евро/доллар. После президентских 

выборов во Франции (апрель-май) ев-

ропейская валюта устойчиво укрепля-

лась: если в начале года за евро давали 

1,07 доллара, то в ноябре — 1,18. Сей-

час тренд поменяется, поскольку Гер-

мания воспринимается как ключевой 

элемент стабильности всей интегра-

ционной системы ЕС, прогнозирует 

главный экономист Евразийского бан-

ка развития Ярослав Лисоволик. «До 

формирования правительства на рын-

ки будет давить неопределенность, на 

этом фоне можно ожидать некоторо-

го укрепления рубля к евро, — отмеча-

ет он. — Если создание новой коали-

ции затянется либо в новом кабинете 

займут заметное место евроскептики, 

то это вызовет волну пессимизма и 

ослабит аппетит инвесторов к риску». 

В этой ситуации запрос со стороны 

бизнеса — скорейшее преодоление 

неопределенности.

У парламентских сил еще есть шанс 

договориться о создании коалиции, и 

пока проблемы в Германии не оказали 

значительного влияния на глобальные 

рынки. Так, немецкий фондовый ин-

декс DAX с начала недели и вовсе де-

монстрирует позитивную динамику. 

Курс единой европейской валюты по 

отношению к доллару снижается не-

значительно. «Для глобальных рын-

ков в целом, на наш взгляд, более зна-

чимой историей является вопрос на-

логовой реформы в США, и в этих 

условиях влияние иных факторов на 

рынки ограничено», — отмечает веду-

щий аналитик Промсвязьбанка Миха-

ил Поддубский.

Подготовил Игорь Зубков.
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Полный текст 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1476863
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Тенденция Все чаще бюрократы от культуры командуют крупнейшими музеями страны 
как войсковыми подразделениями

Атланты и «сержанты»

Юрий Лепский

— Михаил Борисович, честное 
слово, я был бы рад ошибиться, 
но то, что приходится слышать и 
читать в последнее время, за-
ставляет думать, что в нашу 
жизнь возвращаются из не само-
го лучшего советского прошлого 
прежние методы оценки работы 
музеев и других учреждений 
культуры. Работу ваших коллег 
вновь оценивают по посещаемо-
сти, по количеству проданных 
билетов, в ходу термин «эффек-
тивность», плюс к тому музеям 
еще планируют доходы от ком-
мерческой деятельности. Вот, к 
примеру, некоторые чиновники 
минкультуры обратили внима-
ние на «факт неэффективной ра-
боты Пушкинского заповедника 
в Псковской области» и требуют 
от директора заповедника Геор-
гия Василевича немедленного 
письменного объяснения. Как 
выяснилось, заповедник недоза-
работал за прошлый год. Это и 
разгневало чиновников. Стало 
быть, Пушкинский заповедник 
или Эрмитаж должны больше за-
рабатывать, чтобы числиться в 
эффективных?

— С точки зрения этих деяте-
лей культуры всё именно так и 
обстоит. Ну они еще внимательно 
смотрят за количеством посети-
телей. Это у них тоже критерий 
эффективности. 

— Давайте уточним: «они» — это 
кто?

— Речь, к счастью, идет не о 
министре культуры и даже не о 
его замах. Это всё-таки люди 
сведущие и компетентные. Речь 
о чиновниках средней руки, воз-
главляющих различные департа-
менты и направления работы 
министерства. Если хотите, речь 
о «сержантах» культуры. И, зна-
ете, армейская терминология в 
данном случае вполне примени-
ма. Поверьте мне, я четверть 
века работаю директором Эрми-
тажа, но не припомню такого 
стиля общения с руководителя-
ми музеев и заповедников, та-
кой тональности писем, которые 
они рассылают сегодня. Это 
вполне армейский командный 
стиль — «доложить в течение 
двух часов», «объяснить», «при-
нять к исполнению»... Как будто 
они командуют не музеем, а тан-
ковым заводом. Разговаривать в 
таком тоне с заслуженным, вы-
дающимся директором заповед-
ника, каким безусловно являет-
ся Георгий Василевич, конечно 
недопустимо. Да и с компетен-
тностью, честно говоря, у наших 
«сержантов» куда хуже, чем у 
сержантов настоящих.

— Вы имеете в виду пресловутый 
критерий эффективности рабо-
ты музеев?

— И это, конечно, тоже. Про-
стите, что приходится говорить 
азбучные истины, но нельзя от-
носиться к музею или заповедни-
ку как к торгово-развлекательно-
му центру. Мы существуем вовсе 
не для того, чтобы развлекать. 
Прежде всего мы существуем, 

чтобы сохранить те ценности, ко-
торые нам доверены. Сохранить 
и передать их будущим поколе-
ниям в неприкосновенности. 
Речь идет и о шедеврах искусст-
ва, которые хранит Эрмитаж, и о 
пушкинском пейзаже, который 
хранит заповедник в Псковской 
области. Нам удалось сохранить 
наши сокровища даже в самые 
трудные дни конца восьмидеся-
тых, начала девяностых. Но вот 
теперь, в рыночных обстоятель-
ствах, пресловутые «сержанты» 
от культуры всё настойчивей на-
чинают говорить нам: у вас в за-
пасниках пылятся множество не-
востребованных произведений 
искусства, давайте выставлять 
их на рынок, передавать частным 
музеям. И, конечно же, в услови-
ях рынка потянулись те же руки и 
к заповедным землям в Пушки-
ногорье. Но, повторяю: наша пер-
воочередная задача и даже смысл 
нашей деятельности состоит пре-
жде всего в том, чтобы сохранить 
переданное нам предшествую-
щими поколениями. Это настоя-
щее достояние России.

— Но тем не менее это достояние 
должны видеть люди. То есть без 
посетителей музей — не музей. 
И логика ваших начальников на 
первый взгляд безупречна: чем 
больше людей увидит шедевры 
Эрмитажа или Пушкинские пей-
зажи — тем лучше. Стало быть, 
количество посетителей может 
быть критерием оценки работы 
музея.

— Нет, не может. У каждого му-
зея, у каждого заповедника суще-
ствуют пределы посещаемости. К 
примеру, мы знаем, что в главном 
корпусе Эрмитажа могут единов-
ременно находиться не более 
семи тысяч человек. А в год мы 
можем принять не более пяти 
миллионов посетителей. Если 
эти цифры станут регулярно за-
вышаться, музей начнет дегради-
ровать. То же, кстати, и в заповед-
нике: толпы туристов могут 
просто вытоптать все пушкин-
ские тропинки, созданные заме-
чательными специалистами с 
любовью и знанием предмета.

— Ну, предположим. А заработки 
музея могут быть критерием 
оценки его эффективности?

— В этом правда только то, что 
наши музеи научились зарабаты-
вать. К примеру, Эрмитаж зара-
батывает в год десять-двенадцать 
миллионов долларов. Это прямое 
следствие изобретательности, 
креативности и высочайшей 
компетентности наших сотруд-
ников. Но планировать заработ-
ки музея сверху — недопустимо. 
Потому что, опять-таки, нельзя 
превращать музей в дойную ко-
рову. Он не для этого.

— Странно, однако, получается, 
уважаемый Михаил Борисович! 
Вы отказываете министерству и 
в планировании количества по-
сетителей, и в планировании за-
работка. А чем же тогда мини-
стерским чиновникам занимать-
ся, особенно в условиях рынка? 
Им ведь надо учить вас самооку-

паемости, чтобы вы не сидели на 
шее у государства, которому и 
так нелегко.

 — Вот для того-то и есть государ-
ство вместе с министерствами, 
чтобы учреждения культуры не 
существовали в условиях рынка. 
В противном случае мы очень 
быстро научим музеи торговать 
бесценными фондами, сдавать в 
аренду разным бизнесменам и 
чиновникам Эрмитажные залы, 
устраивать рок-концерты на 
Дворцовой площади. А заповед-
ники станут рыночно эффектив-
ными, распродав свои заповед-
ные земли. И в результате на 
пике самоокупаемости мы обна-
ружим вдруг, что ни легендарно-
го Эрмитажа, ни легендарного 
Святогорья у России больше нет. 
А есть третьеразрядный музей 
восковых фигур и очередная ру-
блевка на месте, где когда-то был 
Пушкинский пейзаж.

— Ну не этого же на самом деле 
хотят пресловутые «сержанты» 
от культуры. Они же все-таки па-
триоты России, не могут этого 
искренне желать. Почему же они 
так настойчиво требуют от музе-
ев и заповедников увеличения 
заработков и посетителей, пре-
словутой эффективности?

— Скорей всего потому, что дру-
гих критериев оценки работы 
музеев они просто не знают.

— А эти другие критерии сущест-
вуют?

— Представьте себе — сущест-
вуют.

— И каковы же они?
— Ну вот, например, Роттер-

дамский университет сделал ис-
следование по замерам репута-
ции музеев. Самая высокая репу-
тация у Лувра, Эрмитаж на чет-
вертом месте, следом идет Бри-
танский музей. Причем голлан-
дцы выяснили, что репутация ве-
ликих музеев значительно выше, 
нежели репутация самых попу-
лярных и авторитетных мировых 

промышленных брендов. Стало 
быть — репутация. Здесь надо 
иметь в виду еще и то, что репута-
ция Эрмитажа добавляет репута-
ции Санкт-Петербурга и репута-
ции страны. Так же как высокая 
репутация Пушкинского запо-
ведника фактически формирует 
репутационный рейтинг Псков-
ской области, который влияет на 
успех туриндустрии.

Всем желающим вписать рос-
сийские музеи в рыночную эко-
номику я бы напомнил о том, что 
наши музеи и заповедники — 
крупнейшие в стране работода-
тели, что принципиально важно 
для депрессивных регионов, в ко-
торых они, как правило, находят-
ся. Это замечательные субъекты 
хозяйственной деятельности, по-
зволяющие людям работать, по-
лучать приличную зарплату и со-
держать свои семьи. А значит, со-
хранять социальную стабиль-
ность в регионах.

Идем дальше. Музей — храни-
тель ценностей. Качество сохра-
нения — существеннейший пока-
затель нашей работы. Но об этом 
мы уже говорили.

Музей или заповедник должен 
доставлять людям, приходящим 
к нам, удовольствие. Но по на-
шим, созданным музеем, прави-
лам.

— О каких правилах речь?
— Позволю себе некую анало-

гию. Вы можете получить удо-
вольствие от занятий спортом, 
приложив при этом немало уси-
лий и энергозатрат. А можете 
просто выпить вина, расслабить-
ся и тоже получить некое удо-
вольствие. Так вот, удовольствие 
от посещения музея всегда связа-
но с работой мысли, с обязатель-
ным духовным усилием. В этом 
состоит музейное правило, кото-
рому необходимо следовать. Дру-
гое дело, что в музее человеку 
должно быть комфортно, он дол-
жен постигать то, что видит, с же-
ланием, с радостью и увлечени-
ем. Воспользуюсь той же анало-
гией: существует же в физкульту-

ре понятие «мышечная радость» 
— ощущение своей силы, здоро-
вья, неограниченных возможно-
стей. Так вот, в музее человек дол-
жен ощутить радость открытия, 
радость сбывшихся догадок, вос-
торг постижения замысла гения. 
Не случайно мы в Эрмитаже 
устраиваем так называемые за-
лповые выставки — сразу не-
сколько и на разные темы. За-
чем? А затем, чтобы у наших по-
сетителей был выбор, чтобы каж-
дый мог посмотреть то, что бли-
же, что по душе, от чего удоволь-
ствие больше. Дальше: мы дума-
ем о том, чтобы информация для 
людей не была избыточной, уто-
мительной, но одновременно до-
статочной. Вот тут-то и нужен 
опыт и талант настоящих музей-
щиков. Кому-то нужен экскурсо-
вод, а кому-то он только мешает. 
Значит, надо дать возможность 
человеку воспользоваться персо-
нальным гаджетом и наушником. 
В этом и состоит реальная до-
ступность музея и комфорт от его 
посещения. Почему это важно? А 
потому что человек должен захо-
теть прийти к нам еще и еще.

— Михаил Борисович, так вот же 
чудесный критерий эффектив-
ности музея — повторное посе-
щение!

— Ну конечно! Только я вас 
очень прошу не употреблять это 
чудовищное слово — эффектив-
ность. Существует простое рус-
ское слово — успех. Давайте им 
пользоваться. Оставим «эффек-
тивность» для «сержантов». Так 
вот, конечно же важнейший кри-
терий успеха музея — многократ-
ное посещение. Важно, чтобы тебя 
тянуло прийти в музей еще и еще. 
Я помню, как меня тянуло прие-
хать в Михайловское еще раз по-
сле первого посещения заповед-
ника. Это замечательное чувство.

— Кстати, мне кажется, что под-
линные друзья Михайловского, 
живущие в разных городах и се-
лах нашей, да и не только нашей 
страны, учились восприятию 
русского пейзажа в наших музе-
ях, в том числе и в Эрмитаже. 
Чтобы оценить в полной мере 
Пушкинский пейзаж, надо было 
сначала научиться «читать» пей-
заж на полотнах великих масте-
ров, представленных в музеях.

— Да, да, вы правы. Клуб дру-
зей Михайловского, как и клуб 
друзей Эрмитажа, составляют 
люди, умеющие трудиться в му-
зеях, умеющие получать удо-
вольствие от этой работы. Прой-
дите сегодня по залам Эрмитажа 
и взгляните на лица людей. Уве-
рен, вы увидите замечательные, 
одухотворенные, красивые лица. 
В этом, в одухотворенном лице 
человека — и есть главный крите-
рий успеха музейной работы. 

Вот сегодня много говорят о 
госзаказе. Ну да, мы бюджетное 
учреждение, государство дает 
нам деньги и вправе нагружать 
нас госзаказом. Но как мне пред-
ставляется, сегодня этот госзаказ 
должен формулироваться так — 
очеловечить человека, вернуть в 
озлобленного, издерганного, 
одержимого нетерпимостью на-
шего соотечественника челове-
ческую теплоту и сострадание. 

Сохранить человека в челове-
ке. Важнее нет ничего. 

На атлантах Эрмитажа держится Культура.

Останется ли это место через десять лет Пушкиногорьем — вот в чем вопрос.

Только маленькая площадка рабо-
чего стола Пиотровского не занята 
книгами.

Акцент

 Вот для того-то и есть 
государство, чтобы музеи 
и заповедники не существо-
вали в условиях рынка
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Мой собеседник — выдающийся ученый, искусствовед, директор 
Государственного Эрмитажа Михаил Борисович Пиотровский.
Мы договорились встретиться специально, чтобы обсудить довольно 
тревожную тенденцию последнего времени: ползучее возвращение 
в повседневную практику бюрократических методов управления 
учреждениями культуры и в частности — крупнейшими российскими 
музеями.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
В Будапеште открылись 
Дни российской столицы

Аллея Москвы 
на берегу Дуная

Любовь Проценко

ЗНАКОВЫМ событием стало вчера открытие Аллеи Мо-
сквы в столице Венгрии. Произошло это в рамках Дней 
Москвы, стартовавших в этот же день. 

Открылась она на берегу Дуная, напротив острова 
Маргит. «Место, на котором ее высадили, не только не 
использовалось, о нем мало кто знал даже из местного 
населения, — рассказал заммэра Будапешта Габор Багди. 
- Этот участок был неухоженным, погулять там было 
негде». Сейчас Будапешт после многих лет стагнации, 
по словам заммэра, начал динамично развиваться. И как 
Москва активно занимается благоустройством и озеле-
нением своей территории. Вот и эту часть власти реши-
ли обустроить: сформировали пешеходное пространст-
во, посадили деревья и кустарники, проложили велодо-
рожки. Первыми гостями аллеи стали участники и гости 
ЧМ по водным видам спорта, который принимал Буда-
пешт. А теперь это одно из любимых мест и жителей Бу-
дапешта. «Но еще более важно, что аллея символизирует 
хорошие отношения между Москвой и Будапештом, их 
взаимное уважение», — подчеркнул Багди. Заммэра рос-
сийской столицы Леонид Печатников пожелал, чтобы и 
впредь, какие бы события не происходили, в отношени-
ях двух столиц побеждали принципы гуманизма и здра-
вомыслия. 

Несмотря на серый промозглый день, праздник чувст-
вовался и на площади имени венгерского поэта и филосо-
фа Имре Мадача. Прохожих останавливали мелодии «Ка-
линки-малинки», «Катюши» и других русских песен в ис-
полнении Московского кадетского корпуса. «Москва — 
душа и сердце России, — сказала еще один заммэра Буда-
пешта Александра Салай-Бобровницки. — Это динамично 
развивающийся мегаполис, который сохраняет прошлое 
и в то же время формирует образ города XXI века». Со-
трудничество между ними развивается во всех отраслях 
городской жизни ЖКХ, градостроительстве, торговле, 
инвестициях, туризме, культуре. «И нет сферы, где не на-
блюдалось бы прогресса», — поддержал глава департа-
мента внешнеэкономических и международных связей 
Сергей Черемин. По его словам, взаимодействие городов 
особенно активизировалось в последние три года.

СОЦЗАЩИТА 
Программу сертификатов 
для инвалидов доработают 

Ближе к рознице

Александр Мелешенко

ЭКСПЕРИМЕНТ, в рамках которого московские инва-
лиды смогли покупать технические средства реабилита-
ции (ТСР) с помощью электронных сертификатов, при-
знали успешным. Такая возможность теперь станет по-
стоянной. Правда, соответствующий проект мэр Сергей 
Собянин вчера отправил на доработку и дал две недели 
на его повторное внесение. 

Вопросы у градоначальника возникли к ценам, кото-
рые закладываются в сертификате на покупку того или 
иного средства реабилитации. На заседании президиума 
городского правительства он спросил об этом первого 
замруководителя департамента труда и соцзащиты насе-
ления Ольгу Грачеву. 
Она пояснила, что за 
основу берется цена, 
которая была акту-
альна при последней 
закупке подобного 
средства реабилита-
ции. Однако склады-
вается она в ходе 
торгов, на которых 
участники снижают 
цену, а побеждает тот, кто предложит ее минимальный 
размер. К тому же речь на торгах идет о крупных оптовых 
поставках. Собянин распорядился пересмотреть такой 
подход и посоветоваться с самими инвалидами. «Вы 
просчитайте еще, дополнительно проанализируйте цены, 
посмотрите, какие товары закупаются в магазинах инва-
лидами и внесите предложения, чтобы мы максимально 
приблизились к розничной цене, — поручил мэр. — Не оп-
товой цене, по которой вы закупаете, а к рознице, с уче-
том НДС и торговой надбавки. Пусть не в полном объеме, 
но сумма при использовании электронного сертификата 
должна быть адекватной». 

Напомним, эксперимент с внедрением сертификатов 
для инвалидов в Москве начали еще в 2014 году в Юго-
Западном округе, а год спустя распространили на всю 
столицу целиком. Сертификат позволяет человеку само-
му купить необходимое средство реабилитации, которое 
не входит в обязательный федеральный перечень, в мага-
зине. Деньги на покупку перечисляются на соцкарту мо-
сквича в виде баллов, которые можно потратить только 
на ТСР и ни на что другое. Сейчас сертификаты дают пра-
во приобрести семь простых средств реабилитации: до-
ску для ванны (1900 рублей), доску для пересаживания 
(2500 рублей), насадку на унитаз (2600 рублей), сиденье 
для ванны (8667 рублей), прикроватный столик (6886 
рублей), стул для ванны и душа (2900 рублей) и ступень-
ку для ванны (2100 рублей). 

Если стоимость приобретенного ТСР оказывается 
выше начисленных баллов, то разница покрывается за 
счет собственных средств инвалида. Впрочем, на практи-
ке 95% пользователей укладываются в выделенный ли-
мит, говорит Грачева. Потратить баллы электронного 
сертификата можно только в магазинах, включенных в 
особый реестр — он постоянно расширяется.

ВИЗИТ Губернатору Подмосковья показали, как работает японский 
мусоросжигательный завод 

Огонь без дыма 
Ирина Рыбникова, 
Александр Ленин 

С
овременный мусоросжига-
тельный завод может со-
седствовать с жильем и со-

циальными объектами. В этом 
убедился губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, посе-
тив с рабочим визитом Токио. 

Делегация Подмосковья не 
случайно поехала смотреть мусо-
росжигательный завод в Японию. 
Именно по японским технологи-
ям планируется строить анало-
гичные предприятия в Воскре-
сенском, Наро-Фоминском, Но-
гинском и Солнечногорском рай-
онах области. Местное население 
встречает эту идею не слишком 
радостно, но иного пути решения 
мусорных проблем в Московском 
регионе попросту нет. На разви-
тие переработки уйдут годы — 
японцы, например, признались, 
что культуру сортировки отходов 
развивают уже 50 лет, а мощно-
сти существующих мусорных по-
лигонов в Подмосковье подходят 
к концу. К тому же ни одна страна 
в мире пока не научилась перера-
батывать свой мусор полностью, 
даже Германия — признанный ли-
дер рециклинга утилизирует 
лишь 68% отходов. 

Первое, на что обратили вни-
мание в Токио гости из Подмоско-
вья, — это соседство с заводом жи-
лья и социальных объектов. На за-
вод, где в сутки сжигается 600 
тонн мусора, ежедневно заезжает 
400 полных грузовиков, при этом 
система очистки даже дым из труб 
не всегда делает видимым. «Рядом 
находятся и школа, и гольф-клуб, 

и жилой микрорайон. Завод соот-
ветствует всем необходимым 
стандартам, здесь установлено 2,4 
тысячи фильтров, обеспечиваю-
щих абсолютную чистоту произ-
водства. Нам было важно увидеть 
эти заключения экспертов», — от-
метил Андрей Воробьев. К слову, в 
одном только Токио, чьи жители 
ежедневно производят 1,5 милли-

она тонн бытового мусора, рабо-
тает 21 мусоросжигательный за-
вод. А продолжительность жизни в 
Японии, напомним, одна из самых 
высоких в мире — 80,9 года у муж-
чин и 87,1 года у женщин. 

Раз в полгода руководство всех 
японских мусоросжигательных 
заводов встречается с местными 
жителями, рассказал подмосков-
ным гостям директор Токийской 
ассоциации по управлению отхо-
дами, начальник департамента 
международного сообщения Мо-
тоаки Кобояши. «На этих встре-
чах мы людям показываем все 
данные по выхлопным газам. Рас-
сказываем и хорошее, и плохое — и 
какие проблемы есть у заводов, и 
какие бывают поломки. На ка-
ждом заводе есть свои собствен-
ные нормативы, которые в не-
сколько раз строже государствен-
ных показателей», — подчеркнул 
чиновник. В Японии вообще очень 
строго относятся к мусорной 
теме. Например, незаконный вы-
брос мусора считается уголов-
ным преступлением и карается 
лишением свободы на срок до 
пяти лет и штрафом, размер кото-
рого в российском эквиваленте 
составляет 5 миллионов рублей. 
Во многом благодаря этому Стра-
на восходящего солнца еще не 
утонула в собственных отходах.

«Нам было очень интересно и 
познавательно побывать на пред-
приятии. Мы в ближайшее время 
проступаем к строительству за-
водов в Московской области. Это 
для нас новый опыт, и спасибо 
всем, кто открывает нам двери 
для очень важных знаний», — под-
черкнул Воробьев.

ДОСУГ

В парке 
Горького 
откроется 
стереокаток 

ТАНЦЫ 
НА ЛЬДУ

Сергей Жуков 

В ПАРКЕ Горького завтра, 
23 ноября, откроется стереока-
ток. Любителей активного отды-
ха ждет световое шоу от поста-
новщиков Олимпийских игр. 
Чем еще собираются удивлять, 
узнал корреспондент «РГ».

Как рассказала директор пар-
ка Марина Люльчук, каток к на-
плыву гостей готов — остались 
последние штрихи. К такому вы-
воду она пришла, выйдя на лед 
вместе с журналистами. Говорит, 
на коньки впервые встала 29 лет 
назад. Училась кататься возле 
дома — недалеко от Парка Горь-
кого, кстати. С тех пор и влюбле-
на в это зимнее развлечение. В 
нынешнем сезоне каток будет 
больше — его площадь увеличена 
на тысячу квадратных метров. 
Добавятся новые пункты прока-
та коньков, а на подмогу кассам 
придут электронные терминалы. 
Покупка билетов на сайте обой-
дется без комиссии — их можно 
распечатать или просто скачать 
на смартфон.

Оформлен каток в стиле «сте-
рео». Главное украшение — све-
тодинамический куб высотой 10 
метров, появившийся в чаше 
фонтана. Для его создания потре-
бовалось больше 15 километров 
светодиодной ленты. В день от-
крытия здесь устроят световое 
шоу. Поставят его актриса Ма-
стерской Брусникина Алиса Кре-
това и хореограф церемоний от-
крытия и закрытия Олимпий-
ских и Паралимпийских игр в 

Сочи Кирилл Мосунов. Главные 
герои театрального перфоманса 
— СтереоТипы. Так организаторы 
назвали футуристических су-
ществ-хулиганов. Они будут 
проказничать, кидаясь в катаю-
щихся снежками. Но миссия их в 
другом — зажечь центральную 
инсталляцию. Музыкальную 
часть вечера продолжат зару-
бежные гости — британский 
электронный дуэт Maribou State 
и певица Holly Walker. Никто из 
них раньше не выступал в Рос-
сии.

На отдельной танцевальной 
площадке марафон зимних дид-
жей-сетов откроет Тимофей 
Смирнов. Вечеринки на льду под 
прозрачным куполом здесь бу-
дут проводить трижды в неделю. 
Организацию на себя возьмут 
ведущие клубные промоутеры и 
агентства Москвы. 

Рядом со спортивным цен-
тром парка откроется детский 
каток. Впервые для юных фигу-
ристов оборудован отдельный 
павильон с раздевалками, зо-
ной отдыха, кафе и билетной 
кассой. Здесь же запустят шко-
лу фигурного катания Алексея 
Ягудина. Тренировки начнутся 
в декабре и продлятся до марта. 
Вместе с олимпийским чемпио-
ном детей на коньки поставят 
чемпионы мира по ледовой 
акробатике.

Каток в Парке Горького будет 
работать ежедневно, кроме по-
недельника. Технический пере-
рыв — с 15.00 до 17.00. Стои-
мость взрослого билета — от 300 
до 600 рублей, а детского (7—14 
лет) — от 150 до 300 рублей. Цена 
зависит от сеанса и дня недели.

Подробности Каким будет «наземное метро» в Москве? 

Диаметр скорости
Светлана Батова

Н
а прошлой неделе 
президент России 
В л а д и м и р  П у т и н 
одобрил столичный 
проект по превраще-

нию пригородных электричек в 
Московский центральный диа-
метр. Раннее его в общих чертах 
анонсировал мэр Москвы Сергей 
Собянин, вызвав большое коли-
чество версий, как же именно бу-
дет работать новая дорога. И вот 
наконец-то появилась конкрет-
ная информация.

Вопросов оказалось много: 
какие диаметры запустят первы-
ми, сколько их будет в итоге, ка-
кие поезда пойдут и как часто, 
сколько будет стоить проезд и 
куда денутся старые электрички? 
Итак, первыми запустят Рижско-
Курский и Белорусско-Савелов-
ский диаметры — это сделать про-
ще всего, так как они уже соеди-
нены. В чем будет отличие движе-
ния электричек от нынешнего? 
Как сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе столичного дептранса, пое-
здов будет ходить в разы больше. 
Сейчас в утренние и вечерние 
часы пик, например, от Лобни до 
Одинцова идет только по семь по-
ездов. После запуска новой про-
граммы электрички станут хо-
дить минимум раз в шесть минут. 
Специально под проект закупят 
600 вагонов, это примерно 100 
поездов. Возможно, это будут по-
езда «Иволга», два таких состава 
с апреля этого года уже работают 
на Киевском направлении. В них 
нет тамбуров, просторные про-
ходы, много места для стоящих 
пассажиров. Перевозчиком на 
этих двух направлениях будет 
Центральная пригородная пасса-
жирская компания — у нее 15-лет-
ний контракт на обслуживание 
Москвы и пригорода, за исключе-
нием Ленинградского направле-
ния. 

Планируется модернизиро-
вать также пути, энергетику, 
платформы, переходы, организо-
вать новые пересадки на метро и 
МЦК. Кроме того, будет объеди-
нена билетная система с метро-
политеном и МЦК. Диаметры за-
работают в обновленном режиме 
уже в 2018—2019 году.

Два диаметра приведут рель-
совый транспорт, работающий в 
режиме метро, в Лианозово, Де-
гунино, Бескудниковский, Тими-
рязевский, Бутырский, Сколко-
во, Кунцево, Фили-Давыдково, 
Щербинку, Южное Бутово, Юж-
ное Чертаново, Люблино, Бирю-
лево Западное. А также в подмо-
сковные города и районы: Лоб-
ню, Долгопрудный, Одинцово, 
Красногорск, Подольск, Нахаби-
но. В целом улучшится транспор-
тное обслуживание 2,3 млн чело-
век. Количество пассажиров на 
Савеловско-Смоленском на-
правлении увеличится в 3,5 раза, 
на Рижско-Курском — в 2,3 раза. 

Акцент

 Гостям было важно увидеть 
все заключения экспертов 
о чистоте производства

Эксперимент 
с сертификатами 
стартовал 
в 2014 году 

Заммэра столицы Леонид Печатников вместе со своим 
 венгерским коллегой открыли в Будапеште Аллею Москвы.

Покататься на коньках уже можно 
в «Сокольниках», саду «Эрмитаж» 
и еще в нескольких парках. 
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Теперь Андрей Воробьев знает, что представляет собой мусоросжигательный завод изнутри. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 И
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 М
О

/Д
Е

Н
И

С
 Т

Р
У

Д
Н

И
К

О
В

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

КСТАТИ
Самый большой в мире каток с 
искусственным льдом тоже ско-
ро откроется в Москве — 1 декабря 
на ВДНХ. Его зальют на главной 
аллее — от центрального павиль-
она до «Земледелия». Кроме того, 
уже работают катки в парке 
«Сокольники», садах имени Бау-
мана и «Эрмитаж», Воронцов-
ском, Измайловском, Таганском 
и других парках. 
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Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России обсудил проект 
постановления, разъясня-

ющего правила трудоустройства 
бывших чиновников. Строго го-
воря, объясняется один главный: 
когда чиновник обязан согласо-
вывать с бывшим руководством 
свое новое место службы.

Фактически документ расши-
ряет круг чиновников, которые 
должны уведомлять бывшее ру-
ководство о новом месте работы, 
если работа связана с бизнесом. 
Такая норма введена прежде все-
го в антикоррупционных целях. 

Если некий начальник в свое 
время занимался поверками не-
кой организации, а потом утроил-
ся в нее на хорошую должность, 
это может вызвать подозрения. 
Поэтому, если чиновники в тече-
ние двух лет после отставки идут в 
частный бизнес, но их новая рабо-
та находится в той же сфере, за ко-
торую они отвечали на госслужбе, 
то надо уведомлять об этом анти-
коррупционные комиссии ве-
домств. Там, в свою очередь, раз-
берутся, нарушил или нет отстав-
ник какие-то запреты своим тру-
доустройством. А за молчание 
компания, куда устроился быв-
ший чиновник, заплатит штраф.

Проект предусматривает, что 
под это антикоррупционное тре-
бование подпадают не только чи-

новники, работавшие на должно-
стях, включенных в перечни, ут-
вержденные для этой нормы, но и 
те бывшие госслужащие, кото-
рые обязаны были представлять 
декларации о своих доходах и об 
имуществе. То есть круг чинов-
ников, обязанных уведомлять 
прежнее руководство о новой ра-
боте, расширяется.

Согласно проекту постанов-
ления пленума извещать о том, 
что берут на работу бывших чи-

новников, должны будут, напри-
мер, адвокаты и нотариусы. Если 
следователь после отставки 
устраивается в адвокатское бюро 
на хороший контракт, об этом 
надо будет сообщить его бывше-
му руководству.

Как отметил судья-докладчик 
Сергей Никифоров, было два ва-
рианта толкования, в итоге пле-
нум остановился на более широ-
ком. «Эта формулировка наибо-
лее полно отвечает указу прези-
дента от 2010 года», — отметил 

Никифоров, заметив, что при 
соблюдении ограничений для 
госслужащих «должен быть еди-
ный подход».

Заместитель главы минюста 
Алу Алханов и заместитель Ген-
прокурора РФ Леонид Коржи-
нек, присутствовавшие на засе-
дании, поддержали проект.  По 
итогам обсуждения постановле-
ние пока направлено в редакци-
онную комиссию для внесения 
ряда редакционных правок.

Кстати, за шесть месяцев по-
лугодия этого года по статье 
КоАП, предусматривающий 
штраф за нарушение правил тру-
доустройства (то есть молчание) 
прокурорами возбуждено 2,9 ты-
сячи дел, 2,3 тысячи лиц привле-
чены к ответственности. Сумма 
наложенных штрафов — 162 мил-
лиона рублей — в два раза превы-
сила показатели первого полуго-
дия 2016 года.

Например, в Йошкар-Оле не-
давно прокуратура оштрафовала 

местный мясокомбинат. Как со-
общили в прокуратуре Республи-
ки Марий Эл, установлено, что в 
2016 году бывший муниципаль-
ный служащий - ведущий специа-
лист отдела предпринимательст-
ва, транспорта и потребитель-
ского рынка администрации 
Йошкар-Олы был принят на ра-
боту в данную коммерческую ор-
ганизацию на должность менед-
жера по маркетингу. 

Администрацию города в из-
вестность не поставили. За это 
мясокомбинат оштрафован на 
100 тысяч рублей. Вряд ли бы чи-
новнику запретили трудоустрой-
ство на завод. Все дело именно в 
молчании.

При этом, как поясняют эк-
сперты, на работу в государст-
венных учреждениях, никак не 
связанных с бизнесом, ограниче-
ния не распространяются. 

Например, в Самарской обла-
сти некий бывший сотрудник 
Росреестра устроился програм-
мистом в местный аграрный тех-
никум. Должность, которую чело-
век замещал на государственной 
службе, хоть и была небольшой, 
но все равно попадала под анти-
коррупционные ограничения. 

Прокуратура посчитала, что 
техникум был обязан просигна-
лизировать о трудоустройстве 
экс-чиновника. Однако Верхов-
ный суд России с такой позицией 
не согласился.

В шаге 
от трибуны

 — Судя по всему, сделан 
сильный акцент на об-
щекультурный уровень 

участников конкурса. Но, по 
правде сказать, даже крупные го-
скорпорации пока не терпят осо-
бого ущерба от того, что какой-
нибудь топ-менеджер не знает, 
кто автор поэмы «Полтава». 
— Я убежден, что современный 
руководитель высшего звена дол-
жен обладать широким политиче-
ским, историческим, культур-
ным кругозором. Экономика тро-
ечников закончилась. Еще в 2012 
году были разработаны хорошие 
управленческие тесты, которые 
прошли обкатку в 150 коммерче-
ских и государственных органи-
зациях. Мы уже знаем, как эти те-
сты работают. Они действительно 
позволяют определить, кто луч-
ше способен справляться с управ-
лением, в том числе и в экстре-
мальной ситуации. Насчет полез-
ности этих тестов у нас в Наблю-
дательном совете никто не спо-
рил. Спор возник по другому по-
воду. Я очень настаивал на том, 
что нужен еще один тест — на об-
щие знания, культуру. Важно ли 
это для эффективного управле-
ния предприятием? Нет. Но это 
важно для того, в какой стране мы 
будем жить. Потому что элита с 
«коротким взглядом» — это, изви-
ните, приговор стране. Если зада-
ча трудная или ее решение требу-
ет десяти лет, а взгляд руководи-
теля простирается лишь на год-
полтора — значит, эта задача не 
будет решаться и не решится ни-
когда. Поэтому я рад, что был 
включен механизм общеобразо-
вательного теста. Там четыре 
вида вопросов — по литературе, 
истории, географии — и отдель-
ный блок про конституционное 
устройство и экономику России. 
Два из этих блоков устроены по 
принципу «укажите правильный 
ответ». У нас были большие спо-
ры по поводу того, что включать, 
а что не включать в вопросы. Вро-
де бы зачем человеку знать, из ка-
кого литературного произведе-
ния та или иная цитата, кто его ав-
тор или какому герою она при-
надлежит? Но, послушайте, мы 
литературоцентричная страна. 
Поэтому литература важна для 
любого руководителя, чем бы он 
ни управлял — департаментом ми-
нистерства или бизнес-компа-
нией. То же и с историей. Не обя-
зательно, чтобы человек знал, в 
каком году Дмитрий Донской 
одержал победу над Мамаем, — 
важно, чтобы он понимал после-
довательность исторических со-
бытий. Компьютерная програм-
ма выдает набор событий и тре-
бует расположить их по порядку. 
Кстати, заодно проверяется 
компьютерная грамотность, по-
тому что здесь не «птичку» надо 
поставить, а перетащить из окна в 
окно некоторые сообщения. Или, 
скажем, вот вам три путешест-
венника: Афанасий Никитин, Фе-
дор Конюхов и Миклухо-Маклай. 
Расположите их в возрастающей 
от века к веку последовательно-
сти. Федор Конюхов — он впереди 
или позади Миклухо-Маклая? Вот 
так устроены эти испытания. 
Один из элитных бизнесменов, к 
которому многие мечтают по-
пасть на работу, сказал так: «Ког-
да я беседую с претендентом на 
должность, то кроме разных про-
фессиональных вопросов задаю и 
такой: скажите, а в каком веке 
жил Иван Грозный? Если человек 
не может ответить на этот во-
прос, я не хочу с ним работать. Да, 
он может оказаться хорошим 
профессионалом, но я не буду с 
ним работать, потому что у него 
нет широты взгляда».

Победители получат 
в наставники лучших 
управленцев страны
— Как будет проходить второй — 
очный — тур?
 — Он пройдет в восьми столицах 
федеральных округов. В каждом 
округе будут тестироваться 3000 
человек. Таким образом во вто-
ром туре примут участие 3000 
претендентов. Но там есть и кон-
курс команд. Потому что управ-
ление — это еще и командная ра-
бота. Способен ли к ней человек 
— это тоже проверяется. Вообще 
многое проверяется. Способ-
ность к работе с информацией. 
Готовность меняться и обучаться 
новому. Социальный интеллект. 
Умение взаимодействовать с 
людьми. Мотивация к лидерской 
роли. Готовность ставить амби-
циозные цели и достигать их. 

— Сколько человек должны вый-
ти в финал?
 — Финалом станет федеральный 
тур конкурса. В нем примут учас-
тие 300 человек. И в результате 
определятся 100 победителей. 
Они получат в персональные на-
ставники лучших управленцев 
страны, среди которых глава ад-

министрации президента Антон 
Вайно и его первый заместитель 
Сергей Кириенко, помощник 
президента Андрей Белоусов, 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, министры Сергей Шойгу, 
Антон Силуанов, Сергей Лавров, 
главы Сбербанка и ВТБ Герман 
Греф и Андрей Костин, губерна-
торы: Калужской области — Ана-
толий Артамонов, Калининград-
ской — Антон Алиханов, Тульской 
— Алексей Дюмин, президент 
«Деловой России» Алексей Репик 
и сопредседатель бизнес-объеди-
нения Сергей Недорослев, глава 
Центра стратегических разрабо-
ток Алексей Кудрин, гендирек-
тор «Лаборатории Касперского» 
Евгений Касперский и другие. 
Кроме того, победителям выда-
дут сертификат на учебу разме-
ром в 1 миллион рублей. 

Сильный правопорядок — 
это работающая судебная 
система и качественная 
бюрократия 
— Почему именно сейчас возни-
кла необходимость обновить 
управленческую элиту страны?
 — Эта необходимость возникла 
гораздо раньше. Вопрос «как нам 
изменить управленческую эли-
ту» — один из самых острых в на-
шем нынешнем положении. Не-
которые страны имеют эффек-
тивные управленческие системы, 
основанные на демократических 
выборах, и получают хорошие 
экономические результаты. Каза-
лось бы, что надо сделать? Надо 
создать систему демократическо-
го отбора и посредством нее до-
биться экономического процве-
тания. Такой взгляд у нас был в 
конце 80-х — начале 90-х. Но что-
то не получилось. Причем не 
только у нас. Возьмем Египет — 
страну, которая свергла военный 
режим, попробовала что-то сде-
лать путем демократизации и в 
итоге совершила круг, к тому же 

обрушив экономику. Боюсь, что 
на Украине происходит пример-
но то же самое, что происходило в 
России в 90-е годы. Почему так? 
Ведь есть же явный успех веду-
щих стран с демократическими 
системами отбора и формирова-
ния управленческой элиты. Мы 
долго искали ответ на этот во-
прос. И здесь для меня принципи-
альными стали работы наших со-
отечественников — академика 
Полтеровича и профессора Попо-
ва, которые доказали, что демо-
кратизация может давать поло-
жительный экономический эф-
фект, если есть работающие ин-
ституты, а именно — сильный пра-
вопорядок. Что такое сильный 
правопорядок? Это работающая 
судебная система и качественная 
бюрократия. Про необходимость 
реформирования судебной си-
стемы разговоры идут постоянно. 
А вот о том, что нам необходима 
качественная бюрократия, до сих 
пор почти никто не говорил. Но 
если мы хотим создать современ-
ную, конкурентоспособную эко-
номику, нужно двигаться в этих 
двух направлениях — к работаю-
щей судебной системе и к отбору 
качественных управленцев. 

Цифровая экономика будет 
строгим рекрутером 
— Наличие «запасных игроков», 
способных вскоре войти в «ос-
новной состав», еще не гарантия 
обновления нашей элиты. «Ка-
дровый резерв всех уровней 
власти низко востребован», — 
сказал, выступая в этом году на 
Гайдаровском форуме, началь-
ник управления президента по 
вопросам госслужбы и кадров 
Антон Федоров. По его оценке, 
наиболее востребован прези-
дентский резерв, хотя и он в 
2016 году был использован лишь 
на 18,6 процента. Проект «Лиде-
ры России», судя по всему, тоже 
направлен на создание кадрово-
го резерва. Но зачем создавать 
кадровый резерв, если он слабо 
используется?
 — Действительно, за последние 
10—15 лет кадровый резерв со-
здавали много раз. Иногда забы-
вали, что этот резерв существу-
ет, иногда из этого резерва кто-то 
получал назначение на дол-
жность. Недавно ряд губернато-
ров пришли в регионы из кадро-
вого резерва. Но проект «Лидеры 
России» направлен не на созда-

ние кадрового резерва. Во вся-
ком случае не только на это. За-
мысел шире. Во-первых, новые 
управленческие элиты нужны не 
только для государственного 
управления, они нужны для биз-
неса и для гражданского общест-
ва. Во-вторых — и это, может 
быть, самое важное, — нам надо 
готовиться жить в условиях циф-
ровой экономики. А цифровая 
экономика — это не только вне-
дрение информационно-комму-
никативных технологий. Цифро-
вая экономика — это кардиналь-
ное изменение бизнес-модели, 
переход от огромных иерархий к 
сетевым взаимодействиям. И для 
этого нужна совершенно другая 
управленческая элита. Мы стоим 
у истоков очень многих замеча-
тельных вещей. Вспомним, теле-
визор изобрел наш соотечест-
венник Зворыкин. По подсчетам 
академика Револьда Михайлови-
ча Энтова, одного из моих учите-
лей на экономическом факульте-
те МГУ, изобретение телевиде-
ния дало продукт, равный двад-
цати готовым продуктам Россий-
ской Федерации. Из гениального 
изобретения Зворыкина выро-
сло то, что покрывает все наши 
металлы, нефть, газ и прочее в 20 
раз. Или возьмем принцип мо-
бильной связи. Он во многом 
связан с открытиями нашего за-
мечательного современника Жо-
реса Алферова. Но только, увы, 
не мы сейчас лидеры телекомму-
никационной революции. Мы хо-
рошо делаем штучные вещи. А 
между тем экономика стоит на 
массовых производствах, на спо-
собности делать что-то больши-
ми сериями и с минимальными 
затратами. Так вот, цифровая 
экономика — это прежде всего 
экономическая революция в 
подготовке средств тиражирова-
ния. Потому что 3D-принтинг и 
другие аддитивные технологии 
позволяют в промышленности 
сделать индивидуализирован-
ную, лично для вас кастомизиро-
ванную, как говорят экономи-
сты, вещь практически с теми же 
издержками, что массовую се-
рию. Промышленность стано-
вится цифровой. Мы и сейчас в 
креативных индустриях имеем 
неплохие результаты. Мы умеем 
делать компьютерные игры. Мы 
умеем делать анимацию мирово-
го уровня. Мы могли бы неболь-
шими коллективами с хорошим 
уровнем человеческого капита-
ла производить продукт на гло-
бальные рынки сразу через плат-
форменные решения. И поэтому 
нам необходимы новые управ-
ленцы. Ждать дальше некуда. По-
ворот надо делать сейчас. И тре-
буются люди, готовые к этому 
повороту. 

Александр Аузан, Сергей Кириенко 
и Алексей Комиссаров наставляют 
участников конкурса «Лидеры 
России». 

Акцент

 О том, что нам необходима 
качественная бюрократия, 
до сих пор почти никто 
не говорил

Акцент

 Компании, взявшие отставни-
ков  без уведомления, запла-
тили 162 млн рублей штрафа
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1.Собственник имущества: Государс-
твенная корпорация «Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, 
д. 21, стр. 1.

ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402
КПП 770401001
2. Организатор продажи: акционерное 

общество «РТ — Строительные техноло-
гии» 

(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул. Усачева, 24.
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел.: +7  (495) 909-08-08,  

(495) 909-00-00.
3. Объект продажи — недвижимое иму-

щество, принадлежащее Государственной 
корпорации «Ростех» на праве собствен-
ности:

Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, пло-

щадь 4065,2 кв. м, количество этажей: 4, ад-
рес (местонахождение) объекта: г. Москва, 
ул. Солянка, д. 7, стр. 1. Кадастровый но-
мер 77:01:0001021:1058, принадлежащее 
Государственной корпорации «Ростех» 
на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-63/5, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806078 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: 

Является выявленным объектом куль-
турного наследия «Доходный дом с чайным 
магазином Торгового дома «Д. и А. Рас-
торгуевы», 1882 г., арх. В.Н. Карнеев. Здесь 
в квартире №5 проживали известные уче-
ные — физик-рентгенолог П.П. Лазарев 
и химик С.С. Намёткин», находящимся под 
охраной государства (предмет охраны — со-
гласно копии Акта технического состояния 
объекта культурного наследия от 21.12.2016  
№ДКН-16-44-986/6 (является приложением 
к договору купли-продажи). Настоящее обре-
менение в выписке из ЕГРН не указано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4378.

2. Здание, назначение: нежилое, пло-
щадь 289,6 кв. м, количество этажей: 2, ад-
рес (местонахождение) объекта: г. Москва, 
ул. Солянка, д. 7, строен. 2. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1034, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» 
на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним 10 февра-
ля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-64/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806077 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4357.

3. Здание, назначение: нежилое, пло-
щадь 393,5 кв. м, количество этажей: 2, ад-
рес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул. Солянка, д. 7, строен. 3АБ. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1038, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» 
на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним 10 февра-
ля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-65/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806076 от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4330.

4. Здание, назначение: нежилое, площадь 
99,2 кв.м, количество этажей: 2, в том числе 
подземных: 1, адрес (местонахождение) объ-
екта: г. Москва, ул. Солянка, д. 7, строен. 5. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:1035, 
принадлежащее Государственной корпора-
ции «Ростех» на праве собственности, о чем 

в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-66/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806075 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4371.

5. Здание, назначение: нежилое, площадь 
525,6 кв. м, количество этажей: 2, в том числе 
подземных: 1, адрес (местонахождение) объ-
екта: г. Москва, ул. Солянка, д. 7, строен. 6. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:1036, 
принадлежащее Государственной корпора-
ции «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-67/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806074 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4299.

6. Земельный участок, площадь 601 кв. м. 
Категория земель: земли населенных пунк-
тов, разрешенное использование: эксплуата-
ция здания под административные цели, ад-
рес (местонахождение) объекта: установлено 
относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес ори-
ентира: г. Москва, ул. Солянка, вл. 7, стро-
ен. 6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26, 
принадлежащее Государственной корпора-
ции «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-72/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806071 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4395.

7. Земельный участок, площадь 2617 
кв. м. Категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: экс-
плуатация здания под административные 
цели и благоустройства территории, адрес 
(местонахождение) объекта: установлено 
относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: г. Москва, ул. Солянка, вл. 7, строен. 1, 2, 
3АБ, 5. Кадастровый номер 77:01:0001021:13, 
принадлежащее Государственной корпора-
ции «Ростех» на праве собственности, о чем 
в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 фев-
раля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-71/2, свиде-
тельство о государственной регистрации пра-
ва 77 АС 806072 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: не зарегистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 
№77/100/099/2017-4826.

Цена первоначального предложения: 
770 500 000 (Семьсот семьдесят миллионов 
пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС на зда-
ния).

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 15 410 000 (Пятнадцать миллионов 
четыреста десять тысяч) рублей.

Величина повышения цены в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 7 705 000 
(Семь миллионов семьсот пять тысяч) руб-
лей.

Цена отсечения: 693 450 000 (Шестьсот 
девяносто три миллиона четыреста пятьдесят 
тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

4. Порядок предоставления Докумен-
тации по продаже: 

Документация по Продаже разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru. 

Запись на ознакомление с Документа-
цией по продаже осуществляется по тел.:  
+7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже 
осуществляется с 22.11.2017 г. по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
подъезд 1-й, этаж 20-й, офис 2006, АО «РТ-
Стройтех», по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому 
времени), в пятницу и предпраздничные дни 
с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить  
в АО «РТ — Стройтех» заявку на участие 
в Продаже и иные предусмотренные Доку-
ментацией по продаже документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие 
в продаже и иные документы, предусмотрен-
ные Документацией по продаже в электронной 
форме, обязан предоставить оригиналы 
всех ранее направленных в электронной 
форме документов 26.12.2017 г.  с 13.30 
до 14.00 (по московскому времени) по адре-
су: г. Москва, ул. Тверская, д. 20, стр. 1, 2-й 
этаж, кабинет №212.

Срок представления заявок на участие 
в Продаже истекает 22.12.2017 г. в 16.00 
(по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых 
для участия в Продаже, представлен в Доку-
ментации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 
77 050 000 (Семьдесят семь миллионов пять-
десят тысяч) рублей (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачис-
лен единым платежом в рублях на расчет-
ный счет АО «РТ — Стройтех» по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок 
не позднее 22.12.2017 г., на основании до-
говора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами 
и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотре-
ния заявок Комиссией по продаже — 
26.12.2017 г. с 14.00 до 14.30 (по московс-
кому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20-й, офис 2006.

9. Время начала регистрации участ-
ников Продажи — 26.12.2017 г. с 14.30 
до 14.50 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20-й, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения 
Продажи: 26.12.2017 г. в 15.00 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20-й, офис 2006.

11. Право приобретения имущества при-
надлежит: 

— участнику Продажи, который подтвер-
дил цену первоначального предложения или 
цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения» («шаге про-
дажи») при отсутствии предложений других 
участников Продажи посредством публично-
го предложения;

— единственному участнику Продажи, 
если его заявка на участие в Продаже соот-
ветствует требованиям и условиям, предус-
мотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным учас-
тником) Продажи будет заключен договор 
купли-продажи имущества в течение 10 (де-
сяти) календарных дней после подписания 
протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения Продажи 
может быть продлен. Извещение о продле-
нии сроков проведения Продажи может быт 
сделано не позднее чем за 3 (Три) календар-
ных дня до проведения Продажи на сайте  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отка-
заться от проведения Продажи. Извещение 
об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее чем за 3 (Три) кален-
дарных дня до проведения Продажи на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества  
принадлежащего Государственной корпорации «Ростех»  

посредством публичного предложения

ПРАВО Верховный суд объяснит правила  трудоустройства 
бывших  чиновников

Куда пойти 
после отставки



12 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 ноября 2017
среда № 264 (7430)

Наука facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЭКСПЕДИЦИЯ Археологи 
в Сибири докопались 
до сенсаций

Римляне 
добрались 
до Монголии

Сергей Зюзин, Барнаул

В АЛТАЙСКОМ крае прошел V Всероссийский археоло-
гический съезд. Об итогах форума рассказывает доктор 
исторических наук из Алтайского госуниверситета Алек-
сей Тишкин.

Самым громким археологическим событием последнего 
десятилетия стало открытие денисовского человека. Ка-
кие черты к портрету homo altaiensis добавил прошед-
ший форум?
АЛЕКСЕЙ ТИШКИН: Раньше шла речь о сенсационном единич-
ном факте. Теперь имеется солидная подборка новых 
данных, что этот подвид современного человека не 
просто существовал, но и, например, активно контакти-
ровал с  неандертальцами. Новые исследования академи-
ка Анатолия Дере-
вянко расширили 
список вопросов о 
палеолите Алтая. На-
пример, почему 
именно Денисова пе-
щера стала «колыбе-
лью денисовцев»? 
Скорее всего, надо 
учитывать разные  
факторы, в том чи-
сле и хорошую со-
хранность костей, 
что позволило сделать генетические анализы. Важно, что 
Северный Алтай находится на стыке разных природно-
климатических зон с ресурсами, необходимыми для вы-
живания людей верхнего палеолита. Кроме того, были 
условия для развития принципиально новой каменной 
индустрии. Конечно, еще предстоит понять не только, 
куда же делись «денисовцы» впоследствии, но и откуда 
они пришли на Алтай. 

Какие работы в Южной Сибири можно выделить еще?
АЛЕКСЕЙ ТИШКИН: Это продолжение исследований в Туве эк-
спедиции  Эрмитажа, возглавляемой Константином Чугу-
новым. Ранее он совместно с немецкими коллегами раско-
пал там курган Аржан-2, где обнаружено не потревожен-
ное погребение мужчины и женщины. Те раскопки поста-
вили жирную точку в вопросе о происхождении культуры 
восточно-европейских скифов. В итоге Центрально-ази-
атская гипотеза получила серьезные подтверждения. Сей-
час исследуется крупный курган, более поздний, чем Ар-
жан-2, но каждый год дающий сенсационные материалы. 

На одной из секций съезда велись жаркие дискуссии по 
поводу культуры кочевников.
АЛЕКСЕЙ ТИШКИН: Член-корреспондент РАН Николай Крадин 
рассказал о городах монгольской империи, специфике их 
организации и функционирования. Города центрально-
азиатских кочевников эпохи развитого средневековья за-
метно отличались от европейских. Например, резиден-
ции правителей могли выноситься за городскую черту и 
возводиться отдельно. Создавались такие города по при-
казам ханов, понимавших  важность  развития ремесел и 
торговли. Для строительства привлекались чжурчжэни, 
населявшие в предмонгольское время восток Азии. Ряд 
элементов чжурчжэньских городов были перенесены в 
монгольские — к примеру, инженерные коммуникации, 
система отопления помещений. Конечно, есть здесь и ки-
тайское влияние, особенно в принципах застройки и 
стройматериалах. У этих городов не было мощных кре-
постных сооружений — зачем они хозяевам Великой Сте-
пи? Территория города условно ограничивалась линией 
ров — вал. При этом основная масса кочевников жила вне 
огороженной части — в юртах. В самом городе сосредота-
чивались ремесленные и торговые центры. Сюда достав-
ляли мастеров из разных стран, в том числе из Руси.

А как объяснить строительство херексуров — огромных 
каменных курганов диаметром в несколько сот метров? 
Эти «пирамиды кочевников» сохранились в Монголии, 
Китае, на Алтае, в Тыве.

АЛЕКСЕЙ ТИШКИН: Херексуры — это обобщенное название по-
гребально-поминальных комплексов разных периодов 
истории. Но особый интерес вызывают объекты перио-
дов поздней бронзы — начала раннего железного века 
(конец II — первая треть I тысячелетия до н.э.). Лишь не-
которые из них сопровождаются «оленными» камнями — 
древними изваяниями, на которых часто изображали 
животных, в том числе оленей. На мой взгляд, херексуры 
и «оленные» камни свидетельствуют о существовании 
самой древней кочевой империи Центральной Азии. В 
конце II — начале I тысячелетия д.н.э. она занимала ог-
ромную территорию — от степей Казахстана до Кореи, от 
Южной Сибири до пустыни Гоби. 

Год назад вы получили грант Российского научного фон-
да. Есть интересные результаты?
АЛЕКСЕЙ ТИШКИН: К примеру, недавно в журнале Animal 
Genetiсs вышла наша статья, которая вызвала большой 
резонанс. Ученых поразили овцы периода ранней брон-
зы, кости которых были обнаружены в Алейской степи. 
Древние животные превосходят по своим параметрам 
современные породы. Но доминирующую роль для ко-
чевников играли лошади. Например, изучались их остан-
ки, найденные у границы Бурятии с Монголией в кургане 
памятника Царам, сооруженном в период империи Хун-
ну. Исследования ДНК показали связь древних животных 
с современными лошадьми породы мареммано в Италии. 
Итальянские ученые давно предполагают, что у хунну 
среди наемников были римские легионеры. В Монголии 
в погребениях хунну находят фрагменты изделия из 
древнеримского стекла. Есть и другие факты, позволяю-
щие говорить о контактах Древнего Рима и империи Хун-
ну. Существует легенда о римских легионерах, воевав-
ших далеко на Востоке. Осталось ее подтвердить.

НАГРАДА 

Россиянка 
награждена 
престижной 
премией 
по экологии 

НЕ НАСЛЕДИ! 

Аркадий Симонов 

ВЫПУСКНИЦА Российского 
химико-технологического уни-
верситета им. Менделеева Ольга 
Мироненко получила экологиче-
скую премию Greeen Talents (Зе-
леные Таланты), которую учре-
дило министерство исследова-
ний и науки Германии. За победу 
боролись более 600 ученых из 21 
страны. В итоге в числе 26 лауре-
атов оказалась и россиянка. Она 
представила проект по сбору 
прибрежного океанского мусора 
и его переработке в различные 
материалы для хозяйственных 
целей, в частности, изготовле-
ния строительных материалов, 
мебели т д. 

— Вы удивитесь, но на самом 
деле океанский мусор вовсе не то, 
что нам демонстрируют в СМИ, — 
сказала Ольга корреспонденту 
«РГ». — Это не гигантские мусор-
ные острова размером с Техас. С 
такими концентрированными 
«свалками» еще можно бороться. 
Кораблю надо причалить к 
«острову» и собирать мусор. Но 
все гораздо хуже. Мусор, а это в 
основном пластик, сильно рас-
средоточен в океане не только по 
огромным площадям, но и по глу-
бине. Это и большие куски, и  на-
ночастицы. Причем в пробе воды 
частиц пластика в 30 раз больше, 
чем планктона. Что делать с та-
ким пластиковым супом, не сов-
сем понятно. А ведь он проходит 
по пищевым цепочкам морских 
обитателей и в конце концов по-
падает на наш стол и в наши же-
лудки.  Если человек не идет к 
проблеме, она придет к нему, счи-
тает Ольга Мироненко. Поэтому 
она не только идет к проблеме, но 
и агитирует других. Ведет эколо-
гический блог, рассказывает о си-
туации с мусором и последствиях 
таких загрязнений, объясняет, 
что надо делать каждому из нас, 
чтобы максимально сократить 
свой «пластиковый след» на Зем-
ле, участвует в экологических эк-
спедициях. По ее словам, люди не 
задумываются о масштабе бедст-
вия, пока сами не столкнутся с 
этой бедой. Или пока им наглядно 
и аргументированно на нее ни 
укажут.  

СЕНСАЦИЯ

Крысы могут 
спасти людей 
от паралича 

ВСТАЛИ
И ПОШЛИ

Андрей Меркулов 

ВПЕРВЫЕ парализованные кры-
сы обрели способность ходить. 
Это стало возможным после того, 
как ученые Израильского техно-
логического института ввели в 
организм грызунов стволовые 
клетки человека. Но предвари-
тельно клетки в лаборатории 
были особым способом измене-
ны, чтобы из них могла вырасти 
нервная ткань. 

Затем ученые создали трех-
мерный каркас, установили его 
на спинном мозге крыс и разме-
стили на нем стволовые клетки, 
обеспечив тем самым условия для 
их роста. Клетки вводились жи-
вотным через одинаковые проме-
жутки времени на протяжении 
нескольких недель. После завер-
шения эксперимента  42 процен-
та парализованных крыс смогли  
самостоятельно подняться и хо-
дить, а 75 процентов животных 
начали чувствовать лапки и хвост. 
Сейчас израильские ученые на-
мерены разобраться, почему эта 
терапия помогла не всем живот-
ным. Данное исследование от-
крывает совершенно новые пер-
спективы в медицине, дает над-
ежду миллионам больных. 

Компетентно Святослав Медведев: Мозг остается главной загадкой 
Вселенной

Легко ли быть гением
Юрий Медведев  

Ч
то такое гений? Поче-
му творчество про-
длевает жизнь? Что 
показало изучение 
людей с необычными 

способностями? В чем феномен 
Кашпировского? Почему при из-
учении тайн мозга, возможно, 
придется выйти за рамки сло-
жившихся научных подходов? 
Об этом рассказывается в толь-
ко вышедшей книге «Мозг про-
тив мозга». Корреспондент «РГ» 
беседует с ее автором, академи-
ком Святославом Медведевым, 
который почти 30 лет возглав-
лял  Институт мозга человека 
им.Н.П.Бехтеревой РАН.  

В последние годы наука обзаве-
лась мощными инструментами 
для изучения мозга. Постоянно 
сообщается об открытии различ-
ных зон, ответственных за те или 
иные свойства человека. При-
близились ученые, наконец, к 
пониманию, что же такое твор-
чество, в чем феномен гения? 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Эту загадку пы-
тались разгадать еще большеви-
ки, которые специально в 20 годах 
прошлого века создали в Москве 
Институт мозга. Цель — понять, 
чем мозг гениальных большеви-
ков отличается от мозга обычных 
людей. Что только ни делали: из-
учали объем, строение, тонкую 
структуру и т.д. За 80 лет резуль-
тат нулевой. Мозг не раскрыл ни 
одного секрета. Впрочем, такие 
попытки делались и на Западе, в 
частности, изучался мозг Эйн-
штейна. С тем же результатом. 

Значит, правы те, кто утвержда-
ет, что наука пока не понимает, 
что такое мозг, как он устроен, 
по каким законам работает? Где 
уж в такой ситуации браться за 
тайну творчества, а тем более ге-
ниальности. 
С В Я ТО С Л А В  М Е Д В Е Д Е В : Да, пока ни 
один ученый не смог создать не-
противоречивую концепцию, как 
работает мозг. Он надежно хра-
нит свои тайны. Но с другой сто-
роны, науке удалось кое в чем ра-
зобраться. Скажем, последние 
исследование академика Натальи 
Бехтеревой показали, что в мозг 
творческого человека отличается 
тем, что может быстро устанав-
ливать связи между нейронами, 
быстро их активировать. 

Вообще само по себе творчест-
во — это уникальный вид деятель-
ности.  

Вот представьте, человек 
учится, скажем, водить машину. 
Он весь во внимании, предельно 
сосредоточен на руле и дороге, ни 
на что не отвлекается. А главное — 
во время обучения у него задей-
ствованы почти все участки моз-
га. Но когда научился, одновре-
менно может делать множество 
дел, разговаривать по мобильни-
ку, беседовать с соседом, любо-
ваться окрестностями и т.д. Поче-
му? У вас освободились многие 
«территории» мозга, загружен-
ные при обучении. 

Чем принципиально отличает-
ся акт творчества? Как и при об-
учении вождению на нем сосре-
доточен весь мозг, он не отвлека-
ется ни на что другое, в нем нет 
«свободных» территорий. И по-
нятно почему. Ведь сам мозг не 
знает, что же ему нужно для твор-
чества, какие области мозга бу-
дут задействованы. Этим оно от-
личается от любого другого вида 
деятельности. Кстати, и настоя-
щую науку от ее имитации. Как 
только вы нацелились на какой-
то результат, говорите, хочу полу-
чить то-то, это не наука. Наука — 
это когда хочу посмотреть, что 
там будет, но не знаю, что будет. 
Точно также и в творчестве. 

А может, в обычной жизни мозг 
работает на 10—15 процентов 
своих возможностей, как утвер-
ждают многие ученые, а в мо-
менты творчества включается 
на все 100? 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Все разговоры о 
сверхвозможностях мозга, о том, 
что в обычной жизни задейство-
вана лишь малая доля неисчерпа-
емых резервов, это полная чушь. 
Что такое процент использования 
мозга? Это число работающих 
нейронов. Так вот они постоянно 

в деле, не простаивают ни на 
мгновенье, непрерывно анализи-
руют имеющуюся информацию. 
Чтобы как-то приглушить мозг на 
Востоке есть особые приемы ме-
дитации.  

Итак, никаких зон творчества, 
зон гениальности в мозге нет. Ис-
кать их — пустая затея? 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: По поводу гени-
альности могу сказать, что это 
аномалия. Наш мир создан под 
среднего человека, сбалансиро-
ван. Например, очень маленький 
или большой рост с точки зрения 
физиологии ненормальны и мо-
гут стать причиной разных 
осложнений. Сходным образом 
дело обстоит и с мозгом.  Гениаль-
ность — это своего рода гипертро-
фия одного какого-то качества за 
счет других. Это может стать при-
чиной преждевременной смерти, 
что, кстати, мы наблюдаем у мно-
гих гениев.  

Что касается зон творчества, 
зон гениальности, то сегодня мы 
уже знаем удивительную вещь. 
Оказывается, что нейроны мозга 
полифункциональны. Одни и те 
же в какой-то момент занимаются 
творчеством, а в другой переклю-
чаются, регулируют работу сер-
дца, печени, других органов. Зна-
чит, когда вы творите, то, по сути, 

тренируете, «массируете» орга-
ны. Они постоянно в тонусе. Поэ-
тому творческие люди живут, как 
правило, дольше. 

Что касается различных зон, в 
том числе и одаренности, о чем 
периодически сообщают в СМИ, 
то хочу разочаровать. Когда появ-
ляется сенсация, что обнаружен 
центр одаренности, от которого 
зависит IQ, или нейрон, который 
кодирует лицо Анжелины Джоли, 
то это, мягко говоря, неправда. На 
самом деле, чтобы выполнить лю-
бое действие, в мозге образуется 
очень разветвленная система ней-
ронов. Конечно, «сенсационный» 
нейрон, о котором прокричали в 
СМИ, имеет отношение к образу 
Джоли, но он всего лишь часть ог-
ромной системы. Напомню, что в 
мозге 100 миллиардов нейронов, 
а число связей больше, чем ча-
стиц в видимой Вселенной. И пе-
ред наукой стоит архисложная за-
дача — разобраться с этой «все-
ленной», которой обладает каж-
дый человек. 

Приходилось вам изучать фено-
менов, которые утверждают, что 
у них необычные способности, в 
частности, экстрасенсов?  
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Да, но почти все 
сверхспособности оказались 
либо жульничеством, либо ис-
кренним заблуждением, либо 
имели тривиальное объяснение. 
Апофеозом была группа «феноме-
нов», которые пришли академику 
Бехтеревой и заявили, что они 
сканируют людей насквозь, могут 
ставить диагноз и лечить все бо-
лезни. В этот момент в комнату 
вошла моя дочь, и феномены под-
робно рассказали обо всех ее не-
дугах. Правда, почему-то никто не 
заметил, что у нее четырехмесяч-
ная беременность. 

Но был случай, когда мы дейст-
вительно были поражены. К нам 
обратились с просьбой изучить 
феномен Анатолия Кашпировско-
го. И мы обнаружили, что он спо-

собен изменить у пациентов неко-
торые параметры, скажем, в со-
ставе крови. Мы так и не разобра-
лись в сути его «магии», не смог и 
он что-то объяснить. Думаю, что 
«феномен» Кашпировского есть, 
а вот «метода» Кашпировского 
нет. Это чисто индивидуальное 
явление. Возможно, если бы мы 
продолжили с ним работать, то, в 
конце концов, разобрались бы. Но 
у него не было желания тратить 
месяцы, а может и годы на «нуд-
ные» исследования, становиться 
подопытным кроликом, уходить 
от активной работы. Так что это 
единственный случай, когда дей-
ствительно мы что-то увидели.  

Вы занимались и феноменом, 
так называемого альтернативно-
го зрения, которое тоже стало 
громкой сенсацией. Вывод ис-
следования привел даже к спору 
с комиссией по лженауке РАН. 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Эта целая исто-
рия, она подробно описана в моей 
книге. Речь шла о группе детей, ко-
торые заявляли, что могут видеть 
сквозь плотную повязку, читать, 
ориентироваться в пространстве. 
Мы решили проверить, использу-
ются глаза или действует какой-
то иной механизм. В эксперимен-
тах дети действительно свободно 
читали, имея на глазах плотную 
повязку. Обычный человек сквозь 
ничего не видел. Меняя условия 
проверки, мы разобрались в этом 
эффекте. Если кратко, то суть в 
следующем. Для альтернативного 
зрения нужно минимальное коли-
чество света. И если человек упор-
но тренируется видеть изображе-
ние, довольствуясь этим миниму-
мом, то, в конце концов, становит-
ся «феноменом». Но здесь нет ни-
какой мистики, а результат упор-
ного труда. Каждый может попро-
бовать. 

Тогда вместо спокойного обсу-
ждения вокруг этого феномена в 
СМИ начался невообразимый 
шум, договорились до того, что 
можно видеть содержимое сей-
фов. Этими людьми заинтересо-
валась комиссия по лженауке 
РАН и обратилась ко мне. А мы к 
тому времени опубликовали ста-
тью о наших экспериментах. Ака-
демик, к которому я пришел обсу-
дить феномен, сразу заявил, что 
этого не может быть, потому не 
может быть никогда. Больше все-
го меня поразило, что у него не 
было никакого желания устано-
вить истину, понять, в чем же там 
суть дела. По-моему, это настоя-
щая научная инквизиция, когда с 

ходу отвергается все выходящее 
за традиционные представления. 
С таким подходом мы вряд ли раз-
беремся в феномене мозга. 

Читал, что недавно наши извест-
ные ученые в области изучения 
мозга Константин Анохин и Та-
тьяна Черниговская посетили 
Далай-ламу и договорились о 
совместных исследованиях.   
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Можно только 
приветствовать. Я был у Далай-ла-
мы, мы говорили о совместных 
исследованиях. Его представите-
ли приезжали к нам в институт. 
Но совместные исследования 
предполагали работу с «продви-
нутыми» буддистами, однако ор-
ганизационные трудности оказа-
лись слишком велики. Повторю, 
что, несмотря на расцвет исследо-
ваний мозга, множество ярких ре-
зультатов, мы все еще далеки от 
понимания, как мозг работает, 
что такое память и сознание. Бо-
лее того, чем больше накаплива-
ется различных экспериментов, 
которые нередко противоречат 
друг другу, тем сильней  впечатле-
ние, что мы упираемся в глухую 
стену. Часто мы можем объяснить 
конкретные особенности работы 
мозга, но они не выстраиваются в 
целостную картину. Многие явле-
ния, как например, выход души из 
тела, когда человек после реани-
мации рассказывает то, что никак 
не мог узнать, вообще не встраи-
ваются в научную картину мира. 
Особняком стоят парапсихологи-
ческие явления. Я не знаю ни од-
ной работы, где бы их существова-
ние было доказано. Но с другой 
стороны, уж слишком много кос-
венных улик. Их обилие заставля-
ет сомневаться и подозревать, а 
может быть, что-то все же есть.

И тут встает вопрос о методах 
исследования. Может, мы ищем 
там, где «светло» и как умеем. Мо-
жет быть, для изучения мозга 
надо применить иные способы, в 
которых могут нарушаться неко-
торые незыблемые законы. Воз-
можно, чтобы его понять, надо 
обратить внимание на «запрет-
ные» с точки зрения законов при-
роды случаи, попытаться в них ра-
зобраться, выйти за рамки сло-
жившихся научных подходов.  Ла-
уреат Нобелевской премии Нильс 
Бор как-то сказал: эта идея недо-
статочно безумна, чтобы быть 
верной. Говоря образно, мозг 
ждет своих безумцев. 

Чтобы понять мозг, возможно, при-
дется выйти за рамки сложивших-
ся научных подходов.  

Акцент

 Думаю, что «феномен» 
Кашпировского есть, 
а вот «метода» Кашпировского 
нет. Это чисто 
индивидуальное явление

Науке еще предстоит 
понять, куда же 
делись «денисовцы», 
но и откуда они 
пришли на Алтай 

В Денисовой пещере открыт новый подвид современного 
человека. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Святослав Всеволодович Медведев 
родился 1 июля 1949 года в Ленинг-
раде в семье учёных — Натальи 
Петровны Бехтеревой и Всеволода 
Ивановича Медведева. Закончил 
Ленинградский университет. В  
1990 году возлавил Институт моз-
га человека РАН. Он занимается 
исследованиями организации мозга 
и его  функций: речи, эмоций,  
творчества и т.д. Сейчас являет-
ся главным научным сотрудником 
института. 
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Ольга Мироненко: Океан в опасно-
сти, его надо срочно спасать. 
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КИНО В прокат выходит экранизация бестселлера Ю Несбе

Красный день снеговика
Александр Нечаев

П
оздней осенью в пригороде 
Осло исчезает Бирта Бек-
кер, женщина средних лет. 

Полиция подозревает худшее: 
дверь ее дома открыта, а в детской 
комнате осталась спящей ее ма-
ленькая дочь. Никаких зацепок 
нет — у мужа пропавшей железное 
алиби, недоброжелателей — ноль. 
Прибывшие осмотреть место 
предполагаемого преступления 
сыщики полицейского управле-
ния Осло Харри Холе (Майкл Фас-
сбендер) и Катрина Братт (Ребек-
ка Фергюсон) обращают внима-
ние на то, что ночью перед окнами 
спальни появился снеговик, хотя 
никто из обитателей дома его не 
лепил. Сопоставив данные об ис-
чезновениях и убийствах женщин 
в окрестностях Осло, Холе и Братт 
приходят к выводу, что имеют 
дело с маньяком, который не пер-

вый год ищет жертв, когда в горо-
де идет снег.

Заочно «Снеговик» представ-
лялся проектом мечты — эффек-
тный роман Ю Несбе, главной 
звезды скандинавской крими-
нальной литературы наших дней, 
экранизирует в Голливуде Томас 
Альфредсон, едва ли не самый из-
ысканный жанровый режиссер из 
Скандинавии. Тем тревожнее 
было наблюдать, как этот фильм 
сравняла с землей американская 
критика, после чего он потерпел 
фиаско в прокате США. После 
просмотра с большим сожалени-
ем приходится признать — все 
справедливо, перед нами хресто-
матийный пример того, как не 
надо экранизировать хорошие 
литературные бестселлеры.

Прежде всего Альфредсон про-
махивается с жанром фильма, пы-
таясь на полном серьезе делать из 
«Снеговика» классический детек-

тив. То есть главную задачу ре-
жиссер видит в том, чтобы до по-
следнего момента скрыть от зри-
теля ответ на сакраментальный 
вопрос «кто убийца?». Все, кто 
хотя бы в минимальном объеме 
знаком с прозой Несбе, знают, что 
при всем умении сохранить ин-
тригу детективная составляющая 
никогда не была в его книжках 
главной. Романы о Харри Холе — 
это нуар, надрывная элегия о том, 

как неуютный мир пытается пере-
молоть в труху мужчину, одолева-
емого внутренними демонами. 
Этот мужчина — следователь Хар-
ри Холе, прямой потомок персо-
нажей «черных романов» Рай-
монда Чандлера и Джеймса Кей-
на. Этот факт Альфредсоном игно-
рируется напрочь. В «Снеговике» 
фигура Холе выходит сугубо тех-
нической: главная и самая боль-
шая шестеренка довольно нелепо-
го сюжетного механизма. В филь-
ме вообще нет ни одного по-на-
стоящему интересного персона-
жа — сплошь служебные фигуры, к 
которым больше одной характе-
ристики не подберешь. Холе, на-
пример, превращен в ироничного 
алкоголика, который в перерывах 
между длительными запоями рас-
крывает преступления.

Именно из-за этого и летит ко 
всем чертям весь замысел Несбе. 
Тут важно понимать, что «Снего-
вик» — седьмой роман серии. То 
есть для читателя норвежский сы-
щик к моменту выхода книги был 
уже как родной. Поэтому Несбе не 
случайно выстраивает весь роман 
вокруг взаимоотношений Холе с 
Ракель — любовью и фам фаталь 
всей его жизни. Эти отношения — 
едва ли не лучшее, что случалось в 
жанре нуара в последние пару де-
сятков лет. Они построены на уди-
вительном парадоксе: Харри че-
ловек хаоса, Ракель этот хаос в те-

ории упорядочивает, однако на 
деле невольно становится причи-
ной главных потрясений и траге-
дий в жизни Харри. (Тут важно 
оговориться — тем, кто не читал 
романов Несбе, из-за спойлеров 
лучше перейти к следующему аб-
зацу.) Ее отец — бывший нацист, 
скрывающийся под чужой лично-
стью — на заре отношений Харри и 
Ракель чуть не устраивает стрель-
бу в центре Осло в день нацио-
нального праздника. Ее вырос-
ший сын Олег спустя пару лет по-
сле событий «Снеговика» попы-
тается убить Харри. В «Снегови-
ке» главное зло также таится меж-
ду двумя любящими друг друга 
людьми — и из этого при желании 
можно считать бездну смыслов.

Альфредсон, однако, любого 
намека на какие-либо смыслы из-
бегает. Равно как и саспенса, ко-
торыми романы Несбе наполне-
ны под завязку. Он снимает ди-
стиллированное безжизненное 
кино, которое больше всего похо-
же на проходную серию какого-
нибудь криминального сканди-
навского сериала: провинциаль-
ный детектив с опереточным зло-
деем. Тут есть сцена, которая с 
хирургической точностью де-
монстрирует соотношение мас-
штабов первоисточника и экра-
низации. В какой-то момент Хар-
ри решает сводить сына Ракель, с 
которым он пытается построить 
хорошие отношения, на концерт. 
Этот эпизод в фильме выглядит 
так: в крошечном полупустом 
клубе на темной сцене какая-то 
невзрачная группа играет что-то 
гитарно-маловразумительное. У 
Несбе это был большой концерт 
Slipknot — что называется, почув-
ствуйте разницу.

ПРОЕКТ

Разработан 
онлайн-
маршрут 
по дорогам 
русской 
классики

ФИРМЕННЫЙ 
СКОРЫЙ

Анастасия Скорондаева 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ музей 
истории российской литера-
туры имени В.И. Даля совмес-
тно с Государственным инсти-
тутом русского языка им. А.С. 
Пушкина предлагают прока-
титься на «Литературном эк-
спрессе». Удовольствие бесплат-
ное и безбилетное. Достаточно 
просто зайти на сайт http://
litexpress.goslitmuz.ru/ 

О подробностях проекта в ме-
диацентре «РГ» рассказали рек-
тор Государственного института 
русского языка им. А.С. Пушки-
на Маргарита Русецкая, дирек-
тор Гослитмузея Дмитрий Бак, 
приславший видеопривет-обра-
щение, и писатель, финалист 
«Большой книги» этого года, 
Шамиль Идиатуллин.

«Литературный экспресс» — 
это комплекс видеолекций, он-
лайн-тестов и путеводителей по 
жизни и творчеству десяти рус-
ский писателей: Михаила Лер-
монтова, Александра Герцена, 
Ивана Тургенева, Алексея Тол-
стого, Федора Достоевского, Ан-
тона Чехова, Валерия Брюсова, 
Александра Блока, Бориса Па-
стернака и Михаила Пришвина. В 
40 видеолекциях рассказывают 
биографии писателей, анализи-
руют избранные произведения и 
говорят об историческом кон-
тексте создания произведения, 
10 виртуальных путеводителей 
отправляют в «предметный» мир 
авторов, а 10 онлайн-тестов  
укрепляют полученные знания.

Проект реализуется совмест-
но с Государственным институ-
том русского языка им. А.С. Пуш-
кина, поэтому он рассчитан не-

только на старшеклассников, 
учителей и взрослых, но и на ино-
странных студентов, изучающих 
русскую словесность.

Гослитмузей — шкатулка с дра-
гоценностями, которую не так ча-
сто открывают.  Дмитрий Бак на-
помнил, что в музее главное — 
фондовые отделы: собрания книг, 
рукописей, личных вещей писате-
лей, картин, гравюр, аудиозапи-
сей. «Проект «Литературный эк-
спресс» задуман как попытка 
прочертить пунктирную линию, 
которая наметит историю всей 
русской литературы. Нам бы хо-
телось, чтобы эта история литера-
туры и дальше тесно взаимодей-
ствовала с задачами преподава-
ния русского языка и литерату-
ры», - говорит Бак. 

Маргарита Русецкая в свою 
очередь уверена, что для педаго-
гов этот сайт — дополнительный 
ресурс: «Из десяти писателей 
здесь два юбиляра следующего 
года: 200 лет со дня рождения 
Ивана Тургенева и 190 — Льва 
Толстого. Это хорошее подспо-
рье для школ — современный 
подход и интересная подача».

Любопытно, что в виртуаль-
ные путешествия по коллекции 
Гослит музея, вас проводят сов-
ременные писатели. Максим 
Амелин, Александр Архангель-
ский, Станислав Востоков, Ната-
лья Громова, Шамиль Идиатул-
лин, Николай Назаркин, Влади-
мир Новиков, Сергей Носов и 
Марина Степнова — именно они 
оживили  научный комментарий 
к 150 экспонатам.

Шамиль Идиатуллин счита-
ет, что это большая авантюра со 
стороны музея — заманить в это 
писателей, но в то же время — 
успех. «Казалось бы, что может 
быть скучнее витрины с каки-
ми-то предметами? Но это не 
так, если прочувствовать. Вот 
перо, которым писал великий 
писатель, а вот книжка, кото-
рую он листал. Ты этой книжки 
коснулся и словно на машине 
времени прокатился. Это до-
ставляет совершенно неземные 
эмоции».

Театр Венгерский спектакль Валерия Фокина «Крокодил» показали 
в Александринке

Из жизни 
пресмыкающихся

Ирина Корнеева

К
ак стать пророком в 
своем отечестве — наша 
общая извечная про-
блема. У Достоевского 
она почти благополуч-

но разрешилась в нетипичном для 
него жанре сатирической фантас-
магории. Недописанный ранний 
рассказ, изначально озаглавлен-
ный автором «О муже, съеденном 
крокодилом», был опубликован 
под названием «Крокодил. Нео-
быкновенное событие, или Пас-
саж в Пассаже». Полтора века спу-
стя возникла идея «перекрест-
ных» постановок Достоевского по 
театральному межнационально-
му обмену двумя худруками — 
Венгерского драмтеатра и Алек-
сандринского. Венгерский режис-
сер Аттила Виднянский поехал 
ставить «Преступление и наказа-
ние» с труппой Александринки в 
Петербург, а главный специалист 
по Достоевскому в российском 
театре Валерий Фокин — в Буда-
пешт, в Венгерский националь-
ный драмтеатр.

По умению построить карти-
ну на сцене и точно высветить 
главные проблемы общества ре-
жиссер спектакля, можно ска-
зать, приблизился к глубине Рем-
брандта... 

Итак: одного скромного чи-
новника проглотил в Пассаже на 
Невском проспекте крокодил. 
Но бедолага не только чудодей-
ственным образом остался жив, 
но и сумел извлечь из своего тра-
гически унизительного положе-
ния огромные социальные диви-
денды. Став объектом всеобщего 
внимания, он решил, что теперь 
сможет, вещая из чрева крокоди-
ла, влиять на умы сограждан. 
Бывший обыватель, якобы жер-

твуя всеми земными благами 
цивилизации ради всеобщего 
счастья, входит в роль оракула и 
принимается строить грандиоз-
ные общественные планы. Само-
оценка его стремительно растет, 
популярностью он пользуется 
колоссальной, каждое его слово 
ловят как пророчество. И вот тут 
в театре Фокина начинается 
крутая достоевщина в театре аб-
сурда.

Фантазии героя «крокодилье-
го» времени материализуются на 
сцене. Толпы любопытных и 
страждущих новой мудрости за-
полняют невский Пассаж. Теле-
визионщики наперегонки ведут 
трансляции с места событий. 

Желтая пресса захлебывается в 
своих интерпретациях ситуации 
положений. Каждая мысль чело-
века в крокодиле становится дол-
гожданной сенсацией.

Главный аккорд парадоксов 
режиссером приготовлен к фина-
лу. Быть крокодилом теперь — 
модно, стать крокодилом хочет 
каждый. Люди-крокодилы с золо-
тыми головами-масками устраи-
вают оргию в Пассаже вокруг но-
вого пророка. В венгерской прес-
се после премьеры отмечали, что 
финальная сцена крокодилов в 
спектакле Фокина — одна из са-
мых сильных метафор дня сегод-
няшнего, которую дала совре-
менная сцена... Гости неистово 
танцуют, совершенно не заме-
чая, что их пророк, оказывается, 
уже спасен, явился из крокодила 
на свет божий, и среди людей он 
оказывается в полном, тоталь-
ном одиночестве…

«История незавершенная, 
хотя есть упоминания, что До-
стоевский пытался ее закон-
чить, — рассказывал Валерий Фо-
кин. — Но в записных книжках у 

него есть в наброске о главном 
герое, что в результате его как 
бы спасли, но он оказался нико-
му не нужен. Вот эта ключевая 
фраза для меня стала основой 
построения финала. Свержение 
личного триумфа происходит 
прежде всего в глазах толпы, ко-
торая с радостью готова поднять 
нового кумира наверх». Почему 
люди в одночасье превращаются 
в крокодилов, худрук Александ-
ринки демонстрирует наглядно. 
А вот два вопроса раннего До-
стоевского он предлагает доду-
мать самим: в данный момент 
это мы находимся внутри кроко-
дила или это крокодил засел вну-
три каждого из нас? Хорошо бы 
уже определиться с местополо-
жением. Чтобы понять немало-
важное: как сегодня в принципе 
не стать крокодилом.

В спектакле Валерия Фокина фан-
тазии героя «крокодильего» време-
ни материализуются на сцене. 

В фильме «Снеговик» Майкл Фассбендер и Ребекка Фергюсон играют сыщиков, разыскивающих маньяка.

Акцент

 Это нуар, надрывная элегия 
о том, как неуютный мир 
пытается перемолоть в труху 
мужчину

Акцент

 Быть крокодилом теперь — 
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Кадры и трейлер фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1446641

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Ректор Института русского языка 
им. А.С. Пушкина Маргарита 
Русецкая считает, что новый сайт — 
отличный ресурс для школ.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

УРОКИ 
КОММУНАЛЬНОГО БЫТИЯ
КУЛЬМИНАЦИЕЙ VI Петербургского культурного фо-
рума стала встреча В.В. Путина с  деятелями мировой 
культуры, приехавшими в Северную столицу России, и 
совещание, посвященное поддержке творческой молоде-
жи, где президент Российской Федерации отметил необ-
ходимость привести законодательство и подзаконные 
акты в соответствие с потребностями реальной творче-
ской жизни. Он подал важный знак и мировому, и отече-
ственному культурному сообществу, обратив внимание 
на то, что необходимо сохранять диалог между художни-
ками и политиками, каких трудов это бы ни стоило.

Три дня форума — это десятки площадок, где обсужда-
лось значение культуры для всех сфер человеческой дея-
тельности. И как хранителя традиций, и как важнейшего 
инструмента развития, экономического, материального 
и интеллектуального. Причем не на уровне теоретиче-
ских абстракций, а в реальной сегодняшней жизни. Для 

многих регионов уч-
реждения культуры 
уже стали серьезным 
фактором экономи-
ческого роста. Если в 
90-е годы музеи-за-
поведники, картин-
ные галереи, театры 
нередко были един-
ственными получа-
телями бюджетных 
средств в том или 
ином муниципалите-
те, стимулируя едва 
тлеющий потреби-

тельский денежный оборот, то сегодня в ряде регионов — 
не только в Москве или Петербурге — экономика туризма 
напрямую связана с культурной активностью. Пусть не 
везде, как в Эрмитаже, способны раскрыть мультиплици-
рованный экономический эффект от наличия привлека-
ющего интерес учреждения культуры, но он очевиден не 
только при подсчете налоговых поступлений в бюджет.

Культурные ценности неразрывно связаны с общест-
венным прогрессом — эта не новая, но важная мысль, ов-
ладевшая научными массами еще в середине прошлого 
века, стала поистине материальной силой в нынешнем 
столетии. В рамках петербургского форума можно было 
не раз убедиться в справедливости подобного суждения. 
И прежде всего, пожалуй, в рамках секции, посвященной 
архитектуре. Хотя бы потому, что этот вид созидательной 
деятельности должен связывать воедино художествен-
ные решения, возможности современной индустрии и за-
боту о социальных последствиях изменения пространст-
ва. Особенно того пространства, которое должно выпол-
нять общественные функции. Гражданская история и 
история архитектуры здесь переплетаются накрепко, так 
как любая эпоха придает символическое значение тем ар-
хитектурным решениям, которые призваны создать 
образ времени и народа, государства и его правителей.

И хотя для первого дня своей работы секция архитек-
туры выбрала вполне смиренную тему под названием 
«Массовая культура и отдых», разговор неизбежно за-
тронул самые разные аспекты социального бытия, исто-
рического и современного. Функция общественных про-
странств — будь то городская площадь, сад развлечений 
или парк, в котором можно найти уединение, — менялась 
во времени, в значительной степени отражая социаль-
ный миропорядок, выстраивая иерархию взаимоотно-
шений человека и государства. Общественные простран-
ства в СССР — образцовые парки культуры, нарядно 
украшенные первоклассной мозаикой или фресками 
станции метрополитена, или празднично декорирован-
ные центральные площади городов — были своеобразны-
ми маяками будущей прекрасной жизни. Попадая в эти 
пространства, мы словно забывали о безбытном сущест-
вовании в неустроенных коммунальных квартирах. Это 
была сплошная выставка достижений народного хозяй-
ства, на которой можно было насладиться тем, чего ни-
когда не увидишь в обыденной жизни.

Современные горожане, не всегда охотно покидаю-
щие свои отдельные квартиры, обладающие достаточно 
высоким  набором удобств, о которых полвека назад 
можно было только мечтать, требуют от общественных 
пространств иного уровня комфорта, сервиса, разноо-
бразия тематических предложений, чем их родители или 
бабушки с дедушками. Использование свободных терри-
торий в больших городах неизбежно становится предме-
том яростных дискуссий, нередко радикально меняю-
щих первоначальные замыслы властей. Об этом говорил 
и главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов, кото-
рый вместе со свои-
ми коллегами пред-
ставлял парк «Заря-
дье», и Адриан Гёзе, 
автор проекта Новой 
Голландии в Петер-
бурге. Современный 
креативный подход 
к пространству тре-
бует углубиться в 
антропологию и со-
циологию, в куль-
турные особенности  
города. Сегодня во-
все не обязательно 
удивлять необычны-
ми архитектурными 
шедеврами — нужно 
думать о смысловом 
наполнении про-
странства. В любом 
городе появление нового общественного центра неиз-
бежно влияет на социальное поведение горожан. Это от-
четливо проявляется в малых городах или в поселках го-
родского типа. Наталья Фишман, помощник президента 
Татарстана, представившая программу развития обще-
ственных пространств региона, сделала акцент не на ар-
хитектурных особенностях тех или иных объектов, а на 
том, как меняется социальное поведение жителей в ре-
зультате появления нового городского сада или набереж-
ной. Помимо того, что появление в поселке мощеной 
площади вызывает законное желание сменить сапоги на 
городскую обувь, новые городские пространства словно 
стимулируют пробуждение гражданской активности 
жителей, которые понимают, что можно изменить свою 
жизнь к лучшему. Только не надо забывать, что экономи-
ческий термин «человеческий капитал» — это не стати-
стическая абстракция, а живые люди со своими пред-
ставлениями о том, как нам обустроить Россию.

Общественные 
пространства 
в СССР были 
своеобразными 
маяками будущей 
прекрасной жизни

«Человеческий 
капитал» — 
это не статистиче-
ская абстракция, 
а  живые люди 
со своими пред-
ставлениями о том, 
как нам обустроить  
Россию

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Юбилей Национальная ассоциация офицеров запаса 
25 лет в строю

«Мегапир» 
привычек не меняет
Борис Ямшанов

Н
азвание «Мегапир» в 
переводе с греческо-
го — стойкий сплав 
высокой пробы, за-
регистрировали уво-

ленные из армии офицеры. Из 
«стартового капитала» на всех 
были лишь подержанные «Жигу-
ли». Но еще были руки и армей-
ская закалка.

Сегодня Национальная ассо-
циация офицеров запаса «Мега-
пир» — многопрофильная корпо-
рация, включающая экономиче-
ский, социальный и аналитиче-
ский блоки, предприятия, торго-
вые сети, фонды и другие струк-
туры, с годовым оборотом в мил-
лиарды рублей. Ее представи-
тельства работают в субъектах 
Федерации и военных округах, 
ассоциация объединяет сотни 
тысяч офицеров запаса. Бессмен-
но руководит этой необычной 
офицерской организацией пол-
ковник запаса Александр Кань-
шин. С ним встретился наш кор-
респондент.

 Александр Николаевич, 25 лет 
назад, прервав блестящую воен-
ную карьеру, вы оказались на 
улице. Ни кола, ни двора и ни 
сада… И вот теперь вы же — круп-
ный руководитель, известный 
человек, зампредседателя Обще-
ственного совета при министер-
стве обороны, глава Комиссии по 
делам военнослужащих Общест-
венной палаты РФ трех прошлых 
созывов, доктор философских 
наук. Можно сказать, жизнь все-
таки удалась. Что помогло вашей 
компании, начавшей буквально с 
нуля, не только выстоять, но и 
расправить плечи?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В те годы рядом 
с нами начинали многие фирмы. 
Теперь посмотришь — одних уж 
нет, те далече, а третьи стыдливо 
сменили названия, значит, было 
чего стыдиться. Мы выстояли по-
тому, что с самого начала поста-
вили целью не наживу, а помощь 
тем, кому плохо, кто остался без 
работы и крыши над головой, де-
тям погибших солдат и офице-
ров, да и самой армии в ее труд-
ные дни. Тратили на это почти 
все, что заработали. И как-то так 
жизнь сама повела нас за собой. 
Наверное, не зря говорят, что чем 
больше отдаешь, тем больше воз-
вращается.

 Для доктора философских наук 
суждение несколько фантастич-
ное. Цель любого коммерческого 
предприятия — именно доход, на-
жива, а уж от больших барышей 
можно чуток и на благотвори-
тельность... 
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В этом и есть 
главное наше отличие — мы не за-
нимаемся благотворительно-
стью. Цель, смысл или как хотите 
назовите, но суть всей нашей ра-
боты — в праведности жизни. Мы 
зарабатываем не ради того, что-
бы делать новые деньги, а при-
вычно пускаем доходы на соци-
альные, образовательные, воспи-
тательные и другие программы и 
проекты. Порой я даже думаю: 
возможно, это и есть лучший 
путь, как строить социальное го-
сударство? 

 В «лихие» девяностые, когда 
танки стояли без солярки, а офи-
церы по ночам разгружали ваго-
ны, чтобы кормить детей, «Мега-
пир» чем мог помогал армии. 
Шефство над полками, даже все-
армейские соревнования бата-
рей с вручением победителю 
легкового автомобиля, денеж-
ные пособия детям военнослу-
жащих, погибших в боях с терро-
ристами в Чечне, — далеко не все 
благодеяния компании. Какие из 
социальных программ работают 
и сегодня?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Детям погиб-
ших солдат и офицеров выплаты 
продолжаются до совершенноле-
тия, а при поступлении их в вуз — 
до окончания учебы. Оплачивать 
стрельбы и вождения больше не 
надо, армия сегодня обеспечена 
всем необходимым. Но шефство 
над полками, домом ребенка, во-
енным госпиталем живет, в этот 
список добавились творческие 
коллективы, школа искусств, 
спортивные секции. Нынешним 
летом провели общероссийскую 
«Альпиниаду-2017» с восхожде-
нием на вершины Кавказа, учре-
ждаем призы в состязаниях в 
честь выдающихся полководцев. 
По-прежнему действуют форум 
«Общественное признание» во 
главе с академиком Велиховым, 
фонд «Офицерское братство», 
программа поддержки особо ода-
ренных юных талантов. Одним 
словом, все наши социальные 

программы сохранены и разви-
ваются.  

 Вы плодотворно поработали в 
Общественной палате РФ, куда 
вошли по списку президента и 
три срока возглавляли Комис-
сию по делам военнослужащих. 
Во многих мероприятиях было 
очевидно участие «Мегапира». 
Такое сотрудничество оказалось 
оправданным?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Те годы совпа-
ли с трудными реформами в ар-
мии. В народе говорят: лес рубят 
— щепки летят. Но судьбы людей 

нельзя перемалывать в щепу, а 
такое тоже было. Комиссия Об-
щественной палаты, как и Нацио-
нальная ассоциация офицеров 
запаса, не могла остаться без-
участной. В «Мегапире» создан 
сильный аналитический аппарат, 
у нас трудятся многие известные 
люди, доктора и кандидаты наук. 
Такие как ученые мирового уров-
ня Евгений Велихов, крупные во-
еначальники, бывший министр 
обороны, маршал Советского 
Союза Дмитрий Язов, президент 
Академии военных наук генерал 
армии Махмут Гареев, адмирал 
флота Алексей Сорокин, бывший 
начальник Главного штаба Сухо-
путных войск генерал-полков-
ник Юрий Букреев, доктор фило-
софских наук генерал Степан 
Тюшкевич, другие опытные гене-
ралы и офицеры. 

На основе подготовленных ре-
комендаций мы силами и на сред-
ства «Мегапира» провели ряд 
крупных мероприятий. Работали 
в войсках Восточного и Южного 
военных округов, на Северном и 
Тихоокеанском флотах, в военных 
академиях и на предприятиях 
оборонного комплекса. Заверша-
лась работа совместным обсужде-
нием проблем с военным коман-
дованием и руководством регио-
нальных и местных администра-
ций, а итоговые доклады и выводы 
направляли высшему руководст-
ву вплоть до главы государства. 

Мы, конечно, доставили нема-
ло хлопот властям, но многое и 
удалось сделать — с обеспечением 
жильем и трудоустройством уво-
ленных офицеров, помощью се-
мьям, потерявшим кормильцев, 
поддержкой предприятий. Таких, 
как, скажем, Иркутский авиаза-
вод, выпускающий ныне знаме-
нитые боевые машины марки 
«Су», судостроительный завод 
на Дальнем Востоке. Удалось от-

стоять ряд профильных военных 
учебных заведений, пущенных 
было под нож «оптимизации». 

А есть такое, чего не удалось сде-
лать?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Не довели до 
конца идею «министерства ста-
риков». Она возникла на обще-
российском собрании предста-
вителей ветеранских организа-
ций, которое мы провели вместе 
с «Российской газетой». Люди 
съехались со всей страны, при-
шли руководители ряда мини-
стерств, работники здравоохра-

нения, социальной защиты. Про-
блем у ветеранов много, в том чи-
сле и потому, что решают их раз-
ные ведомства в различных мест-
ных условиях.

Скажем, статус ветерана Ве-
ликой Отечественной войны оди-
наков у всех, но можно ли срав-
нить качество жизни, пенсион-
ное и социальное обеспечение, 
медицинское обслуживание мо-
сквича или питерца и жителя 
степной либо таежной деревень-
ки? Тогда и возникла идея со-
брать ветеранов в одно ведомст-
во и вручить заботу о них в одни 
руки, то есть создать своего рода 
«министерство стариков». Такой 
опыт в мире есть, и он успешен. 
Доложили об инициативе ветера-
нов на самый верх, президент дал 
тогда поручение министерствам 
проработать вопрос. Но…

В прежнее время вы как за-
мпредседателя Общественного 
совета при минобороны открыто 
и жестко критиковали армей-
ское руководство за утрату авто-
ритета военной службы, за от-
рыв армии от общественности. 
Теперь все иначе?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: С приходом в ве-
домство министра Сергея Шойгу 
положение изменилось корен-
ным образом. Нет нужды гово-
рить, насколько вырос автори-
тет армии в глазах народа и ка-
кой стала ее реальная боевая 
мощь — это очевидно всем. Изме-
нился стиль военного руководст-
ва, армия стала открытым и по-
нятным для людей организмом, 
сам министр участвует практи-
чески во всех общественно зна-
чимых мероприятиях. С его лег-
кой руки создано детско-юноше-
ское массовое движение «Юнар-
мия». Сотни тысяч юношей и де-
вушек вместо бессмысленных 
«тусовок» по подвалам и ночным 

клубам, где кроме вредных при-
вычек ничего не обретешь, зани-
маются спортом, закаляют тело 
и душу, знакомятся со славными 
страницами нашей истории, 
учатся быть гражданами и за-
щитниками родной страны. Об-
щественный совет, который нын-
че возглавляет глава столичной 
журналистской организации Па-
вел Гусев, активный участник 
полезных начинаний.

В 2011 г. «Мегапир» организовал 
мероприятие планетарного мас-
штаба — на съезде ветеранов в 
Париже был создан Междуна-
родный консультативный коми-
тет офицеров запаса и резерва, 
куда вошли представители 28 
стран, а вас избрали президен-
том. Что собой представляет эта 
организация  сегодня?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Идея собрать за 
одним столом бывших военных 
из блока НАТО и Варшавского до-
говора, смотревших прежде друг 
на друга через прорези прицелов, 
была встречена с энтузиазмом.
Говорить должны люди, а не пуш-
ки — этот девиз оказался близок 
буквально всем и на Западе, и на 
Востоке. В МКК действительно во-
шли ветеранские организации из 
Европы, Центральной и Юго-Вос-
точной Азии, Латинской Амери-
ки, с Ближнего Востока и из Афри-
ки. Вице-президентами МКК из-
браны француз Лоран Аттар-Бай-
ру, генерал Франтишек Бланарик 
из Словакии, генерал Анатолий 
Бойко из Украины, представители 
Испании, Казахстана и Болгарии. 
Речь шла о вхождении в МКК вете-
ранов США, ФРГ и еще ряда стран, 
даже о координации усилий с 
Конфедерацией офицеров запаса 
стран НАТО. Но тут времена нео-
жиданно изменились. В связи с 
разного рода санкциями и огра-
ничениями сотрудничать стало 
сложнее. Тем не менее МКК жив и 
продолжает работать. 

Масштабная акция «Миссия 
мира и дружбы», посвященная 
70-летию Великой Победы, 
прошла в Париже с возложением 
венков к Вечному огню и Могиле 
Неизвестного Солдата под Три-
умфальной аркой. Парижане ше-
ренгами стояли вдоль централь-
ной улицы и аплодисментами со-
провождали делегацию россий-
ских и французских ветеранов. 

Такой же радушный прием 
был оказан участникам очеред-
ного, уже пятого по счету форума 
МКК в Братиславе минувшим ле-
том.  В условиях, когда военная 
обстановка в мире стала трудно 
предсказуемой, мы считаем жи-
вые людские контакты между 
влиятельными ветеранскими ор-
ганизациями особенно важными. 
Эту нашу «народную диплома-
тию» одобряют и поддерживают 
в МИДе и в администрации пре-
зидента.

Акцент

 Мы зарабатываем не ради 
того, чтобы делать новые 
деньги, а пускаем доходы 
на социальные программы 
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «Эльгауголь» проводит общественные слушания по 
оценке воздействия на окружающую среду при строитель-
стве объектов: 1) Эльгинский горно-обогатительный ком-
плекс. I очередь строительства; 2) Эльгинский угольный 

комплекс. Установка дробления рядовых углей.

Дата и время проведения слушаний – 22 декабря 2017 г. в 14 
часов 15 минут.

Место проведения слушании: г. Нерюнгри, пр. Дружбы наро-
дов, д. 21, депутатский зал администрации МО «Нерюнгринский 
район» (5-й этаж). 

Ознакомиться с материалами ПМООС-ОВОС можно на 
сайте администрации http://neruadmin.ru/ и на сайте компании 
www.mechel.ru

— Центр Культуры и Духовности им. А.С. Пушкина, пр. Дружбы 
Народов, 14, г. Нерюнгри;

— Офис ООО «Эльгауголь» пр. Ленина, 3/1,  г. Нерюнгри;
— Дом культуры «Юность», ул. Гаражная, 2, п. Чульман.
Замечания и предложения от общественности и всех заин-

тересованных лиц по материалам ПМООС-ОВОС могут быть 
оставлены до 21 декабря  2017г. следующими способами: 

По почте: 678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр-т  
Ленина , д. 3 корп. 1.

По электронной почте:  post.elgaugol@mechel.com
Контактное лицо: Попов Алексей Владимирович, тел. 8(41147) 

93-517; Трушкина Ирина Олеговна, тел. 8(41147) 93-592.
Поступившие замечания и предложения и ответы на них будут 

рассмотрены при проведении общественных слушаний. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Руководствуясь пунктами 3, 4 
статьи 28 Федерального закона 
от 06.10.2003 №131-Ф3 «Об об-
щих принципах организации мес-
тного самоуправления в Российс-
кой Федерации», подпунктом 
3 пункта 1 статьи 4 Федерального 
закона Российской Федерации 
от 29.12.2004 г. №191-ФЗ «О вве-
дении в действие Градостроитель-
ного кодекса» (с последующими 
изменениями), статьей 42—45 
Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации, Правилами 
землепользования и застройки 
сельского поселения Рождествено 
муниципального района Волж-
ский Самарской области, утверж-
денными решением Собрания 
представителей сельского поселе-
ния Рождествено муниципально-
го района Волжский Самарской 
области от 27.12.2013 № 42 (далее 
также — Правила), руководству-
ясь Уставом сельского поселения 
Рождествено муниципального 
района Волжский Самарской об-
ласти ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Назначить проведение пуб-
личных слушаний по вопросу ут-
верждения проекта возведения 
сборно - разборной экологически 
чистой габионной конструкции 
на береговой линии по адресу: Са-
марская область, Волжский 
район, Рождественское объеди-
ненное участковое лесничество, 
квартал 27, кадастровый номер 
з е м е л ь н о г о  у ч а с т к а 
63:17:0213013:2, база отдыха 
«У Мельницы» ( ООО «Дио-
нис»). 

2. Срок проведения публичных 
слушаний — с 20.11.2017 года 
по 19.12.2017 года.

3. Срок проведения публичных 
слушаний исчисляется со дня офи-
циального опубликования насто-
ящего постановления до дня офи-
циального опубликования заклю-
чения о результатах публичных 
слушаний.

4. Органом, уполномоченным 
на организацию и проведение пуб-
личных слушаний в соответствии 
с настоящим постановлением, яв-
ляется Администрация сельского 
поселения Рождествено муници-
пального района Волжский Са-
марской области (далее — Адми-
нистрация).

5. Представление участниками 
публичных слушаний предложе-
ний и замечаний по вопросу ут-
верждения проекта возведения 
сборно - разборной экологически 
чистой габионной конструкции 
на береговой линии по адресу: Са-
марская область, Волжский район 
Рождественское объединенное 
участковое лесничество, квартал 
27, кадастровый номер земельно-
го участка 63:17:0213013:2, база 
отдыха «У Мельницы» ( ООО «Ди-
онис»), а также их учет осущест-
вляется в соответствии с Поряд-
ком организации и проведения 
публичных слушаний в сельском 
поселении Рождествено муници-
пального района Волжский Са-
марской области, утвержденным 
решением Собрания представите-
лей сельского поселения Рождест-
вено муниципального района 
Волжский Самарской области от  
26 февраля 2010 года №1.

6. Место проведения публич-
ных слушаний (место ведения 
протокола публичных слушаний) 
в сельском поселении Рождестве-
но муниципального района Волж-
ский Самарской области: 443541, 

Самарская область, Волжский 
район, с. Рождествено, ул. Фоки-
на, д. 58.

7. Провести мероприятия 
по информированию жителей по-
селения по вопросу публичных 
слушаний:

-
ября 2017 года в 13.00 по адресу: 
ул. Фокина, 58;

-
ября 2017 года в 14.00 по адресу: 
возле магазина Рождественского 
СельПО;

-
ря 2017 года в 13.00 по адресу: 
ул. Советская, 33;

2017 года в 14.00 по адресу: здание 
магазина по ул. Кавалеров Славы;

— 28 ноября 2017 года в 15.00 
по адресу: здание фельдшерско-
акушерского пункта, по ул. Цент-
ральная;

2017 года в 13.00 по адресу: ул. Не-
красовская, 5;

2017 года в 14.00 по адресу: 
ул. Центральная, 59;

-
ря 2017 года в 15.00 по адресу: 

8. Прием замечаний и предло-
жений от жителей поселения 
и иных заинтересованных лиц 
по вопросу утверждения проекта 
возведения сборно — разборной 
экологически чистой габионной 
конструкции на береговой линии 
по адресу: Самарская область, 
Волжский район, Рождественское 
объединенное участковое лесни-
чество квартал, 27, кадастровый 
номер земельного участка 
63:17:0213013:2, база отдыха 
«У Мельницы» ( ООО «Дионис»), 
осуществляется по адресу, указан-
ному в пункте 6 настоящего поста-
новления, в рабочие дни с 8.00 
до 16.00.

9. Прием замечаний и предло-
жений от жителей поселения 
и иных заинтересованных лиц 
по проекту прекращается 15 дека-
бря 2017 года.

10. Назначить лицом, ответс-
твенным за ведение протокола 
публичных слушаний, протоко-
лов мероприятий по информиро-
ванию жителей поселения по воп-
росу публичных слушаний, специ-
алиста 1 категории Администра-
ции сельского поселения Рождес-
твено А.Н. Непокульчицкую.

11. Опубликовать настоящее 
постановление в газетах «Волж-
ская Коммуна», «Самарская газе-
та» и «Российская газета».

12. В случае если настоящее 
постановление будет опубликова-
но позднее календарной даты на-
чала публичных слушаний, ука-
занной в пункте 2 настоящего пос-
тановления, то дата начала пуб-
личных слушаний исчисляется 
со дня официального опубликова-
ния настоящего постановления. 
При этом установленные в насто-
ящем постановлении календарная 
дата, до которой осуществляется 
прием замечаний и предложений 
от жителей поселения и иных за-
интересованных лиц, а также дата 
окончания публичных слушаний 
переносятся на соответствующее 
количество дней.

Глава сельского 
поселения Рождествено 

А.С. Кудияров
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация сельского поселения Рождествено 
муниципального района Волжский Самарской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 10 ноября 2017 года  № 73

О проведении публичных слушаний по вопросу утверждения 
проекта возведения сборно - разборной экологически чистой 

габионной конструкции на береговой линии по адресу: 
Самарская область, Волжский район, Рождественское 

объединенное участковое лесничество, квартал 27, 
кадастровый номер земельного участка 63:17:0213013:2,  

база отдыха «У Мельницы» ( ООО «Дионис»)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.95 г. № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» АО «АНХК» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности в результате строительства объекта «Трубопровод 
транспортировки отработанной (условно-чистой) воды для 
обогрева канала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ».

Местоположение объекта в границах Байкальской природ-
ной территории: Иркутская область, г. Ангарск.

Заказчиком проекта является АО «АНХК», адрес: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, ген. директор Захаров В.А.

Материалы по предварительной ОВОС (предОВОС) доступ-
ны для ознакомления по адресу: Иркутская обл., г. Ангарск, ад-
министрация АГО — 59-й квартал, дом 4, кабинет 333.

Прием от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний по предОВОС обеспечивается с 26.11.17 г. 
по 26.12.17 г. по вышеуказанному адресу, а также  
ответственным лицом от АО «АНХК»: Куян О.П.,  
e-mail: KuyanOP@anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-61-21.

Начало общественных обсуждений по предОВОС назначено 
на 26.12.17 г. на 10.00 в здании администрации АГО по адресу: 
г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4, кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Самаранефтегаз» совместно с Администрацией му-
ниципального административного района Исаклинский 
Самарской области объявляет о проведении общественных 
слушаний на тему: «Оценка воздействия на окружающую 
среду при строительстве скважины в пределах округов гор-
но-санитарной охраны (третьего пояса округа ГСО водоза-
бора Сегиевского месторождения минеральных вод и тре-
тьего пояса округа ГСО водозабора месторождения иловых 
сульфидных грязей «Молочка»)» на предмет возможности 
реализации проекта:

-
рождения Пиловского ЛУ».

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране ок-
ружающей среды можно по адресу: Самарская область, Иса-
клинский район, с. Исаклы, ул. Куйбышевская, д. 75а, в зда-
нии администрации муниципального района Исаклинский 

Куратор от ООО СамараНИПИнефть» — Иванилов  
Михаил Васильевич — главный инженер проекта,  

От АО «Самаранефтегаз» — Есипов Александр Алексее-

От НП «Общественный институт экологической  
экспертизы» — Кириллов Александр Сергеевич,  

-
-

ления ООО СХП «Нива».
Приглашаются все желающие принять участие в обще-

ственных обсуждениях.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Председатель Совета ассоциации 
«Мегапир» Александр Каньшин: 
«Бывших офицеров — не бывает».

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 

г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Саратовского областного суда;
—  председателя Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Воронежского гарнизонного военного суда;
—  судьи Крымского гарнизонного военного суда;
—  судьи Нижегородского гарнизонного военного суда;
—  судьи Одинцовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Республики 

Татарстан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Приморско-

го края.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 22 декабря 2017 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее – АО «АИЖК») в соответствии с реше-
нием Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.06.2017 № 6/17) 
сообщает о внесении в извещение о проведении повторного аук-
циона по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества, расположенного по адресу: 
115114, г. Москва, р-н Даниловский, пер. Кожевнический 2-й, 
д. 2, одновременно с находящимся в федеральной собственности 
земельным участком площадью 1 572 кв. метра (кадастровый но-
мер 77:05:0001001:5383), на котором расположен такой объект 
недвижимого имущества, опубликованное в Российской газете» 
от 11.10.2017 № 229 (7395) (далее – извещение), следующих из-
менений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 
до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 11.10.2017 по адре-
су: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переул-
ка). Прием заявок прекращается 14.12.2017 в 17:00.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следую-
щей редакции: 

«2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток в раз-
мере 27 560 000 (двадцать семь миллионов пятьсот шестьдесят 
тысяч) рублей, НДС не облагается. Оплата задатка осуществля-
ется без заключения договора о задатке путем безналичного пе-
речисления денежных средств в валюте Российской Федерации 
единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, корреспон-
дентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001, либо путем безналичного перечис-
ления денежных средств на основании договора о задатке, кото-
рый заключается по месту приема заявок в порядке, предусмо-
тренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федера-
ции, в срок не позднее 14.12.2017.».

3. Абзац третий пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денеж-
ных средств на расчетный счет организатора аукциона и должен 
поступить на такой счет не позднее 00:01 по московскому време-
ни 18.12.2017.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Рассмотрение заявок и определение участников аукцио-

на проводится 18.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«3.2. Аукцион состоится 19.12.2017 в 13:00 по адресу:  
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении  

повторного аукциона по продаже 
находящегося в федеральной 

собственности объекта 
недвижимого имущества 

одновременно с находящимся в 
федеральной собственности 

земельным участком, на котором 
расположен такой объект 
недвижимого имущества
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ХОККЕЙ Форвард «Коламбуса» Артемий Панарин после неудачного старта сезона 
в НХЛ все больше напоминает себя прежнего

Разносил «жакет» 
Илья Соболев

В 
Национальной хоккейной 
лиге продолжается регу-
лярный чемпионат. 

Накануне четвертую победу 
подряд добыл «Коламбус», об-
ыгравший в гостях «Баффало» — 
3:2. Первой звездой этого матча 
стал российский форвард «си-
них жакетов» Артемий Пана-

рин, на счету которого забро-
шенная шайба.

Обмен Панарина из «Чикаго» в 
«Коламбус» стал одной из глав-
ных трансферных историй минув-
шего лета в НХЛ. После двух от-
личных сезонов россиянина в со-
ставе «блэкхокс» в «Коламбусе» 
не сомневались, что заполучили 
игрока, который способен выве-
сти команду на новый уровень. 

Однако старт регулярного 
чемпионата на новом месте у Па-
нарина не задался. Одна шайба в 
14 матчах — совсем не та отдача, 
которой ждали от российского 
нападающего. Впрочем, спад Па-
нарина можно было предугадать: 
Артемий не стал хуже, просто он 
оказался в команде с другой си-
стемой. И адаптация к этой си-
стеме затянулась.

— Панарин играет в другой хок-
кей, но он цепко держится за шай-
бу. Он владеет шайбой больше, 
чем кто-либо другой в команде, 
если смотреть на статистику, ко-
торая поступает ко мне ежеднев-
но. Не собираюсь делать из него 
игрока, который будет вводить 
шайбу в зону и бежать за ней. Хочу 
дать ему играть, но он должен по-
нять концепцию игры команды, — 
объяснял свое видение ситуации 
главный тренер «Коламбуса» 
Джон Торторелла.

Судя по последним матчам, 
Панарин свою роль в клубе уже 
понял. В последних четырех мат-
чах Артемий забросил три шайбы. 
Причем россиянин не просто за-
бивает, а делает это в высшей сте-
пени изящно. Как, например, в 
игре с «Баффало», когда Артемий 
объехал защитника и отправил 
шайбу под перекладину. 

— То, что Панарин будет заби-
вать все больше и больше, — это во-

прос времени. Он осваивается в 
команде. Не так просто прийти в 
команду и сразу заиграть. Мы 
здесь действуем немного в другой 
манере, поэтому ему нужно вре-
мя, чтобы освоиться. Вся команда 
верит в то, что он будет много за-
бивать и набирать много очков, — 
еще недавно эти слова голкипера 
«Коламбуса» Сергея Бобровского 
можно было расценить как просто 
поддержку в адрес соотечествен-
ника. Но сейчас игра, которую по-
казывает Панарин, дает все осно-
вания для подобных заявлений.

Если дела у Артемия идут в 
гору, то у другого российского 
снайпера Александра Овечкина 
нынче непростые времена. Капи-
тан «Вашингтона» не может за-
бить уже в шести встречах кряду. 
На результаты команды это влия-
ет по-разному. Например, в по-
следней встрече с «Калгари» «сто-
личным» шайб Овечкина для по-
беды не хватило — 1:4.

Футбол «Спартак» упустил победу над «Марибором» в матче 
Лиги чемпионов 

Словенский мир 
Илья Зубко 

В
чера вечером москов-
ский «Спартак» про-
вел очередной матч в 
групповом этапе Лиги 
чемпионов. «Красно-

белые» на своем поле сыграли 
вничью со словенским «Мари-
бором» — 1:1.

За предыдущие четыре матча 
команда Массимо Карреры на-
брала пять очков, а первое пора-
жение потерпела совсем недав-
но, уступив на выезде «Севи-
лье». Результат приличный, но 
для выхода в плей-офф недоста-
точный. Судьба спартаковцев в 
любом случае решится в послед-
нем туре, когда москвичи отпра-
вятся в гости к «Ливерпулю». Но 
«Марибор»,  дабы повысить 
шансы на плей-офф, обыгрывать 
надо было обязательно. Благо, 
соперник никакой дрожи в ко-
ленках не вызывал. На уровне 
Словении «Марибор», безуслов-
но, вне конкуренции, но всем 
остальным командам группы D 
он конечно же уступает что по 
подбору игроков, что по финан-
совым возможностям.

Не самая громкая вывеска 
матча нисколько не снизила ин-
терес к нему. Уже за два часа до 
стартового свистка болельщики 
начали заполнять площадь пе-
ред входом на стадион, а к гимну 
Лиги чемпионов пустовать оста-
лась только часть кресел на го-
стевом секторе — фанатов из 
Словении в Москву приехало 
меньше, чем было выделено 
мест. От масштабного перфор-
манса, который предшествовал 
поединкам против «Ливерпуля» 
и «Севильи», красно-белая тор-
сида отказалась. Но громогла-
сное «Вперед, Спартак» должно 
было мотивировать футболи-
стов не хуже красивых банне-
ров.

Массимо Каррера на этот 
матч не смог выставить опти-
мальный состав по объектив-
ным причинам. Георгий Джикия 
пропускал игру из-за перебора 
желтых карточек,  а  Андрей 
Ещенко получил травму в матче 
против «Краснодара».  Оба, 
основательно утеплившись, за-
няли места в ложе прессы по со-
седству с нами. Капитан «Спар-
така» Денис Глушаков тоже по-
лучил повреждение в Краснода-
ре и не попал в основной состав, 
но был включен в заявку и рас-
положился на скамейке запа-
сных.

— Для «Спартака» это не про-
блема — есть другие игроки, ко-
торые их заменят. На поле всегда 
выходит 11 футболистов, — так 
прокомментировал отсутствие 
трех игроков «основы» главный 
тренер «Спартака» Массимо 
Каррера в интервью «Матч ТВ». 
Итальянец, конечно, прав, но 
сказать, чтобы вынужденные за-
мены вообще никак не ослабили 

москвичей, тоже нельзя. Осо-
бенно это касается правого 
фланга защиты,  где  вместо 
Ещенко вышел Марко Петкович. 
Пожалуй, самый пока сомни-
тельный трансфер «Спартака» — 
едва ли не во всех матчах, когда 
серб появлялся на поле, он грубо 
ошибался и «привозил» голы в 
ворота своей команды. И бо-
лельщикам «красно-белых» 
оставалось только надеяться, 
что против «Марибора» этот за-
щитник сыграет надежнее, чем 
обычно.

Первый тайм, как и ожида-
лось, прошел при территориаль-

ном преимуществе «Спартака». 
Вот только кроме владения мя-
чом хозяева мало чем запомни-
лись. Стоит выделить разве что 
опасный прострел Зе Луиша, ко-
торый успел прервать защитник 
«Марибора». До перерыва «кра-
сно-белые» не смогли не то что 
забить, но даже нанести удар в 
створ. Так что 0:0 по итогам пер-
вой половины смотрелись впол-
не закономерно.

Второй тайм прошел во вза-
имных атаках, но казалось, что 
ближе к победе были «спарта-
ковцы». На 82-й минуте матча 
Зе Луиш смог пробить голкипе-

ра «Марибора» — 1:0. Но удер-
жать счет москвичи не смогли. 
В добавленное арбитром время 
вышедший на замену Мешано-
вич принес «Марибору» ничью 
1:1. 

Тем временем сегодня вече-
ром свой матч в Лиге чемпионов 
проведет второй представитель 
России — ЦСКА. Армейцы, в ак-
тиве которых шесть очков, при-
нимают аутсайдера группы А 
португальскую «Бенфику». 
«Орлы» из Лиссабона в этом ро-
зыгрыше проиграли все четыре 
матча, и это значит, что даже ни-
чейный результат досрочно га-
рантирует армейцам как мини-
мум третье место в группе и пу-
тевку в плей-офф Лиги Европы. 

По  мнению букмекеров, 
ЦСКА в этом матче будет явным 
фаворитом. Смущает лишь то, 
что на своем поле армейцы в 
групповом этапе положительно-
го результата добиться не смо-
гли пока ни разу. Кроме того, мо-
сквичи понесли серьезные ка-
дровые потери. Игра против 
«СКА-Хабаровск» стоила здоро-
вья Алексею Березуцкому и Ге-
оргию Миланову. Оба сломали 

берцовые кости и надолго выбы-
ли из строя.

Матч с «Бенфикой» может 
стать для команды Виктора Гон-
чаренко определяющим, ведь 
«красно-синие» ведут заочную 
борьбу за вторую путевку в ве-
сеннюю часть Лиги чемпионов с 
«Базелем». По личным встречам 
швейцарцы, у которых также 
шесть очков, стоят выше росси-
ян. То есть при одинаковом ко-
личестве набранных баллов 
дальше пройдут именно они. Так 
что ЦСКА для выхода в плей-
офф надо и самим набрать как 
можно больше очков, и при этом 
надеяться на осечку конкурен-
та. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 ноября, среда
Матч ТВ
20.00 ЦСКА (Москва, Россия) — «Бен-

фика» (Лиссабон, Португалия). Пря-

мая трансляция.

Матч «Спартака» с «Марибором» 
держал трибуны в напряжении 
вплоть до финального свистка 
арбитра.

Хоккеистам «Рейнджерс» (в синем) с Панариным (справа) не везет. В ворота нью-йоркской команды Артемий 
забросил свои дебютные шайбы за «Чикаго» и «Коламбус» и оформил первый хет-трик в НХЛ.

Акцент

 Португальцы проиграли все 
четыре матча группового 
этапа, и только победа 
в Москве оставит «Бенфике» 
шанс уйти с последнего места

НОВОСТИ

Прошло 
вручение 
наград 
«Русского 
Кубка» 

ПЯТЬ ЛЕТ 
РАВНЫХ НЕТ

Николай Долгополов

МАЛО премий, особенно спор-
тивных, могут похвастаться та-
ким долголетием. А «Русский Ку-
бок» живет и процветает, соби-
рая каждый раз при вручении 
своих наград полный зал поклон-
ников тенниса.

На этот раз главными лауреа-
тами стала лучшая женская пара 
России, а также и мира Елена 
Веснина — Екатерина Макарова. 
Победы в течение последних 
пяти лет стали привычны для 
зрителей, но как же трудны для 
этого великолепного дуэта.

В этом году жюри Кубка при-
няло мудрое решение не награ-
ждать представителей сильного 
пола. Молодые теннисисты рас-
тут, мужают, готовятся, как ска-
зал президент Федерации тенни-
са России Шамиль Тарпищев, 
взять через несколько лет Кубок 
Дэвиса. Но пока особо не отличи-
лись на международных турни-
рах. Зато много Кубков получи-
ли наши юниоры в возрасте от 15 
до 17 лет. Мне же было очень 
приятно вручить «Русский Ку-
бок» в номинации «Лучший тен-
нисный журналист года» Дании-
лу Сальникову за его исключи-
тельно профессиональные мате-
риалы на портале «Чемпионат».

Жеребьевку
ЧМ-2018
проведут
футбольные
звезды

МАРАДОНА 
И КОМПАНИЯ

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация 
футбола объявила имена звезд 
этого вида спорта, которые про-
ведут жеребьевку финального 
турнира чемпионата мира 2018 
года. Церемония состоится 1 де-
кабря в Москве в Государствен-
ном Кремлевском дворце.

Ведущим будет третий бом-
бардир в истории сборной Анг-
лии Гари Линекер. Его ассистен-
тами станут бывшие футболи-
сты, представляющие все восемь 
стран, становившихся чемпио-
нами мира. Это Диего Марадона 
(Аргентина), Мирослав Клозе 
(Германия), Гордон Бэнкс (Анг-
лия), Фабио Каннаваро (Ита-
лия), Кафу (Бразилия), Карлес 
Пуйоль (Испания), Лоран Блан 
(Франция) и Диего Форлан 
(Уругвай). Страну-организатора 
на жеребьевке будет представ-
лять первый вице-президент 
Российского футбольного союза 
Никита Симонян.     

Московский
этап Евротура 
пройдет с 13 
по 17 декабря

СЫГРАЮТ 
НА ПЕРВОМ

Павел Петровский

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России 
продолжает подготовку к Иг-
рам в Пхенчхане, одним из эта-
пов которой станет Кубок Пер-
вого канала в Москве.

Кроме традиционных участ-
ников Евротура (России, Шве-
ции, Финляндии и Чехии) в этом 
году в турнире примут участие 
сборные Канады и Южной Кореи. 

Билеты на Кубок Первого ка-
нала можно приобрести начиная 
с сегодняшнего дня. А вот как вы-
глядит расписание турнира: 

13 декабря (среда)
19.30 Канада — Корея.

14 декабря (четверг)

19.30 Россия — Швеция.

15 декабря (пятница)
15.00 Финляндия — Корея.

19.30 Чехия — Канада.

16 декабря (суббота)
13.00 Корея — Швеция. 

17.00 Россия — Канада.

17 декабря (воскресенье) 
13.00 Швеция — Чехия.

17.00 Россия — Финляндия.
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера на официальном сайте Недели Звезд хоккея 2018 началось форми-
рование составов сборных четырех дивизионов КХЛ, которые сразятся 
между собой в мини-турнире.
Определение стартовых составов отдано на откуп болельщикам. Они 
смогут проголосовать за 16 человек, выбрав в каждую команду по два за-
щитника и нападающих.
По правилам голосования болельщик может сделать выбор один раз. 
Причем, допустимо отдать предпочтение не более чем двум хоккеи-
стам из одного клуба.
Голосование болельщиков продлится до 1 декабря. Затем по одному за-
щитнику, форварду и голкиперу в сборную каждого дивизиона выберут 
журналисты. А остальных игроков назовет лига на свое усмотрение.

РОЛЛЕР-СПОРТ Москва 
в пятый раз приняла этап 
Кубка мира 
по скейтбордингу

Вышли к доске

Данила Жиляев

В МОСКВЕ прошел этап Кубка мира по скейтбордингу. Бо-
лельщики увидели спортсменов, которые в 2020 году бу-
дут представлять Россию на Олимпийских играх в Токио.

Это не ошибка: скейтбординг входит в олимпийскую 
программу — такое решение было принято Международ-
ным олимпийским комитетом (МОК) в августе 2016 
года. И, пожалуй, такой мотивации показать себя у на-
ших скейтеров еще не было. Москва уже в пятый раз при-
няла этап Кубка мира, но впервые — в олимпийском ста-
тусе этого вида спорта. 

На МСА «Лужники» соорудили скейт-парк, на кото-
ром было размещено достаточно конструкций, чтобы 
райдеры смогли показать лучшие трюки. А именно трю-
ки — основной критерий, по которому оценивается вы-
ступление спортсменов. Главная задача скейтера — при 
выполнении трюка не потерять доску и не коснуться 
пола. Участники старались продемонстрировать макси-
мально сложные элементы и часто соскакивали с доски, 
падали — порой так, что многие зрители хватались за сер-
дце. Действительно, этот вид спорта весьма травматич-
ный, и около площадки дежурила медицинская бригада. 
Но ее помощь никому не понадобилась.

Московский этап Кубка мира начался с квалифика-
ции, в которой участвовало 60 человек из разных стран 
мира. При этом победитель квалификации напрямую по-
лучал путевку в финал — им стал японец Рио Седжири. А 
те, кто заняли места со второго по 16-е, пробились в по-
луфинал, откуда в 
финал выходили 
пять сильнейших 
скейтеров. В итоге 
сформировалась ше-
стерка финалистов — 
она выглядела следу-
ющим образом: по-
мимо Седжири, на 
победу претендова-
ли россияне Дмит-
рий Двойнишников 
и Максим Круглов, 
словак Ричард Тури, 
израильтянин Йоши 
Таненбаум и бельгиец Фил Цвейзен. Лучше всех откатал 
свою программу Тури, который и вышел победителем 
этапа. Вторым стал Двойнишников, а замкнул тройку 
Седжири. Отметим, что московский этап был заключи-
тельным в серии соревнований Кубка мира, и его побе-
дитель получил двойное количество очков.

Посмотреть на соревнования сильнейших скейтеров 
собралось порядка пяти тысяч зрителей. Среди гостей 
были и известные спортсмены, и спортивные чиновни-
ки. К примеру, в «Лужники» приехали первый вице-пре-
зидент Олимпийского комитета России (ОКР) Станислав 
Поздняков, заместитель генерального директора ОКР по 
спорту Игорь Казиков, директор департамента государ-
ственной политики в сфере спорта и международного со-
трудничества министерства спорта Борис Гришин, заме-
ститель министра юстиции РФ Максим Травников, трех-
кратная олимпийская чемпионка по синхронному пла-
ванию Мария Киселева, двукратный чемпион мира по 
пляжному футболу Андрей Бухлицкий и другие. Прези-
дент Федерации скейтбординга России Илья Вдовин от-
метил, что поддержка спортивных организаций очень 
важна для развития этого вида спорта в РФ.

Илья Андреевич, довольны тем, как прошел московский 
этап Кубка мира?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Даже больше чем доволен — я практически 
счастлив. Как говорится, не бывает второго шанса произ-
вести первое впечатление. И впервые на соревнованиях 
по скейтбордингу у нас было такое большое представи-
тельство административных органов, самых разных ми-
нистерств и ведомств: были члены ОКР, приехал прези-
дент Международной федерации роллер-спорта Сабати-
но Араку. Мы провели массу интересных встреч с ОКР и 
министерством спорта. И это мероприятие стало вишен-
кой на торте и для болельщиков, и для вип-гостей, кото-
рые в дальнейшем будут принимать решения, как скейт-

бордингу развиваться в нашей стране. Мне кажется, что 
мы не ударили в грязь лицом и сработали на «отлично» во 
всех аспектах — и спортивном, и развлекательном, кото-
рый является составной частью этого вида спорта. Ведь 
это не только состязания, это еще и тусовка, музыка, 
стиль. И все это нам удалось. 

Москва собирается принять чемпионат мира по скейт-
бордингу — какие шаги делаются в этом направлении?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Пока мы в самом начале пути, идут перегово-
ры. Но на сегодняшний день этого хочет и международная 
федерация, и минспорта, и ОКР. Все эти организации вы-
разили такое желание, поэтому просто надо работать, и 
все случится. Будет здорово провести первый в истории 
чемпионат мира по скейтбордингу, который у нас вос-
принимается как американский вид спорта, именно в 
России.

Один из элементов оформления скейт-парка сильно 
отличался от традиционных конструкций. На краю пло-
щадки стоял автомобиль, прекрасно знакомый россий-
скому обывателю: классическая УАЗовская «буханка», 
расписанная художниками. Илья Вдовин пояснил, что 
этот автомобиль имеет конкретное назначение.
ИЛЬЯ ВДОВИН: У нас огромная страна, которую только на 
«буханке» и можно проехать. Хотя Владимир Путин дока-
зал, что можно это сделать и на «калине», но я бы предпо-
чел для этих целей «буханку». В рамках московского эта-
па Кубка мира также проходил внутренний зачет чемпио-
ната России, и лучший из российских скейтеров — Дмит-
рий Двойнишников — и получил эту машину. Правда, 
Дмитрий стал на этапе Кубка мира вторым, но это тоже 
достижение — в прошлом году на пьедестале россиян не 
было вовсе. А «буханка» — это своего рода хиппи-мобиль, 
ведь скейтеров вполне можно назвать новыми хиппи. И в 
следующем году мы планируем совместно с УАЗом отпра-
виться в скейт-тур по стране.

Лучшие скейтеры мира показали в Москве самые сложные 
трюки.

На 129-й сессии 
МОК летом 2016 
года было решено 
включить скейтбор-
динг в программу 
Олимпийских игр
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Сушить белье запрещается
Нива Миракян
rg.ru/art/1451958
Скоро по всему Риму будем ходить как в настоящем му-
зее — аккуратно, организованно и тихо! Римские власти 
намерены ввести целый ряд кардинальных запретов, ко-
торые, по их мнению, будут способствовать охране архи-
тектурной самобытности итальянской столицы и защите 
ее внешнего облика. Самое большое недоумение вызыва-
ет запрет на развешивание белья на балконах и под окна-
ми. Несколько веков подряд эта милая традиция была ха-
рактерной, чуть ли не самой колоритной чертой Италии! 
Сколько легендарных фильмов запечатлели эти бытовые 
привычки итальянцев! И вот все, скоро этому придет ко-
нец — для любого, кто решится вывесить на всеобщее 
обозрение свои простыни, будет грозить штраф до 300 
евро. Точно такое же «наказание» предусмотрено за вы-
крики на улице и слишком громкую музыку в траттори-
ях. Вводятся ограничения на «замочки любви» на пери-
лах мостов. Более того, возле памятников хотят запре-
тить есть. Возможно, и пить — не знаю, про это в статье ни 
слова. По-моему, это перебор. Мотивы властей я понять 
могу: Рим — невероятно красивый город, который мы 
просто обязаны сохранить. Но не потеряет ли он своей 
романтики и колорита от таких ограничений?
София Пономаренко

Минздрав разработал концепцию развития 
ядерной медицины до 2020 года
Соб. инфо
rg.ru/art/1451708
Давно пора медицине выходить на новый уровень. Ко-
нечно, все будет поступательно и не сразу. Сначала ядер-
ные центры появятся в больших городах, но главное, что-
бы у людей был к ним доступ. Направление само по себе 
важное и необходимое. У нас в стране имеются как тех-
нологичные разработки, так и специалисты, которые мо-
гут это внедрять.
Елена Зимина

Крайне важная инициатива! Ядерная медицина призва-
на обеспечить диагностику и лечение онкологических 
заболеваний. Онкология сегодня находится в тройке за-
болеваний, от которых умирают люди. Но если с инсуль-
тами и инфарктами врачи более-менее научились справ-
ляться и даже разработали действенные рекомендации 
по профилактике заболеваний, то рак так и остается 
«тайной, покрытой мраком» и приговором. Концепция 
минздрава предусматривает внедрение новых техноло-
гий и обеспечение безопасности их использования, под-
готовку специализированных медицинских кадров, на-
учные исследования и разработки. Остается только по-
желать удачи и скорейшей реализации проекта.
Светлана Игоревна

ID ко мне
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1452037
Более 15 тысяч москвичей вступили в сообщества для 
знакомств в метро. Еще десять лет назад люди знакоми-
лись в транспорте лично. А вот теперь у объекта симпа-
тии спрашивают даже не «телефончик», а идентифика-
ционный номер в социальной Сети. Именно в Интернете 
появились хорошо посещаемые группы, где люди пыта-
ются свести дружбу с симпатичным попутчиком. Алго-
ритм такой: в вагоне фотографируешь понравившегося 
человека, а потом выкладываешь в группе с просьбой: 
отзовись и найдись. Хотите честно? Это странно. В чем 
проблема подойти и познакомиться? Ок, откажут — ниче-
го страшного, зато сразу знаешь, что нечего ловить. А вот 
так маяться и ждать, что понравившаяся девушка или 
юноша случайно зайдут в эту группу в этой социальной 
Сети в этот или ближайший день и увидят, что их ищут, 
лучше? Один шанс на миллион. 
Саша

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...-1, снег

Санкт-Петербург -1...0, перем. обл.

Анадырь -10...-5, снег

Архангельск -8...-7, перем. обл.

Астрахань +5...+9, дождь

Благовещенск  -18...-10, снег

Владивосток -2...+4, перем. обл.

Волгоград +3...+6, дождь

Воронеж -1...+2, дождь

Екатеринбург -3...0, перем. обл.

Иркутск -12...-6, снег

Казань 0...+3, перем. обл.

Калининград 0...+2, дождь

Краснодар +2...+6, дождь

Магнитогорск -6...+1, ясно

Мурманск -14...-14, перем. обл.

Нижний Новгород +2...+1, дождь

Новосибирск -5...-1, снег

Омск -9...-1, перем. обл.

Орел -3...-1, перем. обл.

Оренбург 0...+5, перем. обл.

Пермь -1...+2, перем. обл.

Ростов-на-Дону +1...+2, дождь

Севастополь -1...+5, дождь

Симферополь -1...+4, дождь

Сочи +5...+10, дождь

Тамбов +1...+3, дождь

Тюмень -4...+2, перем. обл.

Уфа -1...+3, перем. обл.

Хабаровск -14...-5, снег

Челябинск -4...0, перем. обл.

Чита -20...-11, перем. обл.

Элиста +7...+10, дождь

Южно-Сахалинск -9...+2, снег

Якутск -33...-28, снег

Ярославль -2...-2, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В Москве и области про-
гнозируется пасмурная 
погода, без осадков. 
 Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается небольшой 
мороз. Атмосферное 
давление составит 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Возможны осадки в виде 
снега. Давление зафикси-
руется на отметке 
753 мм ртутного столба.

Такой автомобиль никто не сможет посчитать обычным транспортным средством. Он создан 
не для простого перемещения из пункта «А» в пункт «Б». Его исключительная роль на дороге 
— завораживать. Водителей других машин — своими грациозными линиями и формами, явно 
обозначающими не слишком скрываемый спортивный характер и мощь двигателя. А собст-
венного водителя — динамикой, управляемостью, комфортом. А еще статусом, который авто-
матически получает любой человек, оказавшийся за рулем Aston Martin Vantage нового поко-
ления. Руководитель компании Aston Martin Энди Палмер вчера представил ошеломленной 
публике новейший шедевр своей команды: знакомьтесь, мол, это Martin. Aston Martin. 

СОБЫТИЕ 
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БЕЗУСЛОВНО, мигранты Рос-
сии необходимы. И тема, затро-
нутая «РГ» на 5-й полосе, очень 
важная и актуальная.

Население нашей страны пра-
ктически не растет. А территория 
у нас огромная, кому-то же нужно 
заниматься ее освоением. Это по-
ложительным образом скажется 
на развитии нашей экономики, 
выведет ее на принципиально но-
вый уровень.

В ближайшие десять лет рос-
сийскую демографию ожидает 
сильный провал. Сейчас к мате-
ринскому возрасту подошло и 
подходит немногочисленное по-
коление женщин, появившихся на 
свет в 90-е годы прошлого века, в 
период так называемой демогра-
фической ямы, когда резко сокра-
тилась продолжительность жизни 
и упала рождаемость. Женщин 
меньше, следовательно, у них бу-
дет меньше детей. Все логично и 
закономерно. Даже если возра-
стет число рождений на одну жен-
щину, это все равно не компенси-
рует недостаточного количества 
самих потенциальных матерей. А 
миграция способна в короткие 
сроки обеспечить прирост населе-
ния, улучшить его возрастную 
структуру. Ведь кто в основном 
мигрирует? Еще довольно моло-
дые люди, не вышедшие из трудо-
способного и репродуктивного 
возраста. Им нужно помогать 
адаптироваться и становиться 
полноценными гражданами на-
шей страны. Но хочу уточнить, 
что в данном случае я имею в виду 
не временных трудовых мигран-
тов, а тех, кто переезжает в Рос-
сию для постоянного проживания. 

Посмотрите на Соединенные 
Штаты Америки. Население этой 
страны росло и продолжает расти 
главным образом за счет пересе-
ленцев из других стран. Из Азии, 
Европы, Африки, Латинской Аме-
рики — отовсюду. У нас этого, к со-
жалению, нет. У нас преобладает в 
основном только трудовая иммиг-
рация. Вообще мигранты — до-
вольно эффективный компонент 
населения. Поскольку изначально 
они находятся в не самом выгод-
ном положении, в этаком марги-
нальном, и вынуждены больше ра-
ботать, быть энергичнее, целеу-
стремленнее, чтобы занять свое 
место под солнцем. Нередко из их 
среды выходят очень активные и 
пассионарные люди. Этим надо 
пользоваться. Для блага страны и 
коренного населения.  Когда после 
революции наши соотечественни-
ки, творческая и научная интел-
лигенция, начали массово уез-
жать во Францию или в Америку, 
их там принимали, как говорится, 
с распростертыми объятиями. По-
скольку они вносили большой 
вклад в развитие местной культу-
ры и науки.  Конечно, существуют 
и риски, связанные с миграцией. 
Это, например, повышение уров-
ня преступности. От них не за-
страхуешься. Можно лишь поста-
раться минимизировать. Первым 
делом необходимо тщательно 
проработать механизмы интегра-
ции переселенцев в принимающее 
общество и в экономику прини-
мающей страны. А затем только 
совершенствовать их. У нас такие 
механизмы пока развиты слабо.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая голова

Анатолий 
Вишневский
директор 
Института демографии 
НИУ «Высшая школа 
экономики»

ПРОГНОЗ Экономисты назвали курс, ниже которого 
доллар уже не упадет
rg.ru/art/1476141

ВИДЕО Как устроена новейшая штурмовая лодка
rg.ru/art/1476187

ПИТАНИЕ Почему жир — обязательный компонент 
рациона любого человека
rg.ru/art/1463321

ПРАЗДНИКИ Синоптики рассказали о погоде на Новый 
год
rg.ru/art/1476142

КОСМОС NASA показало изменения на Земле за 20 лет
rg.ru/art/1475936

ФОТО «Мисс Мира-2017» стала индианка
rg.ru/art/1475865

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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В
торого февраля 1977 года я 
улетал из Боготы (Колумбия) 
в Нью-Йорк на встречу с вдо-

вой классика американской лите-
ратуры Эрнеста Хемингуэя — 
Мэри Хемингуэй. Маршрут полета 
пролегал над водами Карибского 
моря и Южной Атлантикой. В так 
называемом Бермудском треу-
гольнике.

Среди 120 пассажиров, нахо-
дившихся на борту «Боинга», было 
три москвича: управляющий дела-
ми ЦК ВЛКСМ Владимир Ситцев, 
сотрудник КМО СССР Анатолий 
Канунников и я, специальный кор-
респондент «Комсомольской 
правды». После дозаправки в Бар-
ранкилье «Боинг» авиакомпании 
«Авианка» взял курс на Нью-Йорк. 
Четыре часа над открытой водой. 
На 20-й минуте полета правая пло-
скость самолета внезапно сколь-

знула вверх. В следующую секунду 
«Боинг» удалось выровнять, но 
что-то случилось: курс был изме-
нен — мы возвращались в Барран-
килью. Слив горючее, приземли-
лись.

Ремонт занял около часа. Выле-
тели штатно, без отклонений. Но 
на той же 20-й минуте над Кариб-
ским морем «Боинг» снова задрал 
правое крыло, а следующую мину-
ту экипаж уже разворачивал его на 
обратный курс. «Бермудский тре-
угольник» нас не пропускал. При-
землились. Ремонт продолжался 4 
часа. Стемнело. На этот раз мы 
входили в освещенный прожекто-
ром самолет, как в хорошо знако-
мый гроб королевского размера. 
Взлет прошел нормально. Я смо-
трел на часы. Ровно в 20 минут (!) 
восьмого правый двигатель осве-
тился оранжевым пламенем и ста-

ло ясно: двигатель горит. Экипаж 
самолета предпринял попытку 
сбить пламя эволюциями, пасса-
жиров вдавило в кресла, начались 
гибельные завывания. «Боинг» с 
ревом несся к материку, к осве-
щенной рождественскими огнями 
Барранкилье. Не приземлились, а 
грохнулись. В иллюминаторы хлы-
нули струи хлорки — пожарные ма-
шины стояли вдоль всей полосы. 
Три спасения за полсуток слиш-
ком много. Радости хватает лишь 
на два. Через 10 часов на прислан-
ном из Боготы «Боинге», мы уже 
без происшествий летим над ноч-
ной Атлантикой. Только ночью и 
только над океаном можно понять, 
как беспределен мир и как отчаян 
человек в своем движении.

...Второго подобного случая в 
истории мировой гражданской 
авиации пока не зафиксировано.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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